


ПРИЯТНАЯ НОВОСТЬ!

С НОВОГО, 2009ГОДА, НАШ ЖУРНАЛ 
БУДЕТ ВЫХОДИТЬ 

ЕЖЕМЕСЯЧНО!

ЖУРНАЛ «ДАГЕСТАН» – эТО:
о нашем будущем, 
                              рождаемом нашим настоящим,
о нашем настоящем, 
                                 рожденным нашим прошлым,
о нашем прошлом, 
                              родившем наше настоящее.

Взгляд на себя и вокруг себя.

Подписывайтесь, земляки!
Спрашивайте в киосках!

Подписная цена на год – 477 руб.
Цена в киосках - 40 руб.
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В  НОМЕРЕ:    ВОТ  ПОСМОТРИМ!
Только и разговоров было в сентябре (по ТВ, 

радио и на кухнях) о финансовом кризисе, об 
«этих» американцах, которые своими проблема-
ми осложняют нам жизнь. А вы понимаете, ка-
ким это образом падение курса акций на биржах 
Америки, Европы и Азии отразится на наших ко-
шельках? Я, например, не очень – строю предпо-
ложения в общих чертах. Прочел статью умного, 
серьезного, главное – откровенного финансис-
та. Он подтвердил: биржа – это (по его термино-
логии) то же, что и казино. Идет азартная игра 
людей, желающих быстро разбогатеть, опираясь 
только на свою информированность и интуицию. 
Что ж, выходит, для нас с вами эта игра замор-
ских (и отечественных) владельцев тугих (не в 
пример нашим) кошельков не имеет прямого от-
ношения. 

Впрочем, опосредованное может иметь – че-
рез состояние государственных финансовых ин-
ститутов, ведь глобальная мировая экономика 
– это уже факт. И мы не чужие на этом «праздни-
ке жизни». Но теперь самое время спросить тех, 
кто взахлеб ругал нашего министра финансов 
Кудрина, не желавшего опрометчиво пускать на-
копленные в государственной кубышке деньги 
на всевозможные расходы. Он считал, что это 
только подхлестнет инфляцию и не даст ожида-
емой пользы. Мудро поступил Минфин? Или кто 
по-прежнему считает себя самым продвинутым 
финансистом? 

Разговоры о ситуации с Грузией уже посте-
пенно стихают. В самый разгар конфликта, раз-
мышляя, что хорошо и что плохо, подумалось: а 
ведь руководство Грузии загнало нашу страну в 
тупик. Если Россия умоется после такого наско-
ка, то превратится в тряпку, о которую не толь-
ко Грузия, а и любой дальний или близкий сосед 
сможет вытирать ноги. Возможно, именно уве-
ренность, что Россия не посмеет так «огрызнуть-
ся», толкнула грузинский режим на такой шаг. 
Можно ли было такое допустить? Значит, все 
было сделано правильно. 

Третье важное событие последнего време-
ни, о котором нельзя не вспомнить, хотя оно 
прошло практически незамеченным. Это назна-
чение А. Чубайса руководителем госкорпора-
ции по нанотехнологиям. Рискуя вызвать гром 
и молнии со стороны ортодоксов, убежден: те-
перь-то Россия действитель-
но устремится к новым тех-
нологиям, развитию науки и 
техники в самой современной 
области знаний. 

Не верите? Вот посмотрим!

Далгат АХМЕДХАНОВ,
главный редактор           



СЕНТЯБРЬ/ОКТЯБРЬ 20082
СТРАТЕГИЯ – 2020

Ныне на финансовом небосклоне пас-
мурно. Тучи, как и предсказывали 

метеорологи (читай: аналитики), пришли из-
за океана. Разразившийся кризис изрядно по-
портил биржевые котировки. Дагестан слышал 
лишь отдаленные раскаты грома разразившей-
ся где-то далеко бури, поскольку наш климат 
пока мало пригоден для таких метеоявлений – 
ни тебе фондовых рынков, ни тебе котировок. 
Но Россия – большая страна, одна туча (даже 
американского происхождения) всю ее терри-
торию не закроет. Да и накопили мы резервных 

средств столько, что послужат они надежным 
зонтом при любом ливне. 

Вот при какой погоде состоялся очеред-
ной международный инвестиционный форум, 
традиционно проводимый в летней столице 
России – городе Сочи. По его завершении ор-
ганизаторы заявили, что он удался. И работ-
ники дагестанского министерства инвестиций 
и внешнеэкономических связей тоже заявили, 
что довольны итогами. Впрочем, других заяв-
лений никто и не ожидал.

И чИСлОм, 
И РаСчЕТамИ

В прошлом году Дагестан 
выставлял на такой же форум 
12 инвестиционных проектов. 
Проектов реальных, достой-
ных внимания инвесторов. 
Практически все они, кроме 
«Немецкой деревни», были вы-
ставлены и в этом году. И их 
количество перевалило за 60. а 
что до «деревни», то многие с 
недоверием отнеслись к проек-
ту, посчитав его плодом чьей-то 
разгулявшейся фантазии. Когда 
же началась реальная работа, не-
ожиданно объявились «хозяева» 
бросовых, никому до тех пор не 
нужных земель. Быстро решить 
земельную проблему не удалось. 
Инициатор же строительства 
– фирма «Европа-Инвест», по 
словам ее главы Ризвана Исаева, 

НАШИ КОЗЫРИ В СОЧИ
Гази ГАСАЙНИЕВ
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– зарезервировал на нынеш-
ний год 500 миллионов рублей. 
На эти деньги планировалось 
провести дорогу, коммуника-
ции, произвести планировку 
территории, начать какие-то 
работы строительного цикла 
– словом, продемонстрировать 
будущим соинвесторам серьез-
ность своих намерений. И что? 
Протестные акции некоторых 
жителей Карабудахкентского 
района, неповоротливость в 
решении возникшей проблемы 
чиновников привели к приоста-
новке работ.

Инициатор другого масш-
табного проекта – строительс-
тва «Лазурного берега» – адми-
нистрация Махачкалы – пока 
ограничился подготовкой про-
ектно-сметной документации и 
выделением участка площадью 
500 гектаров. На начальном 
этапе этого вполне достаточно, другие рабо-
ты были бы бесполезной тратой денег. Потому 
что при потребных 61,5 млрд рублей город на 
данном этапе может вложить лишь 20 процен-
тов. Остальные расходы должен взять на себя 
инвестор. Найти его непросто, как и в случае с 
«Немецкой деревней», поскольку проекты эти 
не столько коммерческие, сколько социальные. 
Ведь деньги, потраченные на строительство 
школ, больниц, поликлиник, спортзалов окупа-
ются не скоро. Поэтому проект «Немецкой де-
ревни» хорошо бы смотрелся на форуме сейчас. 
Помню, как в прошлом году посетители возле 
макета деревни удивленно цокали языками.

СТЕКОлЬНО-цЕмЕНТНаЯ 
СТИхИЯ

Одно из центральных мест 
в дагестанской экспозиции ны-
нешнего года занял макет заво-
да по производству стекла фло-
ат-методом. Он также берет на-
чало с прошлогоднего форума. 
Большое внимание уделил ему 
и Председатель Правительства 
России Владимир Путин. 
Премьера заинтересовал тот 
факт, что при производстве 
стекла будет использовано са-
мое современное на сегодняш-
ний день оборудование. После 
выхода на проектную мощность 
завод будет вырабатывать 600 
тонн высококачественного 
стекла в сутки. Планируется, 
что он обеспечит растущую 
строительную индустрию Юга 
России, а также соседних стран. 
Инициатор проекта – ЗаО 
Caspian Flat Glass (правопреем-
ник ЗаО «Евростекло») – готов 
вложить в проект 2 млрд 250 
млн рублей. Инициатор уже 
завершил проектирование, за-
ключил контракт на поставку 

оборудования и инжиниринговых услуг, начал 
строительный цикл. Если добавить к этому на-
личие рынка сбыта, недорогую рабочую силу, 
доступность сырьевых и энергетических ресур-
сов, то это должно стать решающим толчком 
для потенциальных инвесторов, которые дол-
жны добавить 6,75 миллиарда. 

На строительство завода по производству 
стеклотарной продукции «анжистекло» ини-
циатор проекта (ОаО «Магистраль») вклады-
вает более 3 млрд рублей. Это 70 процентов от 
необходимых средств. Поэтому риск для со-
инвестора здесь минимальный. Планируется 
выпускать стеклотару для розлива безалко-
гольных и алкогольных напитков, а также для 
консервирования плодоовощной продукции. 
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Поскольку республика взяла курс на перера-
ботку плодов, овощей и фруктов, продукция 
завода найдет своего потребителя. 

Помимо двух стекольных заводов, на-
чнется строительство двух цементных заво-
дов примерно одинаковой мощности – по 
миллиону тонн в год. Один планируется пос-
троить в Карабудахкентском районе, другой в 
Махачкале. По махачкалинскому цементно-по-
мольному комбинату вопросов не возникает, 
поскольку 80 процентов из потребных средств 
вкладывает сам инициатор проекта. Если даже 
на остальные 20 процентов не найдется парт-
нера, комбинат и без посторонней помощи 

сумеет выйти на проектную 
мощность. 

Инвестиционная при-
влекательность строитель-
ства цементного завода в 
Карабудахкентском районе не-
сколько иная. Чтобы запустить 
предприятие, нужны 7,5 млрд 
рублей, но инициатор проек-
та – ООО «Сургут-Каспий» 
– готов вложить лишь 20 про-
центов от потребной суммы. 
Найдется ли инвестор, гото-
вый выложить 6 млрд рублей 
для производства цемента, 
потребность в котором сегод-
ня велика, но к тому времени 
рынок им может оказаться 
насыщенным. Однако в рес-
публиканском Министерстве 
инвестиций и внешнеэкономи-
ческой деятельности уверены, 
что продукция обоих заводов 
найдет сбыт. 

СупЕРмаРКЕТ 
ИдЕй 

И пРЕдлОжЕНИй

Если сравнить форум с су-
пермаркетом, то покупателям 
(потенциальным инвесторам) 
есть из чего выбирать – один 
только Краснодарский край 

выставил около тысячи проектов, не говоря 
уже о других участниках. О дагестанском па-
вильоне можно рассказывать тоже долго, все 
выставленные республикой на форум проекты 
того заслуживают. Как отметил во время его 
проведения Президент Дагестана Муху алиев, 
в республику пришли 3-4 крупных инвестора. 
а это – сигнал для других, которые могут опоз-
дать. Ведь то, что предлагает наша республика, 
другие регионы попросту не имеют. Речь идет 
об освоении побережья Каспия, о строитель-
стве каскада гидроэлектростанций и других 
предложениях.

В прошлом году дагестанский аграрно-
промышленный комплекс 
(аПК) не представлял сво-
их проектов. Тогда журнал 
«Дагестан» по этому поводу 
писал: если бы у вновь на-
значенного (в то время) ми-
нистра сельского хозяйства 
Мурата Шихсаидова были в 
запасе хотя бы два месяца, та-
кого бы не случилось. В под-
тверждение этих слов теперь 
был представлен блок из 15 
проектов – от создания сети 
овоще- и фруктохранилищ в 
Кизлярском, Кизилюртовском, 
Каякентском, Дербентском и 
Ботлихском районах общей 
стоимостью более миллиар-
да ста миллионов рублей до 
прудового разведения форе-
ли стоимостью 50 млн руб. 
Но и этого, по словам Мурата 
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Шихсаидовича, мало. В сель-
ском хозяйстве накопилось 
немало проблем, но и возмож-
ности для их решения исполь-
зуются далеко не полностью. 
Как было сказано в дагестан-
ских кулуарах форума, глава 
республики поставил задачу 
довести количество проек-
тов к следующему году до ста. 
Задача эта выполнима – хотя 
бы за счет проектов по линии 
аПК.

Наша страна мало ис-
пользует возможности, кото-
рые предоставляет Каспийское 
море. Оно перестало быть 
только нашим внутренним во-
доемом. Учитывая важность 
махачкалинского международ-
ного торгового порта, на его 
реконструкцию 70 процентов 
из необходимых 4,35 млрд руб-
лей выделяет федеральный бюджет, остальные 
деньги готов вложить сам порт, но при этом он 
не отказался бы и от соинвесторов. Появилось 
у портовиков и новшество: почти полтора млрд 
рублей стоит строительство выносного рейдо-
вого терминала на буях. Необходимость в нем 
обусловлена тем, что объемы нефтедобычи в 
Каспийском бассейне растут, нужны дополни-
тельные перегрузочные мощности для ее пере-
валки. а танкерам с большим водоизмещением 
нужен выносной терминал. Половину затрат 
готов нести сам порт, остальные средства дол-
жен внести инвестор. 

НадЕжды «юНОшЕй» пИТаюТ

По итогам прошлогоднего форума доводи-
лось писать, что обстоятельства таковы, что не 
каждый инвестор готов прийти к нам – люди 
склонны преувеличивать страхи. Поэтому 
нужно надеяться прежде всего на себя. Да и 
при нынешних доходах рядовых граждан на 
инвестиционном поле особо не разгуляешься. 
Но все же…

Речь, как и в прошлый раз, 
идет о создании паевого ин-
вестиционного фонда (ПИФ). 
Хотя бы одного. Хотя бы под 
конкретный проект. К приме-
ру, инженеры и конструкторы 
ОаО «авиаагрегат» разработа-
ли устройство (СГУ), которое 
заменяет в автомобилях стар-
тер и генератор. Это устройс-
тво можно устанавливать как 
на легковые, так и на грузовые 
автомобили. Имеется действу-
ющий образец СГУ, подготов-
лена производственная пло-
щадка с необходимой инже-
нерной инфраструктурой, сам 
завод готов профинансировать 
45 процентов затрат. Чтобы 
запустить СГУ в серийное про-
изводство, нужны всего лишь 
260 млн рублей. В республике 
не нашелся инвестор, готовый 

вложить такие деньги в этот весьма прибыль-
ный проект. Если бы существовал ПИФ, то мы 
сами, граждане республики, легко могли бы 
собрать необходимую сумму. Если же найдется 
сторонний инвестор и вложит 55 процентов от 
стоимости проекта, то он станет фактическим 
владельцем изделия, и львиная доля прибыли 
потечет в его карман. 

В Сочи чувствовалось: за короткое время, 
что прошло с момента создания в республике 
Министерства инвестиций и внешнеэконо-
мической деятельности, эта инвестиционная 
деятельность заметно оживилась. Проявилось 
это не только в выпуске каталога инвестиций, 
не только в том, что наши экспозиции стали 
более профессиональными. Многие, кто смот-
рел там фильм о Дагестане, заново открывали 
для себя возможности республики, а сердца 
дагестанцев наполнялись гордостью за свой 
край. Так бы во всех областях. а инвестиции… 
Они непременно придут. Хотя бы потому, что 
деньги, если они есть, имеют способность «раз-
множаться». Что и подтверждает пословица: 
«Деньги идут к деньгам».
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В недавнем Послании Президента РД 
Народному Собранию республики пер-

спективными сферами инвестирования обозна-
чены производство строительных материалов, 
инфраструктура ЖКХ, туризм, проекты, на-
правленные на развитие малого и среднего пред-
принимательства. Для нашей по сути аграрной 
республики не менее важно привлечение инвес-
тиций и в сельское хозяйство. 

Частное инвестирование сельского хозяйс-
тва у нас началось с 90-х годов прошлого столе-
тия. Сельские жители убедились: благополучие 
их семей зависит от их расторопности, успешнос-
ти труда на земле. а сегодня речь идет не только 
о кредитах Дагфилиала ОаО «Россельхозбанк», 
портфель которого к концу года «потянет» 6 
миллиардов рублей, но и о многих предприятиях 
нашей республики, в том числе винодельческих, 
которые финансируют выращивание сырья для 
себя. Речь идет также о десятках тысяч граждан, 
ежегодно направляющих добытые потом рубли 
на аренду земельных участков, оплату семян раз-
ных культур, удобрений, механизированных ус-
луг, подачи поливной воды, доставку продукции 
на рынки. И вкладываемые 
населением в землю средс-
тва обернулись изобили-
ем продуктов питания, 
девять десятых которого 
производится личными 
подворьями граждан. 

Этот процесс замечен 
Минсельхозом РД, кото-
рый инициирует подго-
товку разных по масштабу 
инвестиционных проек-
тов, опирающихся, порою, 
на довольно экзотические, 
но очевидно выгодные 

Джамалудин ДжАМбулАЕВ

сферы хозяйствования. Что заинтересовывает 
и крупных инвесторов не только в республике, 
но и за ее пределами. В этой связи объяснимо 
желание аграриев Дагестана воспользоваться 
возможностями ежегодно проводимых в Сочи 
экономических форумов, на которых стало тра-
дицией представлять наиболее значимые инвес-
тиционные проекты. В портфеле Минсельхоза 
РД их довольно много.

Среди них более всего тех, что касаются 
переработки плодов и овощей, реконструкции 
соответствующих производств. Например, пре-
дусматривается привлечение от 50 до 100 милли-
онов рублей прямых инвестиций на реконструк-
цию по новейшим технологиям и оснащению 
современным оборудованием ООО «Буйнакский 
консервный завод», что должно обеспечить вы-
пуск варенья, джемов, повидла, соков, безалко-
гольных напитков высокого качества. Срок реа-
лизации проекта – один год. 

Проект реконструкции ОаО «Гергебиль-
ский консервный завод» предполагает привлечь 
30 млн рублей на приобретение современного 
оборудования и столько же – на оборотные средс-

тва. Это предприятие имеет 
102 миллиона собственных 
средств, выпуская ежегодно 
абрикосовые, персиковые 
и яблочные соки, компоты. 
Предприятие рассчиты-
вает ежегодно реализовы-
вать продукции на 108 млн 
рублей и окупить затраты 
в течение 6 лет. Столь же 
оптимален и практичен 
и проект реконструкции 
ОаО «Магарамкентский 
консервный завод», наде-
ящийся получить 107 млн 

АГРАРИИ 
ИЩУТ ИНВЕСТОРОВ
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рублей инвестиций на при-
обретение оборудования, 
строительно-монтажные 
работы и для пополнения 
оборотных средств. Здесь 
предполагают ежегодно 
реализовывать продукции 
более чем на полмилли-
арда рублей и обеспечить 
окупаемость за срок чуть 
более года. 

Число проектов, на-
правленных на перера-
ботку сельхозпродукции, 
не случайно. В прошлом 
году сельхозпредприя-
тия и личные подсобные хозяйства произвели 
в республике около миллиона тонн овощей и 
плодов. Эта тенденция прослеживается и в те-
кущем году. На конец августа был убран урожай 
с четвертой части овощных плантаций, с кото-
рых собрано около 460 тысяч тонн овощей, и с 
третьей части садов получено 84 тысячи тонн 
плодов. Поэтому обозначенные проекты при-
влекательны и имеют высокие шансы на успех, 
учитывая, что в прошлые годы в республике 
перерабатывалось менее 2-3 процентов плодо-
овощного урожая. 

Сохраняется однако проблема в том, что 
овощеводы опираются не на широкую механи-
зацию и химизацию производства, а на тяжелый 
ручной труд. Она требует своего решения. 

В нашей республике, как и в соседних ре-
гионах, растет число семей, в которых хотят и 
могут питаться деликатесными продуктами. В 
этой связи вызывает интерес проект форелево-
го хозяйства на муниципальных землях, нахо-
дящихся в долгосрочной аренде в пойме речки 
акташ неподалеку от села алмак Казбековского 
района. Разведение форели, именуемой уважи-
тельно королевской рыбой, предполагается, 
даст доход, оправдывающий затраты в 1,4 млн 
евро, в течение трех-пяти лет. 

Обращает на себя внимание и проект стро-
ительства санаторно-курортного, туристичес-
кого, рекреационного комплекса в том же селе 
алмак, предусматривающий лечение и профи-
лактику не менее дюжины болезней с приме-
нением экологически чистых продуктов из сы-
рья оленьих пантов (здесь есть оленеводческая 
ферма), что рекомендовано ФГУ «Пятигорский 
ГНИИК Росздрава», как и использо-
вание сероводородных, йодсодержа-
щих, сульфатно-гидрокарбонатных, 
кальциево-магниевых источни-
ков, находящихся в ведении ООО 
«Совхоз алмакский». Здесь есть воз-
можность использовать для органи-
зации диетического питания плоды 
шиповника, боярышника, рябины, 
калины и еще 160 видов лекарствен-
ных трав, растущих на отрогах хреб-
та Салатау. 

Правда, стоимость этого проек-
та немалая – 62,5 млн евро и продол-
жительность окупаемости 4-6 лет. 
Помешать его привлекательности 
может и сохраняющаяся пока еще 
печальная слава недавней «горячей 
точки». 

Плохо знакомому с 
дагестанскими ныне ре-
алиями могут несколько 
экзотичными показаться 
и проекты строительства 
фермы промышленного 
типа по разведению мара-
лов стоимостью 1,72 млн 
евро и разведению фаза-
нов на 20 тысяч птиц, це-
ной 840 тысяч евро. 

Между тем, эти про-
екты весьма реальны. 
Муниципальное образо-
вание может предоставить 
в долговременную аренду 

достаточно большую площадь пастбищ, есть 
оленеводческое хозяйство, есть практики, умею-
щие работать с пантами – лекарственным сырь-
ем, объем которого предполагают довести до 2,2 
тонн в год. Здесь можно будет производить мясо 
маралов, которое также используется для орга-
низации диетического питания детей, а в Тибете, 
к примеру, – даже в качестве лекарственных 
средств. Да и не содержащее холестерин мясо 
фазанов вряд ли залежится в торговых точках. 
Нынешнее благосостояние многим позволяет 
организовывать для семьи лечебное питание. 

С прошлого года Минсельхоз РД системно 
занимается поиском инвесторов для реализа-
ции проекта по созданию крупной осетровой 
фермы в открытой акватории моря на каякент-
ском побережье. Этой идеей загорелись швей-
царские бизнесмены, с которыми подписано 
соглашение о намерениях. Словом, проектов, 
которыми уже заинтересовались иностранные 
и российские бизнесмены, много. В частности, 
итальянец Клавдио Скафарди уже два раза по-
бывал на Гергебильском и Буйнакском консерв-
ных заводах. 

Раньше в Сочи, да и на других экономичес-
ких форумах среди представляемых от Дагестана 
инвестиционных проектов почти не было аграр-
ных. Теперь эту ситуацию намерен исправить за-
меститель Председателя Правительства РД, ми-
нистр сельского хозяйства Мурат Шихсаидов. 

– Очевиден рост интереса зарубежных и 
российских бизнесменов к возможностям пе-
рерабатывающих сельхозпродукцию отрас-
лей экономики нашей республики, – сказал он. 
– Потенциальных инвесторов воодушевляют 

природно-климатические условия, 
позволяющие надежно развивать 
сельское хозяйство. В текущем году 
в Сочи и на других экономических 
форумах мы представим инвестици-
онные проекты по разведению рыбы, 
по возведению холодильников для 
долговременного хранения овощей, 
фруктов и столовых сортов виногра-
да, которые представили Дербентский 
коньячный комбинат и кизилюртовс-
кий завод «Дагэлектроавтомат». 

Как следовало из слов вице-пре-
мьера дагестанского правительства, 
наши аграрии полны решимости 
привлечь в отрасль представителей 
крупного частного капитала, способ-
ных наладить дело на уровне совре-
менных технологий.
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Нужно ли повторять, какого уровня 
достигла сегодня в Европе цивилиза-

ция в деле увеличения урожаев сельхозкуль-
тур. Испытывается даже воздействие музыки 
на рост хлебов, овощей, птицы, скотины. Ясное 
дело: кто ищет – тот и находит. Шестьдесят 
центнеров пшеницы с гектара и 600 граммов 
привеса молодняка в сутки – там уже давно 
норма. Но для нас это пока еще чудо, особен-
но – в горах. В то время как мир набирается 
опыта, мы в горах растеряли то, что по крупи-
цам было собрано нашими предками. 

Я, было, поинтересовался, как поставле-
но дело изучения специфики возделывания 
сельхозкультур в горной зоне в наших специ-
альных учебных заведениях, и не нашел ни-
чего утешительного. Кажется, для республи-
канской науки эта зона не существует. Здесь 
никто не проводит каких-либо испытаний. 
Попробуйте найти научные рекомендации по 
увеличению яйценоскости птиц, медоноснос-
ти пчел, плодовитости кроликов и т.п. в гор-
ных условиях – их нет. Но ведь большинство 
же ученых у нас сами горцы. Может, дело не в 
их нежелании заниматься этой проблемой, а в 
том, что ученых не нацеливает на ее решение 
программа «Горы»? Выпускники наших сель-
скохозяйственных учебных заведений пре-
красно работают во всех областях России, но, 
выходит, слабо подготовлены к работе у себя 
в горах. В этом нет ничего удивительного: сту-
дентам не читают лекций специально на эту 
тему, нет и нужных пособий. 

Приведу один пример, чтобы показать, 
к каким нежелательным последствиям может 
привести такое отношение к горной зоне. На 
территориях горных сел нашими предками 
были созданы необходимые и первоклассные 
для их времени оросительные системы. Кое-
где были сотворены настоящие чудеса: была 
продолблена каменная твердь по краям кру-
тых отвесных скал на огромной высоте и на 
километровые расстояния – под арыки. На 
территории моего села было семь арыков, по 

которым шла вода из речки на поля и сады. 
Сейчас эти арыки частично разрушены, дру-
гие продолжают рушиться. Часть этих кана-
лов была проложена по северным, а часть по 
южным горным склонам. И наши предки ни-
когда не пускали по ним воду ранней весной. 
Они знали, что грунт по всему каналу-арыку 
должен после зимы оттаять до конца, что пос-
ле этого должен пройти еще примерно месяц. 
За это время грунт уплотнится, а края арыка 
зарастут зеленью, и ее корневая система ук-
репит их. На южных склонах это происходит 
к концу апреля, а на северных только к концу 
мая. Это тоже учитывалось. Так хозяйство-
вали дагестанцы многие годы. Начала разру-
шаться оросительная система нашего села как 
раз во время правления получивших разные 
дипломы председателей колхозов. Они стали 
пускать воду по еще мерзлым арыкам. 

И вот к чему это привело. У воды темпера-
тура выше, чем у замерзшего грунта, поэтому 
он оттаивает по краям и дну арыка. Если арык 
пересекает склон, а это в горах обычное дело, 
то один край его бывает защищен склоном, 
а другой – нет. Незащищенный край арыка 
представляет собой холмик глинозема шири-
ной в 30-40 см, дальше – обрыв. За час-другой 
вода может промыть с незащищенного края 
арыка весь грунт. И тогда она устремится по 
склону вниз. Это случится, если пустить воду 
по мерзлому еще каналу. Кроме того, на его 
дне вместо растаявших кристалликов льда по-
явятся углубления, постепенно, по мере даль-
нейшего таяния грунта, они станут пропус-
кать воду еще дальше вглубь. Но за мерзлотой 
грунт очень плотный, он задерживает почти 
всю просочившуюся воду. Накапливаясь, она 
начинает давить на дно и стенки, находит сла-
бое место на незащищенном краю арыка и 
прорывает его. Это уже настоящий оползень и 
здесь не просто вода течет по склону, а огром-
ная масса жижи. Теперь арык совсем пропал: 
сколько его ни ремонтируй, он будет пропус-
кать воду вглубь, а на полив ее не останется. 

ОПЫТ
Шигабудин АлИХМАЕВ

ГОРНАЯ ЗОНА: 
ЧЕМУ УЧАТ ПРЕДКИ
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Таков только один пример рачительно-

го хозяйствования наших предков. Сегодня 
в Израиле, например, совсем мало воды, но 
там ее так планируют, что создают среди пус-
тыни зеленый рай. Исландия, как мы знаем, 
находится у самого полярного круга и потому 
получает очень мало солнечных лучей, тепла. 
Но даже в таких суровых климатических ус-
ловиях исландцам удается выращивать у себя 
много чего, даже цитрусовые. На Земле где-то 
не хватает пресной воды, а где-то солнца. а 
наш Дагестан – один из таких уголков мира, 
где и воды пресной более чем достаточно, и 
солнца в обилии, где в действительности при-
рода позволяет создать земной рай. Но, стыд-
но признаваться, мы здесь в большинстве сво-
ем не можем должным образом или не хотим 
этим пользоваться. Любой третьеклассник 
знает, что хлеб, молоко, мясо, одежда… ана-
нас… – все, образно говоря, смесь солнечных 
лучей и воды. Но обильный поток солнечных 
лучей и многочисленных речек у нас течет 
почти вхолостую. 

Представьте, насколько нам легче, чем 
израильтянам или исландцам, выращивать 
для себя продукты 
питания, имея в изо-
билии главные компо-
ненты: воду и солнце. 
Не хватит ли ижди-
венничать, жить на 
дотациях, они ведь, 
что ни говори, сродни 
милостыне! 

Да, были време-
на в Дагестане, когда 
каждый брал на себя 
решение соответству-
ющей доли обществен-
ных проблем, чувство-
вал ответственность 
за судьбу своего села 
и своей семьи. Так 
жили наши предки. 
Детство мое прошло в 
старом, построенном 
на неудобье еще предками, селе. Раньше пого-
ловно все селения в Дагестане располагались 
на неудобьях – берегли матушку-землю, чтобы 
прокормиться. И вокруг этих сел наши предки 
сооружали водоемы, а где можно создавали и 
озера. На территории моего села было четыре 
больших водоема и уйма мелких. В каждом из 
больших водоемов хранилось столько воды, 
сколько хватило бы на тушение в селе любого 
пожара. Но для хранения воды на полив они 
были малы. Однако было у нас и одно огромное 
озеро, переплыть его могли только взрослые. В 
нем хранилась вода и для полива. Я думаю, будь 
у наших предков хоть часть нынешней техники 
и возможностей, то мы бы сейчас имели здесь 
в достаточном количестве крупных водохрани-
лищ для полива даже пастбищ.

Раньше самую большую долину на терри-
тории нашего села называли райской – так она 
была красива и благодатна. В ней поспевали 
отменные фрукты и овощи, очень вкусная ку-
куруза, созревали чудо-тыквы. Теперь многие 
участки здесь пустуют. Спрашиваю у хозяев, 
почему они не засевают их. Почти все отвеча-

ют, что теперь нечем их поливать. Канал, или 
арык, по которому вода раньше поступала в 
эту долину, разрушен. Веками предкам он слу-
жил, а теперь вот, при нынешних технических 
возможностях, брошен. Конечно, долину эту 
люди перестали называть райской. Она уже 
вслед за каналом обречена на зарастание тра-
вой. Сегодня и те дедовские водоемы, и то озе-
ро, где купались дети и взрослые, пустуют, это 
теперь сухие углубления. а о том, как быть в 
случае пожара, никто не думает. 

Не стоило бы иметь ничего против тех, 
кто уезжает на заработки в другие области, 
республики или города, если бы в селах не ос-
тавались беспомощные старики и дети. Летом 
наши села полны детьми, что приезжают на 
каникулы. Но трудно понять и простить мо-
лодых здоровых сильных мужчин, когда они 
уезжают, бросив детей на попечение стари-
ков и женщин в селах, где в случае пожара 
нечем его тушить. Мужчинам, думаю, было 
бы к лицу обезопасить свои села, а учебным 
заведениям, да и всем общеобразовательным 
школам, следовало бы подготовить питомцев 
к деятельности в горной зоне. Горы ждут хо-

зяев, но только не без-
деятельных незнаек. 

Наука должна 
прийти и горы. И в 
тех районах, где пла-
нируется садоводство, 
по-моему, должны со-
оружаться типовые во-
дохранилища. Да, у нас 
есть реки и речки. Есть 
теперь у нас и трубы 
взамен разрушенных 
каналов. Но что делать, 
если придет засуш-
ливое лето, обмелеют 
реки, высохнут речки, 
как бывает у нас иног-
да. Ведь, чтобы ежегод-
но собирать хороший 
урожай, его надо внача-
ле гарантировать – что-

бы при засухе не погибали кукурузные поля, 
с деревьев не падали несозревшие фрукты. 
Избежать подобных убытков можно, соору-
див требуемое количество водоемов. 

И пусть мне не говорят, что это дорогос-
тоящее занятие. Для этого не придется тратить 
миллионы. С помощью бульдозера вырывают 
нужного объема углубление, укрепляют его 
края и пускают в него жижу глинозема. Когда 
она начнет высыхать, покрывают ее повер-
хность слоем хорошей глины и утрамбовы-
вают – это может сделать автомашина. Вот 
вам и водохранилище. Вначале в нем может 
теряться много воды, но потом этот процесс 
замедлится и, можно сказать, даже прекратит-
ся. Весной, и осенью, и летом в сезон дождей 
надо будет направить в него необходимое ко-
личество воды и хранить до июля и августа. 
Представьте, много ли на это пойдет денег? 
Ведь тут не используется цемент, тем более 
бетон. Сооруженный за несколько тысяч руб-
лей водоем даст возможность гарантировать 
урожай, скажем, на десяти гектарах, что уже 
принесет миллионы.
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ЭКОНОМИКА

Экономика и нравственность – тема 
большого и сложного разговора. Могут 

ли быть высоконравственными рыночные отно-
шения? Ведь личная инициатива, эгоизм высту-
пают в них определяющими факторами жизнен-
ного успеха. Но именно ли они побуждают рост 
экономической и всякой иной преступности? а 
с другой стороны – разве личная инициатива, 
стремление максимально обеспе-
чить семью материальными блага-
ми не присущи изначально челове-
ку, при каком бы общественно-по-
литическом строе он ни жил? Все 
ли так однозначно, как нередко у 
нас утверждается? В общем, есть 
вопросы. 

Вопросы эти далеко не ри-
торические, ибо ответы на них 
во многом предопределяют наши 
дальнейшие успехи по пути соци-
ального и экономического про-
гресса. Многое зависит от того, 
создадим ли мы на основе эф-
фективной экономики правовое 
государство или вновь придется 
пережить все ужасы кровавых 
социальных революций. Само 
наличие такой альтернативы под-
тверждает необходимость осмыс-
ления ответа.

Первую попытку увязать 
нравственный мир с экономическим задолго до 
возникновения нынешних российских проблем 
предпринял великий экономист и социолог 
адам Смит. В своих фундаментальных трудах 
«Теория нравственных чувств» и «Исследование 
о природе и причинах богатства народов» он су-
мел объяснить, как эгоист в «экономике» пре-
образуется в свою противоположность – аль-
труиста в «этике». Любопытное, скажу я вам, 
рассуждение, суть которого не мешало бы сов-
ременникам усвоить. 

Любой предприниматель, по логике а. Сми-
та, является эгоистом, преследующим только 
личные интересы. Это естественно и законо-
мерно. Впрочем, как и то, что природе челове-
ка свойственно проявление участия к тому, что 

Владимир АлИЕВ

ОБ АЛЬТРУИЗМЕ И ЭГОИЗМЕ 
– ПО МЕРКАМ 
МАРКСА И АДАМА СМИТА

случается с другими. И альтруизм (бескорыст-
ная забота о благе других людей. – Ред.), по 
Смиту, такое же естественное чувство человека, 
как и эгоизм. «Благоразумие, – писал он, – не 
допускает нас рисковать... нашим благосостоя-
нием...». «...Не от благожелательности мясника, 
пивовара или булочника, – писал он, – ожидаем 
мы получить свой обед, а от соблюдения ими 

своих собственных интересов. Мы 
обращаемся не к их гуманности, а к 
их эгоизму и никогда не говорим им 
о наших нуждах, а об их выгодах».

Таким образом, а. Смит снял 
мистический покров с этики. Она 
очеловечена. альтруизм и эгоизм 
(альтоэго) человека взаимно допол-
няют друг друга, выступая его естес-
твенными свойствами.

Ключ К уСпЕху
Конечно же, со времен а. Сми-

та система рыночных отношений и 
предпринимательская нравствен-
ность претерпели существенные 
изменения. На смену человеку с 
крайним индивидуализмом при-
ходит человек коммуникабельный, 
осознающий, что его предприни-
мательский успех во многом зави-
сит от успеха партнеров и эконо-
мики в целом. Поэтому одной из 

главных его целей является служение обще-
ству, удовлетворение потребности людей в то-
варах и услугах. В этом смысле марксистский 
тезис о конечной цели капиталистического 
производства, заключающейся в получении 
максимальной прибыли за счет эксплуата-
ции трудящихся, становится анахронизмом. Я 
впервые понял подлинную суть этих утверж-
дений, когда непосредственно ознакомился с 
экономическими и социальными достижени-
ями ряда развитых стран.

Выяснилось, что среднегодовая заработная 
плата австрийских, финских, немецких рабочих 
почти на порядок (по покупательной способнос-
ти) превышала среднегодовую зарплату советс-
ких рабочих. И это в годы наибольшего расцвета 
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так называемого социалистического производс-
тва. Уровень жизни и социальные гарантии, ко-
торыми пользовались жители этих стран, ни в 
какое сравнение не шли с теми, что имели наши 
граждане. Оказалось, что эксплуататор-капи-
талист (по советской терминологии) и платил 
больше, и заботился лучше о рабочем человеке, 
чем всеми любимые Коммунистическая партия 
и родное Советское Правительство. Отчего же 
это? Да потому, что цивилизованный западный 
предприниматель прекрасно понимал,  что в 
свободной экономике равноправное партнерс-
тво – ключ к успеху и стабильности, а эксплуа-
тация чужого труда – мошенничество и грабеж, 
которые ведут к социальным потрясениям и не-
избежным материальным потерям, от которых 
проигрывают все: и предприниматели, и наем-
ные работники, и государство.

СТРашНЕЕ звЕРЯ в мИРЕ НЕТ
Хотя в условиях острой конкурентной 

борьбы за место на рынке прибыль играет ис-
ключительно важную роль,  предприниматели 
сознательно идут на ее существенные потери 
ради достижения социально значимых целей. 
Они снижают цены на товары, увеличивают 
капитальные вложения в экологическую безо-
пасность, инвестируют общеобразовательные 
программы и научные разработки. Примерами 
могут служить широко известный фонд Сороса, 
вкладывающий многомиллионные инвести-
ции в развитие российской науки 
и образования, благотворительный 
фонд Рокфеллера, участвующий в 
благотворительных акциях по все-
му миру, и многие другие.

В условиях постсоветской 
действительности все обстоит ина-
че. Живя многие годы по законам 
марксизма, мы и при становлении 
капиталистических отношений 
не отходим от прежних догма-
тов. Почти по Марксу протекали 
процессы первоначального нако-
пления капитала, формирования 
предпринимательского корпуса. 
Взращенные на агрессивных фор-
мах присвоения собственности но-
вые российские предприниматели, 
в том числе и наши, дагестанские, 
являются в основном носителями 
нравственных устоев раннего (по 
Марксу) капитализма. Их личные 
интересы, собственное обогащение возводят-
ся в ранг высших приоритетов предпринима-
тельской деятельности. Никакие последствия 
такого собственного обогащения для окружа-
ющих и в целом для страны ими не учитыва-
ются. Куда уж тут до идиллических выкрутасов 
адама Смита о мирном сосуществовании эго-
изма с альтруизмом. Все намного проще – лич-
ная выгода превыше всего. Оказывается, НЕТ 
СТРаШНЕЕ ЗВЕРЯ, ЧЕМ ОБРЕМЕНЕННЫЙ 
ЧаСТНОЙ СОБСТВЕННОСТЬЮ «СОВОК». 
Слабо разбираясь в способах ведения рыноч-
ного хозяйства и мало понимая свое высокое 
предназначение как владельцев капитала, эти 
люди, однако, четко уразумели, что можно 
приумножать личное богатство.

Вот и простаивают приватизированные 

предприятия, распродаются их здания и обо-
рудование, консервируются огромные капи-
талы, и еще не известно до каких времен. Ведь 
посмотрите, что пока еще сохраняется в нашей 
республике. Более 80% мощностей предприятий 
простаивают уже не один год, а с работающих 
какой-либо особой отдачи тоже разглядеть 
трудно. Налоги платятся еще плохо, кредиты 
возвращаются еле-еле, если вообще возвраща-
ются. а новые производства нередко вместо 
прибыли создают новые долги, компенсировать 
которые опять-таки должно государство. 

Вряд ли сказанное требуется иллюстриро-
вать примерами – российская экономика, и дагес-
танская в частности, ими изобилует. Трудно най-
ти свидетельство противоположного характера. 
Впрочем, могу назвать. Недавно известный пред-
приниматель из Москвы дагестанец Сулейман 
Керимов зарегистрировал свое предприятие в 
родной республике и теперь в ее бюджет потекли 
сотни миллионов его налоговых сборов. Как пра-
вило же, большинство предпринимателей вовсе 
не обеспокоены тем, где и кому они платят на-
логи, а нередко – платят ли вообще. Переходная 
экономика – это не только совершенствование 
экономических взаимоотношений, не в меньшей 
степени она требует сознательности, соответс-
твующего менталитета, стремления не только 
к обогащению личному, но и к людской пользе. 
Если бы теории Адама Смита придерживались 
не только Сулейман Керимов и Омари Калаев, 

то республика наша жила бы сегодня 
куда успешнее.

мОлчаТЬ 
БЕзНРавСТвЕННО
Все мы в той или иной степе-

ни озабочены подобной ситуацией. 
Правительство, может, и медлен-
ней, чем хотелось бы, ее улучшает 
(ему нельзя быть «слоном в посуд-
ной лавке»). Сегодня уже немного 
лучше, чем было вчера, а завтра, 
будем надеяться, двинемся вперед 
быстрее. Но чтобы это произошло, 
всем надо задуматься о нашем об-
щем доме, о мире и благополучии в 
нем, о выводе республики из поло-
жения, в котором она оказалась не 
без нашего, между прочим, общего 
участия. Люди, обладающие эконо-
мическими, политическими, идео-
логическими рычагами, предприни-

матели, бизнесмены, коммерсанты, менеджеры, 
интеллигенция, религиозные деятели, работни-
ки физического и умственного труда, – все мы 
должны помнить о своем нравственном долге 
перед будущими поколениями дагестанцев. 

«...Хозяйственные явления не подчиняются 
законам механики. Экономика не живет какой-
то своей собственной жизнью в смысле бездуш-
ного автоматизма, а создается и оформляется 
людьми. Если это так, – а иначе быть не может, 
– то структура и облик народного хозяйства не 
могут не изменяться под влиянием наших дейс-
твий». Эти слова принадлежат Л. Эрхарду, отцу 
немецкого чуда, построившему одно из самых 
благополучных – причем в короткие сроки пос-
ле войны – государств на земле. 

Поверьте, он знал, что говорил.
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Многообещающий заголовок… Что 
вглубь, что вширь. От глобальных ры-

ночных отношений между государствами – до 
топтания отдельного индивида вдоль базарных 
прилавков. Каково человеку и рынку у нас в 
Дагестане? 

Недавно был свидетелем спора – насколь-
ко выгодна высокая цена товара продавцу. 
Обыватель доказывал, что невыгодна. Дескать, 
при низкой цене (разумеется, выше себестои-
мости, но только чуть) продавец получит дохо-
да больше, поскольку товар продаст большему 
числу покупателей. Я вспомнил про революцию 
в дореволюционной книжной торговле. Был та-
кой знаменитый книготорговец Иван Сытин. Он 
стал торговать своим товаром по 
копеечным ценам и разбогател, 
стал самым успешным книгоизда-
телем и книготорговцем в России. 
За копейки книгу мог купить лю-
бой бедняк. И покупал. а книга, 
между прочим, шла в народные 
массы. Убивались два зайца. 
Продавцу – выгода, народу – куль-
тура. Все шло в нужном направле-
нии, но… революция помешала. 

Вернемся к рынку. И он, слава 
богу, вернулся, хотя и через много 
лет – лучше поздно, чем никогда. 
В упомянутом споре продавец до-
казывал, что высокая цена ему вы-
годней: доход с каждой единицы 
товара выше, а народ все равно бу-
дет покупать, считая, что раз цена 
выше, то и товар лучше. Да и пре-
стижнее в глазах окружающих. И, 
мол, покупателю, что бы он о цене 
ни думал, все равно некуда девать-
ся: поежится, помнется, да и купит. 

То, что мы видим практически на всех наших 
рынках, такое мнение подтверждает: большинство 
дагестанских торговцев думает одинаково – как и 
сказал оппонент обывателя. Однако ж, кто из них 
– покупатель или продавец – прав? У каждой пал-
ки два конца – все зависит от сиюминутных об-
стоятельств. Что ж, при возникновении дефицита 
человек заплатит и высокую цену. Но если дефи-
цита нет, а при нынешних реалиях в отличие от 
советских времен дефицита практически нет ни в 
чем, то высокая цена может держаться только при 
одном условии: при отсутствии конкуренции. Но 
как это – рынок есть, а конкуренции нет? абсурд? 
Да, абсурд. Он возможен при рыночных отноше-
ниях тоже при одном условии: при монопольном 
сговоре производителей и продавцов. Однако ведь 
это тоже нонсенс – ведь монополизм при рыноч-
ной экономике напрочь исключается. И за этим 
следят государевы слуги, которых, платя налоги, 
содержит народ. Однако, поскольку цены растут 

ЧЕЛОВЕК НА РЫНКЕ
гораздо интенсивнее, чем инфляция, значит… 
Значит, монополизм присутствует. И государство 
пока еще не победило монополизм, как и экстре-
мизм, и национализм, и некоторые другие «измы». 

Если провести опрос, какой «изм» следует 
искоренить в первую очередь, мнения сильно ра-
зойдутся. Что до меня, то ответил бы так: экстре-
мизм, национализм и последующие за ними не-
гативы присутствуют в человеческом обществе 
много веков, борьба с ними ведется с перемен-
ным успехом, но конца ей все-таки не видно. Как 
и, извините, с глупостью. а вот с монополизмом 
во многих странах борьба ведется куда успешнее. 
И есть уже серьезные победы. Поэтому, помня, 
что кушать хочется всем и всегда, каждый день, 

что победа над злом монополиз-
ма, как показывает зарубежный 
опыт, достижима в реальном вре-
мени, то следует браться за дело 
«уже вчера». Но мы в рынке, как 
говорят на флоте, еще «салаги», и 
отставание объяснимо. Однако ж 
сегодня борьба с монополизмом, 
похоже, выходит на первый план, 
опережая немало других задач. 

Кстати, на межгосударствен-
ном рынке, судя по последним 
событиям и заявлениям руково-
дителей страны, работа эта пош-
ла с новым ускорением. Чтобы 
человек в своем городе или селе 
почувствовал долгожданные ре-
зультаты на местном базаре, эти 
усилия обязательно будут поддер-
жаны на региональном уровне. И 
тогда продавец не станет утверж-
дать, что высокая цена представ-
ляет для него благо. 

Любопытную задачку поп-
росил меня однажды решить коллега, прошед-
ший курс по повышению экономических знаний 
в америке. «Где ты поставишь свой ларек по 
продаже прохладительных напитков на махач-
калинском пляже, если на него есть только два 
входа на противоположных его концах?» – спро-
сил он. «Посредине дорожки, соединяющей оба 
входа», – после недолгого размышления ответил 
я. «Правильно. а если один такой ларек другого 
хозяина уже там стоит, где ты поставишь свой?» 
– снова озадачил он. Тут я призадумался и, ниче-
го лучшего не решив, сказал, что поставлю около 
одного из входов или посередине между ним и 
чужим ларьком. «а вот и не так, – ухмыльнул-
ся мой друг, – надо ставить свой рядом с чужим. 
Тогда все покупатели со всего пляжа будут тво-
ими, как и твоего конкурента. Пусть их будет 
меньше на двоих, но зато потенциально все. У 
кого сколько их будет, решит конкуренция по 
качеству обслуживания и цене». – «Этому тебя 

Далгат АХМЕДХАНОВ

ЭКОНОМИКА
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в америке научили?» – спросил я. «Да, – ответил 
он. – а разве ответ не верен? Подумай».

Подумав, я решил: а ведь верно. Все покупа-
тели сойдутся в одну точку, и дальше обратятся 
к тому из продавцов, кто умнее выстроит свою 
торговую политику. И тут же нашел подтверж-
дение на дагестанских примерах. Вы обратили 
внимание, что на наших рынках – что на про-
дуктовых, что на промтоварных, на махачкалин-
ском «Восточном базаре», к примеру, – цены у 
«сгрудившихся» в одном месте продавцов одни 
и те же. Им иначе нельзя: попробуй снизь сто-
имость – с соседями передерутся. а вот при ин-
дивидуальном торге с конкретным покупателем 
– тогда другое дело: хоть наполовину скидывай 
цену, если выгодней продать, чем держать на 
прилавке. Но круговая порука на высокие цены 
в надежде на большой доход – страшно живучий 
порок. Это и есть монополизм. Победить его мо-
жет только государство, издав нужный закон и 
эффективно контролируя его исполнение. 

Ну да, скажете вы, на рынке торгуют частни-
ки, что тут вправе сделать государство! Ничего! а 
я вам возражу, зайдя с другой стороны. Впрочем, 
не я, а уже наработанный зарубежный опыт. В 
Европе (возьмем ее) все продается 
в магазинах, тоже частных, кото-
рые получают продукцию от про-
изводителей, и тоже частных. Но 
производство частных компаний 
контролируется государственны-
ми антимонопольными законами. 
И магазинам, получающим товар 
от своих компаньонов-произво-
дителей, выгодно назначать для 
быстрого сбыта свою цену. а на 
городских рынках, где торгуют 
крестьяне со всей округи, цены 
всегда, и очень существенно, ниже, 
чем в магазинах. И продукты всег-
да самые свежие, и всегда более 
высокого качества. И многие го-
рожане ждут воскресенья, потому 
что крестьянские рынки работают 
только в эти дни. а кто не ждет, 
– пожалуйста, в магазин. Разумно? 
Да. И все довольны. И горожане, и 
крестьяне. И владельцы магазинов 
не возражают. Попробуй возрази 
– так распорядилось государство.

Кстати, наш продуктовый рынок – это по сво-
ей сути тот же магазин: гастроном-супермаркет. 
Только со своим особым статусом, с особой ор-
ганизацией труда, особым снабжением, особыми 
взаимоотношениями с государством. Нас это уст-
раивает? Выходит, да! Так что незачем хныкать.

Мы к европейскому порядку только под-
бираемся. Исподволь. Слишком много у нас к 
тому препонов. Причем, не только в государ-
ственных законах, в которых вроде все как 
надо, а и в головах людей. Откуда они взялись, 
препоны? Ответ прост – из прошлого, когда все 
знали: закон что дышло – куда повернул, туда 
и вышло. Он хорош на бумаге, а в повседнев-
ной жизни другие законы. Привычка так жить 
в трех советских поколениях настолько укоре-
нилась, что пройдет немало времени, чтобы 
она сменилась законопослушанием. Разве что 
постоянный, повсеместный и эффективный 
контроль значительно это ускорит. 

Каков же вывод? Напомню, что инфляция 
имеет место быть во всех странах. Разница, ко-
нечно, в ее размерах, которая порой весьма зна-
чительна. И отголоски монополизма везде могут 
присутствовать под разными масками. Но там, где 
жизнь страны проистекает достаточно стабильно, 
где в головах людей, несмотря на войны, в кото-
рых случаются и победы и поражения, не проис-
ходит кардинальной смены понятий, что являет-
ся добром, а что злом, там довольно быстро все 
приходит в норму. За примерами не очень далеко 
ходить. Вспомните о разрушенных до основания 
после войны экономиках Германии, Японии. И не 
только об этих восставших из пепла странах, но и 
о других, оказавшихся в сходной ситуации. Мы же 
продолжаем еще жить в череде сменяющих друг 
друга революций. а они, как и все на свете, имеют 
знак либо плюс, либо минус. Утешает, что нынеш-
няя революция, которую мы сейчас переживаем, 
является в этой череде, убежден, последней и плю-
совой. Так что похныкать, конечно, хочется, но в 
интересах дела не стоит этого делать. Наши отцы 
и деды пережили такое, что нынешние проблемы, 
оставшиеся в наследство от абсурдного времени, 
просто смешны по сравнению с их трудностями. 

Следовательно… Можно со 
сказанным не соглашаться, даже 
возмущаться им, но вывод оче-
виден. В высоких ценах на рынке 
– межгосударственном, межреги-
ональном, местном, например, на 
махачкалинском рынке № 2 или 
на «Восточном базаре», повин-
ны косвенным образом мы сами 
все вместе. Большинство из нас, 
по крайней мере. Потому что мы 
плохо соблюдаем законы, плохо 
платим налоги, на словах клянем 
взяточников, а сами взятки даем, 
ругаем телевидение за бессмыс-
ленность, кровожадность, глу-
пость, «желтизну» и гламурность, 
а сами такие передачи смотрим 
(если бы не смотрели, владельцы 
телеканалов из-за низкого рей-
тинга отказались бы от их показа) 
и т.д. и т.п. И очень многие до сих 
пор с умилением вспоминают про 
прежний «порядок», когда само-
му думать и принимать решения 

не требовалось – за них это делал кто-то другой. 
Такие умонастроения не способствуют, знаете 
ли, истинному прогрессу. И все перечисленное 
вкупе с названными и неназванными «измами» 
влияет на состояние рынка. 

И вывод второй. Перефразируя незабвен-
ного Остапа Бендера, хочется сказать: не стоит 
делать из цен на рынке культа. Не так страшен 
черт, как его малюют. В конце концов, это тоже 
закономерно: растут доходы – растут и цены, 
растут государственные внутренние расходы 
(как без них!) – растет и инфляция. а чтобы они 
росли не столь агрессивно, лучше не стенать пос-
ле каждого похода на рынок, а исполнять дело, 
которым лично ты занят, более эффективно. И 
себе хорошо – больше зарабатываешь, и окру-
жающим – полезнее. Глядишь – и цены образу-
мятся до нормальной величины. Понятный и 
приемлемый для всего человечества от времен 
адама и Евы процесс. 
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НАШЕ СЕлО

В наше время некоторые гор-
ные аулы пустеют, поскольку 

молодежь уезжает в поисках счастья 
и материального благополучия. а в 
центре муниципального образования 
«Бежтинский район» происходит ме-
таморфоза другого порядка. Руины 
хуторов, из которых в тридцатые годы 
прошлого века были насильно выселе-
ны люди, возродились и превратились 
в новые крупные населенные пункты. 

аул Бежта из районного центра 
стал центром участка, количество ра-
бочих мест в государственных учреж-
дениях и организациях сократилось, 
выросла зависимость благополучия 
людей от доходов с приусадебных 
участков и скота на личных подворь-
ях. И люди строят дома, отселяются 
на хутора, что позволяет лучше об-
рабатывать пашню, стеречь сенокосы 
от потравы, пасти скот. Таким вот образом в 
течение последних демократических десяти-
летий в Бежтинском участке возникли селения 
Балакури, Исоо, Герахад, Гетад, Жерад, Жамод. 

Один из самых больших новых аулов 
– Балакури. Слово «Балакури» в переводе с 
бежтинского языка означает «Ущелье ланей». 
Действительно, в окрестных лесах до сих пор 
обитают стада ланей, диких оленей, дагестан-
ского тура. 

В хуторе с этим экзотическим названием 
люди жили в течение многих веков, но ко вре-
мени отселения в прошлом веке его население 
составляло чуть более 40 человек. а в течение 
последних двадцати лет здесь было построено 
более сотни жилых домов, и число жителей 
превысило четыре сотни.

Дома одно-двухэтажные, крытые жестью 
и шифером, благоустроенные. Удачная пла-
нировка застройки, широкие дороги, дома 
окружены просторными садами и огородами. 
Жилища электрифицированы, их крыши укра-
шают тарелки спутникового телевидения, на-
лажено освещение улиц в ночное время. 

В этом уголке дикой природы, куда нередко 
наведываются медведи и волки, наружный вид 
и внутренняя обстановка домов мало чем от-
личаются от городских. В каждом доме телеви-

зоры, холодильники, другие облегчающие быт 
людей электроприборы, во дворах легковые и 
грузовые автомашины. В селе работают четыре 
магазина, библиотека. 

Возможность развивать личные подсобные 
хозяйства, что обеспечивает семьи достаточ-
ным количеством продуктов питания, а также 
расположенный в нескольких километрах учас-
тковый центр Бежта, где многие могут подраба-
тывать на государственной и муниципальной 
службе, привлекает молодежь жить в Балакури. 
В молодых семьях много детей, здесь заботятся 
об их образовании. Потому школа здесь распо-
ложена в самом добротном здании и пользуется 
большим почитанием. Она развивается вместе с 
аулом. После ее открытия в 2000 году возникла 
необходимость преобразовать ее в среднюю. В 
прошлом году к этому подготовились – с весны 
по осень завершили работы по строительству 
второго этажа школьного здания, что дало еще 
восемь классных помещений. 

В отличие от жителей других аулов 
Бежтинского участка балакуринцы не отдают де-
тей в интернаты равнинных школ. Потому что 
смогли создать в родной школе все необходимые 
для обучения детей условия: и свет, и чистоту, и 
тепло, и технические средства обучения. а главное 
– здесь работают учителя, способные обеспечить 
качественную учебно-воспитательную работу. 

ЮНОСТЬ 
АУЛА 
БАЛАКУРИ

Магомед МАГОМЕДОВ,
Джамалудин ДжАМбулАЕВ
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Среди них директор школы а. Шахбанов и 
завуч Д. Хамдулаев называют заслуженных 
учителей РД Ш. Курбаналаеву, Х. Раджабову, 
а. Шейхова, отличника народного образо-
вания Р. Халатова и других. С мая 2007 года 
школа носит имя Героя России Мухтара 
Сулейманова, который ценой своей жизни 
спас жизни земляков. 

аул расположен на высоте 1650 мет-
ров над уровнем моря, но мало кто из его 
жителей поднимался на вершину горы, 
называемой Балакуро, у подножия кото-
рой расположен аул. Один из смельчаков, 
побывавший на ее вершине, инспектор 
управления образования Бежтинского 
участка М. Шейхмагомедов. Вот что он 
рассказал:

– В 1980 году я работал учителем 
бежтинской школы. 24 выпускника и трое 
учителей после тщательной подготовки 
рискнули подняться на вершину горы 
Балакуро. За первый день добрались до 
поляны ЗекIоъ, расположенной на уровне 
2400 метров, на следующий день к полудню взо-
брались на вершину. Со стороны аула Шайктли 
дул холодный пронизывающий ветер. Но пого-
да была ясная. Панорама открылась красивая. 
Виделись не только наши и грузинские села, но 
и город Телави. Спускались вниз по более удоб-
ному маршруту – склону ущелья Жерад. До сих 
пор благодарны чабанам, которые угостили нас 
свежей бараниной. 

Неповторима природа Бежтинского участ-
ка. Величавы вершины гор в снегах, прекрасны 
альпийские луга, пастбища, густые леса, слы-
шен шум кристально чистых рек, водопадов, 
много студеных родников. Немало диких жи-
вотных, занесенных в Красную книгу. Но на-
дежды на то, что все это великолепие послужит 
развитию здесь туризма, у балакуринцев пока 
мало. 

Живут в этом краю сильные, трудолюби-
вые, добрые люди. Рассказ о Балакури будет 
неполным, если не упомянуть самую большую 
семью в ауле. 

Глава ее – Гасан Раджабов – высокообра-
зованный человек, всю трудовую жизнь про-
работал в одном хозяйстве – местном колхозе, 
прошел все должности вплоть до председа-
тельской. Выйдя на пенсию, создал крестьян-
ско-фермерское хозяйство «Раджаб» по вы-
ращиванию крупного рогатого скота и овец. 
Жена его Усаймат тоже всю жизнь трудилась 
в колхозе, теперь помогает в делах семейного 
хозяйства. 

Известно, сколько труда надо вложить, 
чтобы вырастить, обучить и воспитать од-
ного ребенка. а супруги Раджабовы вы-

растили 12 своих и одного приемного. 
Из них девятеро получили высшее 

образование. Теперь у них 

есть и внуки, и правнуки, а всего в семье – за 
сорок человек. 

Ежегодно 1 мая дети собираются у отца, 
деда и прадеда Гасана Магомедовича и отме-
чают его день рождения. Рассказывают друг 
другу о добрых делах и проблемах, советуются, 
помогают. В таких вот семьях куется истинный 
дагестанский характер. 

У аула Балакури, однако, есть проблема. И 
притом весьма характерная для нашего госу-
дарства. Есть новый аул, в нем живет несколь-
ко сот человек, однако сложной задачей оказа-
лось юридическое законодательное признание 
существования нового поселения. Оно до сих 
пор не зарегистрировано в качестве населенно-
го пункта. Словом, нет у аула паспорта. 

а без статуса невозможно говорить о фи-
нансовых затратах на социальное обустройс-
тво, на строительство фельдшерско-акушерс-
кого пункта, об открытии ясли-сада. Даже ме-
четь по канонам ислама, говорят, нельзя стро-
ить в населенном пункте без статуса. а ходить 
на пятничную молитву за много километров в 
соседние села не всегда удается. 

На снимках:   аул Балакури;  Балакурин-
ская Сш и ее педагогический коллектив; гора 
Балакуро всегда в снегу.

ного ребенка. а супруги Раджабовы вы-
растили 12 своих и одного приемного. 

Из них девятеро получили высшее 
образование. Теперь у них 
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Когда речь заходит о Кизляре, редко кто 
вспоминает, что не так давно он гордо имено-
вался городом-героем гражданской войны. В 
современных справочниках и энциклопедиях 
тоже об этом не говорится. Возможно, рево-
люция и последовавшая за ней гражданская 
война были не самыми замечательными веха-
ми в нашей истории. 
Но любой житель 
Кизляра знает, что 
здесь родился ле-
гендарный полково-
дец Петр Иванович 
Багратион, кото-
рый участвовал 
в итальянском и 
швейцарском по-
ходах Суворова, 
в Отечественную 
войну 1812 года был 
главнокомандую-
щим 2-й армией, 
и в Бородинском 
сражении получил 
смертельную рану. 

Российские по-
граничные укрепле-
ния здесь появились 
в 16 веке, а поселе-

ние Кизляр впервые 
упоминается в лето-
писях 1652 года. С на-
чала 19 века Кизляр – 
центр крупного райо-
на виноградарства и 
виноделия. В 1805 году 
здесь была открыта 
первая в России школа 
виноделия. 

В 1831 году посе-
ление было разорено 
горцами, но вскоре 
отстроено заново. С 
1860 года город был 
центром Кизлярского 
округа Терской об-
ласти. В 1922 году 
был включен в состав 
Дагестанской аССР, 
затем в 1937-44 годы 
находился в составе 

Орджоникидзевского 
(Ставропольского) края, с 1944 года – в соста-
ве Грозненской области, в 1957 году вновь стал 
дагестанским.

Чем же примечателен город в наши дни? 
Об этом красноречиво рассказывают экспо-
наты городского музея современной истории. 
Вообще-то, это замечательная идея – собирать 
музей «по горячим следам», а не по истечению 
десятилетий, часто путая и перевирая истори-
ческие факты. Не скажу в масштабах страны, 
но в Дагестане кизлярский музей – наверное, 
единственный такой. 

Здесь собраны экспонаты, «жившие» в пос-
ледние 20-30 лет. Большинство из людей, о ко-
торых рассказывают стенды, еще живы. Любое 
мало-мальски значимое мероприятие в жизни 

НАШ ГОРОД

КИЗЛЯР: 
КАК МНОГО 
В ЭТОМ 
СЛОВЕ...

Гази ГАСАЙНИЕВ
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города находит отражение в музее. 
Вместе с заместителем директора 
виолеттой жЕлЕзНЯКОвОй под-
ходим то к одному экспонату, то к дру-
гому, и она на правах хозяйки расска-
зывает, почему тот или иной предмет 
оказался в стенах музея. На стендах, 
посвященных предприятиям города, 
выставлена практически вся выпуска-
емая ими продукция. Привлекательно 

смотрятся стенды, посвященные кизлярскому 
коньячному заводу. Оно и понятно: предпри-
ятие имеет более чем вековую историю, оно 
знаменито и далеко за пределами республики.

– а вот здесь, – показывает Виолетта 
Леонидовна, – приготовлено место для перехо-
дящего Знака Президента РД, который на этой 
неделе будет вручен городу. Здесь 
хранятся все награды, которыми 
город удостоен за последние 30 лет, 
сейчас они, по случаю приезда президента, вре-
менно находятся в администрации города.

На самом видном месте стенд с фотогра-
фиями почетных граждан Кизляра. Вот фо-
тография Иллариона Тимофеевича Есипенко 
– героя гражданской войны, прошедшего путь 
от рядового до генерала. В послевоенные годы 
он руководил конезаводом и удостоился зва-
ния Героя труда.

Или вот фотография Валентины Семе-
новны Густомясовой, звеньевой рисоводческо-
го звена, которая за выдающиеся успехи в тру-
де тоже стала Героем.

Имя абдуразака Мардановича Мирзабе-
кова, недавно ушедшего из жизни, знакомо 
практически всем дагестанцам среднего и по-
жилого возраста – он продолжительное время 
возглавлял Правительство Дагестана. а почет-
ным кизлярцем стал не потому, что в течение 
12 лет возглавлял Кизлярский электромехани-
ческий завод (КЭМЗ), а за то, что в это время 
было построено в городе более 40 тысяч квад-
ратных метров производственных площадей, а 
также жилой микрорайон Черемушки. Такой 
вот рукотворный памятник себе он воздвиг.

Уроженец Кизляра Станислав Валентино-
вич Ильясов шагнул далеко – возглавлял пра-
вительство Ставропольского края, ныне ру-
ководит федеральной структурой. Но часто 
бывает на малой родине, помогает городу чем 
может.

Конечно, не только эти 16 почетных граж-
дан, чьи портреты висят в музее современной 
истории, являются гордостью города. Уже се-
годня среди них смело можно назвать Вячеслава 
Степановича Паламарчука, который с 1993 года 
бессменно руководит городом. В том же списке 
достойные места займут нынешний директор 
КЭМЗа Ибрагим ахматов, директор кизлярского 
коньячного завода Владимир Григорьянц, дирек-
тор ОаО «Кизлярагрокомплекс» Магомед Тукуев 
и многие другие. Такие люди – гордость Кизляра. 

По итогам социально-экономического раз-
вития в 2007 

году Кизляр занял первое место среди городов 
республики. В середине июля 2008 года глава 
республики Муху алиев вручил городу пере-
ходящий Знак Президента. Тот самый, место 
для которого уже было приготовлено в музее 
современной истории...

а за что такая награда? Вручая ее, Прези-
дент РД отметил, что лидерство Кизляра среди 
городов республики по целому ряду основных 
социально-экономических показателей уже 
стало доброй традицией – в этом соревнова-
нии вот уже 4 года город прочно держит пер-
венство. Объем промышленного производства 
в городе за 2007 год вырос на 35 процентов и 
достиг 2 млрд. рублей. 

Более четверти из этой суммы прихо-
дится на долю местного флагмана – концерна 
«КЭМЗ». В прошлом году по сравнению с 2006 
годом концерн увеличил объемы производс-
тва продукции в 2,3 раза! Поскольку в одном 
из прошлогодних номеров журнал «Дагестан» 
подробно рассказывал о достижениях концер-
на, расскажем о других предприятиях.

Среди них важное место занимает ОаО 
«Кизлярагрокомплекс». Из небольшого коо-
ператива предприятие развилось в республи-
канского лидера по внедрению новых форм 
хозяйствования, инновационных технологий. 
Это настоящий молочный холдинг с закон-
ченным циклом – от производства сырья до 
выпуска готовой продукции. Сейчас здесь тру-
дятся более 300 человек, выпускается продук-
ция 50 наименований. 

Еще одно направление, которое в Кизляре 
развивается стремительными темпами, но в 
силу специфики выпускаемой продукции осо-
бо не разрекламировано. Речь идет о произ-
водстве холодного клинкового оружия, ножей 
бытового назначения и сувенирного оружия. 
Можно добавить, что все модели ножей, кин-
жалов и шашек изготавливаются практически 
вручную, с применением традиций кавказских 

оружейников прошлых веков. По итогам социально-экономического раз-
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Круг пользователей кизлярских ножей 

очень широк, в него входят охотники, рыбо-
ловы, туристы, военные, сотрудники спецпод-
разделений, коллекционеры, домохозяйки и 
т.д. И спрос на них, как в России, так и за ру-
бежом, постоянно растет. В частности, продук-
ция ООО ПП «Кизляр» поставляется в такие 
страны, как ОаЭ, Великобритания, Германия, 
австрия, австралия, СШа, не говоря о странах 
ближнего зарубежья.

Мы привыкли к тому, что в Дагестане от-
крываются филиалы предприятий и учебных 

заведений, расположенных в других регионах 
страны. Но здесь наблюдаем 
редкий случай, когда филиалы 
кизлярского предприятия от-
крываются в Москве, Санкт-
Петербурге и в других регионах. 
Недавно Санкт-Петербургский 
филиал ООО ПП «Кизляр» по-
лучил собственное название 
– «Северная корона». Этот фи-
лиал знаменит тем, что, будучи 
президентом страны, В.В. Путин 
«засветился» на рыбалке с но-
жом его производства. Путин не 
только сам пользуется продук-
цией этой фирмы, но и дарит ее 
своим гостям. Продукция ООО 
ПП «Кизляр» выставлялась на 
международных выставках в 
Москве, Нюрнберге, Лас-Вегасе, 
Праге, Дубаи, Владивостоке, 
Иркутске, Сиднее… 

Примечательно, что в Киз-
ляре это не единственный про-
изводитель такой продукции. 
Ее выпускает еще одно предпри-

ятие – ООО «Поиск». Хотя оно имеет не такую 
богатую историю, не так раскручено, все же 
чувствуется, что темпы на развитие взяты хо-
рошие. Как рассказала директор ООО «Поиск» 
Лидия Горгиева, предприятие за 6-7 лет раз-
вилось из частной мастерской по изготовле-
нию ножей, и что оно в 2007 году изготовило 
продукции более чем на миллион рублей. а в 
этом году построены новые производственные 
помещения, приобретено оборудование, следо-
вательно – увеличится и производство.

Если в каком-то населенном пункте рас-
тет число жителей, если увеличивается число 
рожениц, – то это прямое доказательство того, 
что здесь людям комфортно, что здесь есть 
перспективы. Если за весь 2007 год в Кизляре 
родилось около 1100 младенцев, то за шесть 
месяцев этого года почти столько же – 1078. 
Если такие темпы прироста населения сохра-
нятся, то местный роддом вскоре будет не в со-
стоянии принимать всех рожениц. И здесь уже 
серьезно обдумывают строительство нового 
роддома, начатое еще в 1996 году. Благодаря 
нацпроекту «Здравоохранение», роддом и 
женская консультация получили современное 
оборудование. Зарплата медперсонала замет-
но поднялась и составляет от 15 до 20 тысяч 
рублей. Следует отметить, что уровень детской 
смертности здесь один из самых низких в рес-
публике. 

В кабинете заместителя мэра Л. Дубовой 
смотрим фильм, снятый местными телевизи-
онщиками и посвященный Дню города. По 
словам Любови Николаевны, такие праздники 
способствуют укреплению дружбы и взаимо-
понимания между кизлярцами – представи-
телями почти всех народов Кавказа. В такие 
дни наиболее выпукло проявляется понимание 
каждым, что город – их общий дом, что каж-
дый должен стремиться к тому, чтобы в этом 
доме было чисто, радостно, светло.

Стихи кизлярского поэта В. Данилова 
читайте на стр. 54-55.
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Два года назад в возрасте 116 лет скон-
чалась моя родственница, Патима 

Багаева. Она как-то вспоминала, как из горно-
го села бригаду из 12 человек отправили на 10 
дней рыть канал. «Хотя я не была белоручкой, 
на второй же день на ладонях образовались кро-
вавые мозоли, и меня поставили помогать пова-
рам – мыть посуду, чистить картошку. Народу 
много было, все говорили на разных языках; 
наш бригадир понимал «равнинный» язык и 
переводил нам. Несмотря на усталость, вечером 
возле костра устраивали танцы, песнопения…», 
- рассказывала она. В то время, когда она это 
рассказывала, я не думал, что когда-нибудь буду 
писать об этой стройке. а время стирает из па-
мяти многое…

Тем не менее нельзя сказать, что в исто-
рии строительства канала, получившего впос-
ледствии имя Октябрьской революции (КОР), 
осталось хоть одно белое пятно. В этом году 
отмечается 85 лет с момента его пуска, но, как 
свидетельствуют архивные документы, история 
канала берет свое начало значительно раньше.

В начале лета 1863 года в Тифлис на имя на-
местника Кавказа Начальник Дагестанской об-
ласти отправил письмо. В нем, в частности, было 
написано, что «…от Чирьюрта до Петровска 
лежит обширная равнина, заключающая в себе 
от 100 до 120 тысяч десятин земли, остающихся 
без обработки по неимению орошения. В при-
морской полосе земель урожай посевов и успех 
вообще всякой растительности зависит от до-
статочного орошения полей. Поэтому искусст-
венная поливка земель составляет здесь одно 

БЕСЦЕННЫЙ 
ПОДАРОК 
НАМ И 
ПОТОМКАМ

Гази ГАСАЙНИЕВ

из необходимых условий. Все небольшие речки, 
какие протекают из гор к морю, уже разведены 
по канавам, проведенным жителями на свои по-
севы и покосы. Но так как те и другие год от году 
увеличиваются, а вода не только не прибывает, 
но кое-где заметно уменьшается вследствие 
уменьшения лесов, то недостаток воды стано-
вится крайнею помехою для развития здешнего 
сельского хозяйства…».

Царская власть отреагировала на удивле-
ние оперативно. Уже к октябрю того же 1863 
года помощник инженера-гидравлика Фролов 
завершил «трассировку и исследование мест-
ности». По его мнению, «большая водопровод-
ная канава протяжением до 65 верст начиналась 
бы у Миатлинской переправы, а потом направ-
лена около почтовой дороги и ведена так, чтобы 
она дошла до Петровских городских земель». Но 
рытье канала началось лишь весной 1875 года. 
Руководил работами инженер Невинский, кана-
ву рыли крестьяне, которые остро нуждались в 
поливной и питьевой воде. Работы продолжа-
лись 15 лет. И вот в 1890 году по руслу канала 
потекла вода из Сулака. 

Из-за ошибок при проектировании вода 
дальше реки Шура-озень течь отказывалась. 
Но те безжизненные поля, которые стали по-
ливаться сулакской водой, преображались на 
глазах. Кумторкалинские, Кяхулай-Таркинские 
беки без жребия, во всякое время и в нужном 
количестве использовали воду из канала. Но, 
несмотря на это, как писал в своем рапорте на-
чальник Темир-Хан-Шуринского округа в 1896 
году, пользователи воды никак не участвовали 

КОР
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в работах по поддержанию канала в исправном 
состоянии. Работа эта легла на плечи податных 
крестьян. а какая у тех заинтересованность? 
Вскоре он был заброшен, русло стало заносить 
песком… Такова предыстория КОРа. 

В 1921 году Дагревком решил очистить 
старое русло, устроив для этого грандиозный 
вседагестанский субботник. Видимо, в нем и 
участвовала бабушка Патима. За 10 дней было 
поднято более 16 тысяч кубометров земли. 7 но-
ября, в праздничный день, был пробный пуск, и 

вода без проблем дошла до Шамхала.
Но нужно было продолжать канал – до 

Махачкалы и дальше. Весной 1922 года нача-
лось строительство нового участка. Руководили 
работами уже местные инженеры – Даитбеков, 
Темирханов, Эфендиев, Эмиров. Огромный 
объем земляных работ и сложные технические 
сооружения требовали все новых и новых рабо-
чих рук. На помощь крестьянам пришли тысячи 
рабочих и служащих Махачкалы, из Донбасса 
прибыли 3000 красноармейцев и курсантов. О 
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том, как обеспечивалась стройка рабочими ру-
ками, свидетельствует документ тех лет.

«Мандат 185. Дан сей от Главштаба сотруд-
нику для поручений Гаджиеву Мамали в том, 
что он действительно командируется в пределы 
Кайтаго-Табасаранского и Дербентского окру-
гов для набора 250 человек рабочих на работы 
по прорытию канала «Октябрьской революции». 
Если по каким-либо причинам и обстоятель-
ствам рабочие не пожелают ехать на Трудовой 
фронт, мотивируя дальностью расстояния и пе-
ременой климата, тов. Гаджиеву разрешается за-
менить отказ денежной повинностью, а именно: 
каждое мобилизованное лицо должно уплатить 
по 50 рублей дензнаками 1923 года в день, счи-
тая таковых дней 15 (750 руб.)

Причем тов. Гаджиеву предоставляется 
право мобилизацию произвести на местах, учи-
тывая местные условия, т. е. больше или меньше 
указанного количества. Все учреждения и долж-
ностные лица обязаны оказывать всемерное со-
действие тов. Гаджиеву в скорейшем выполне-
нии весьма спешного и важного пору-
чения, безоговорочно предоставлять 
в его распоряжение перевозочные 
средства, а также помощь, требуемую 
тов. Гаджиевым. Виновные в неиспол-
нении сего будут переданы суду. Зам. 
нач. Главштаба КОР». 

Если даже приведенный здесь 
документ был самым последним из 
подобных, то 185 «мандатников» 
должны были привести на стройку 
более 46 тысяч человек. Такое доб-
ровольно-принудительное участие 
населения в тех или иных меропри-
ятиях советская власть применяла 
довольно часто. Но Дагестан был 
первым. И сюда приезжали «всесоюз-
ный староста» М.И. Калинин, леген-
дарные командармы К.Е. Ворошилов, 
С.М. Буденный. Они были поражены 

размахом работ. В августе 1923 года состоялось 
торжественное открытие канала. И республи-
ка была награждена орденом 
Трудового Красного Знамени. 

За прошедшие 85 лет канал 
неоднократно расширялся, его 
русло во избежание потерь оде-
вали в железобетон. Как рас-
сказал главный инженер КОРа 
абдулмеджид мЕджИдОв, 
ныне с «головы» в канал пода-
ется 70 кубометров воды в се-
кунду, до Махачкалы доходит 9 кубометров в 
секунду, протяженность канала увеличилась до 
130 километров и он заканчивается в местнос-
ти Количи возле Избербаша. На трассе задейс-
твованы две насосные станции и множество 
других сооружений. Более 60 тысяч гектаров 
сельхозугодий получают из этого канала жи-
вительную влагу. КОР обеспечивает техни-
ческой и питьевой водой население не только 
селений, расположенных возле трассы канала, 
но и городов Кизилюрт, Каспийск, Махачкала, 
Избербаш. Практически половину населения 
республики. 

По большому счету, канал – бесценный 
дар, который оставили нам старшие поколе-
ния. а как мы к нему относимся? В этом году в 
Махачкале были очищены некоторые участки. 
Но ведь канал заиливается по всей протяжен-
ности, а для регулярной очистки русла нужны 
громадные средства. 

И еще одна напасть. По словам а. Меджи-
дова, большие участки канала покрыты водо-
рослями. Они значительно снижают скорость 
течения воды, следовательно, и пропускную спо-
собность канала. Уже были случаи, когда вода 
из него переливалась и затапливала большие 
площади. Поэтому мы вынуждены уменьшать 
подачу воды в начале. Руководство каналом об-
ращалось даже к ученым-ихтиологам – а вдруг 
есть рыба, которая эти водоросли поедает? Но 
те лишь пожимают плечами. Странно! Из прес-
сы даже широкой публике известно, что есть, 
по-моему, и рыба такая, и какие-то микроор-
ганизмы. Может, надо просто активно взяться 
за решение проблемы, впрочем, в грязной воде 
разведение живности проблематично. Однако 
уход за столь важной для республики водной 
артерией нужен, конечно, повседневный.
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– Отличались ли нынешние вступительные эк-
замены в вашем вузе от прошлых лет? 

– Да, отличались тем, что значительно возросло 
число абитуриентов, желающих стать нашими студен-
тами. Особенно – приобрести инженерные специаль-
ности, большой популярностью пользовались про-
мышленное и гражданское строительство, програм-
мное обеспечение, нефтегазовое дело, вычислитель-
ная техника, электроэнергетические системы и ряд 
других направлений. Мы принимали абитуриентов 
с учетом результатов ЕГЭ по математике и русскому 
языку. Придерживались шкалы перевода баллов в пя-
тибалльную систему, предложенную Рособрнадзором. 
Таким образом, и требования к результатам ЕГЭ были 
выдержаны, и обеспечивался высокий конкурс на ряд 
специальностей.

– министр РФ андрей Фурсенко как-то отме-
тил, что лишь треть студентов стремится получить 
знания, остальные – лишь дипломы. что вы об этом 
думаете?

– Думаю, что и в нашей республике есть такие, 
которым важен диплом, а не знания. Их не меньше 
и не больше, чем в других регионах. Что касается на-
шего вуза, могу с уверенностью сказать, что те, кто 
поступают в него лишь за дипломом, его не получают, 
поскольку вуз не оканчивают. Могу допустить лишь 
редкие исключения. Потому что у нас для тех, кто не 
хочет учиться, возникает множество очень серьез-
ных проблем. И достаточно благоприятные условия 
созданы для тех, кто пришел к нам за знаниями. У нас 
работает «Система управления качеством подготов-
ки специалистов», которая позволяет в течение всей 
учебы контролировать работу студента не только по 
итогам экзаменационных сессий, но и по ежемесяч-
ным оценкам успеваемости, посещаемости занятий, 
активности самостоятельной и научной работы, на-
личию или отсутствию нарушений учебной дисцип-
лины, качеству прохождения практики. Все эти дан-
ные заносятся в электронную базу, анализируются 
по специальной программе, что позволяет выводить 
рейтинг студента. Студенту с низким рейтингом, ко-
нечно, дается шанс выправить ситуацию, но если он 

его не использует, то отчисляется. Примерно 20-25 
процентов студентов у нас за период учебы отсеива-
ются. Ведь понятно, что без соответствующих зна-
ний наличие диплома технического вуза не позволит 
выпускнику успешно работать. Так что в нашем вузе 
диплом венчает полученные знания. И никак иначе. 

– Сказался ли национальный проект 
«Образование» на работе вашего вуза?

– Да, и не только нашего вуза, но и всей респуб-
лики. Особенно улучшилась материальная база школ, 
обеспечение компьютерной техникой, интернетом, 
есть материальная поддержка опытных педагогов, 
создан ряд специализированных школ, обращено 
внимание на одаренную молодежь. а работа школы 
напрямую отражается на уровне абитуриентов и, ес-
тественно, студентов. Хочу подчеркнуть, что уровень 
знаний абитуриентов нынешнего года намного выше, 
чем у выпускников школ 90-х годов. Это приятно кон-
статировать, но все же он еще не таков, как нам хоте-
лось бы. Впрочем, инвестиции, направленные в обра-
зование, не могут принести быстрой отдачи. Наш вуз 
тоже получил новые возможности в приобретении 
литературы, компьютерных программ, учебного и 
научного оборудования для лабораторий. Мы ежегод-
но можем направлять на повышение квалификации 
наших преподавателей в центральные вузы страны. 
Благодаря нацпроекту наши постоянные партнеры: 
«Центр связи с производством и содействия трудоуст-
ройству выпускников» МВТУ им. Баумана», «Центр – 
гуманитарные технологии» МГУ им. М.В.Ломоносова, 
«Центр тестирования». Такие контакты позволяют 
участвовать во многих общероссийских и междуна-
родных мероприятиях, «держать руку на пульсе» сов-
ременных требований рынка образовательных услуг.

– в спорах о реформе высшего образования 
присутствует мнение, что государство не должно 
его финансировать в нынешнем объеме. Готовы ли 
вы к этому, если такое произойдет? 

– Государство должно финансировать образова-
ние на всех уровнях. Инвестиции в образование – га-
рант цивилизованного будущего и общества, и госу-
дарства. Другое дело, какую часть инвестиций прини-

ТАГИР ИСМАИЛОВ: 
ЗНАНИЯ ВЕНЧАЕТ ДИПЛОМ

ОбРАЗОВАНИЕ

В сфере высшего образования только и разговоров, 
даже споров о реформе, о болонской системе, прибли-
жающей российскую к общеевропейской, ЕГЭ и других 
новшествах. Наш журнал не раз публиковал материалы 
по этой теме, но, судя по всему, вопросов остается не-
мало. Мы обратились с ними к ректору Дагестанского 
государственного технического университета, мотиви-
руя свой интерес тем, что ДГТУ известен выпуском вы-
сокопрофессиональных специалистов. Ведь ДГТУ стал 
лауреатом конкурса «Золотая медаль «Европейское ка-
чество» в номинации «100 лучших вузов России». На 
наши вопросы отвечает председатель Совета ректоров 
вузов РД, профессор, доктор технических наук Тагир 
ИСмаИлОв. 
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мает на себя общество. Трудно однозначно ответить на 
этот вопрос, поскольку для разных отраслей народного 
хозяйства эта доля может быть разной. Например, мо-
жет ли быть одинаковым финансирование подготовки 
учителей, врачей, специалистов промышленного ком-
плекса, сельского хозяйства? Нет, конечно. Оно долж-
но быть обоснованным и полным. Но будет разным. 
Должны учитываться и проблемы демографии. а как 
быть, если кто-то не способен оплачивать обучение 
своих детей, даже очень талантливых? При существу-
ющем пока уровне оплаты труда вряд ли будет много 
желающих учиться за свой счет, что грозит спадом в 
развитии страны. Думаю, что финансировать образо-
вание в большей степени должно государство.

– а чем объясняется, что в вашем техническом 
вузе есть «непрофильные» факультеты, например, 
социальный?

– Создание социально-гуманитарного факуль-
тета в ДГТУ не дань моде, а требование современной 
экономики и производства. Оно заключается в том, 
что на этом факультете готовятся специалисты по ин-
женерной психологии, поскольку для современных 
предприятий в сфере 
материального произ-
водства они нужны. 
Может, это из-за их от-
сутствия многие пред-
приятия, «лежащие 
сегодня на боку», не 
возрождаются, нет ди-
намики в развитии тех, 
что работают абы как. 
Опыт промышленных 
предприятий развитых 
стран свидетельствует, 
что такие специалисты 
обеспечивают созда-
ние на них атмосферы, 
позволяющей достиг-
нуть эффективного 
функционирования. 
Поэтому мы готовим 
психологов, владеющих знаниями в области инжене-
рии. а специалисты по теоретической и прикладной 
лингвистике закладывают языковую основу компью-
терного программирования. Нужны и специалисты по 
связям с общественностью. В них нуждаются почти 
все предприятия и организации. В условиях рынка от 
умелого продвижения товара, услуг, создания требу-
емого имиджа предприятия в значительной степени 
зависит успех его работы. Да и статус университета 
обязывает нас иметь гуманитарную составляющую в 
своей деятельности.

– зарубежные вузы, тем более технические, 
производят существенный вклад в науку, тесно свя-
заны с производством, решая прикладные задачи. 
двигаемся ли и мы теперь более эффективно, чем 
раньше, в этом направлении? 

– Разумеется. Наш университет ежегодно пред-
ставляет свои научные разработки на различных эко-
номических форумах. Например, на международном 
инвестиционном форуме «Сочи-2007» было выстав-
лено более 40 инновационных проектов: в области 
возобновляемых источников энергии, гидроэнерге-
тики, термоэлектрического приборостроения, стро-
ительства, пищевых технологий и многих других. 
Экспозиция пользовалась вниманием у посетителей, 
в частности, французская делегация проявила боль-
шой интерес к проектам в гидроэнергетике, строи-
тельству малых ГЭС в Дагестане.

Возрождение производства во многих отраслях 
народного хозяйства требует подпитки новыми кон-
цептуальными подходами, обеспечивающими его 
эффективное развитие. Базой для этого в большой 
мере является система высшей школы, наименее пос-
традавшая от неизбежных пореформенных проблем. 
Наша республика продолжает сохранять достаточно 
высокий научно-технический потенциал, квалифи-
цированные научные и инженерные кадры, имеет до-
статочные природные ресурсы, большой потенциал 
внутреннего рынка. Годы реформ показали, что мы 
обладаем и еще одним ценным ресурсом – инициа-
тивностью в предпринимательстве.

При непосредственном участии нашего вуза ве-
дется работа по созданию в республике инноваци-
онно-технологического центра (ИТЦ) – технопарка. 
Технопарки, созданные на основе технических уни-
верситетов, сегодня составляют примерно 80 процен-
тов от общего их числа. Достаточно сказать, что в ны-
нешнем году наш университет заключил более 120 хо-
зяйственных договоров с предприятиями и организа-
циями на разработку и создание научно-технической 

продукции, получил 
около 100 патентов на 
изобретения, вузу вы-
дано много различных 
федеральных грантов, 
среди них два по нано-
технологиям. 

– Наконец, се-
годня раздаются го-
лоса, что возникает 
опасность «перепро-
изводства» выпус-
кников вузов, мол, 
экономика респуб-
лики не способна их 
«переварить». ваше 
мнение? 

– Скорее всего, 
не экономика должна 
«переварить» эконо-

мистов, а экономисты должны «переварить» экономи-
ку. Сегодня наши экономисты не очень четко ориен-
тируют экономику республики на динамичное разви-
тие. Поэтому важен не количественный показатель, а 
качество подготовки специалистов. Одной из проблем 
остается пока безработица. Там, где работают хорошие 
специалисты, предприятия развиваются, создавая но-
вые рабочие места. Конечно, при подготовке специа-
листов следует учитывать множество факторов, в том 
числе перспективу развития отрасли, естественную 
убыль, миграцию… Например, на подготовку эконо-
мистов госзадание ежегодно снижается, но желающих 
получить экономическое образование почти не убави-
лось. Как быть? Закрывать факультеты? Мы уже знаем, 
что такие действия только будут создавать ажиотаж, 
возникнет «болезнь» дефицита. Поэтому я убежден, 
что решение проблемы количества специалистов ле-
жит в качестве их подготовки. Рыночные условия 
должны эволюционно вытеснить образовательные 
учреждения, которые готовят некачественных специ-
алистов. Известно также, что существует множество 
филиалов различных вузов, которые не имеют ни ма-
териальной базы, ни кадрового потенциала и вводят 
абитуриентов в заблуждение, выдавая дипломы под 
брендом центральных вузов. Работу таких филиалов 
необходимо отражать в СМИ не только в форме объ-
явлений о приеме на обучение, но и отражая их реаль-
ную деятельность.

президент Рд м. алИЕв и министр образования РФ 
а. ФуРСЕНКО в гостях у ректора дГТу Т. ИСмаИлОва
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Лето уже позади. Лето, запомнившееся 
кадрами трагедии в Южной Осетии, 

Олимпиады в Пекине, отдыха на море, в горах… 
Но было этим летом еще одно событие, масш-
табность которого нельзя не подчеркнуть еще 
раз, сейчас, после некоторой паузы. После того, 
как отшумела и утихла реакция на него ежеднев-
ной прессы. Это были «Горцы». 

На третий Международный фестиваль 
фольклора и традиционной культуры «Горцы» 
в Дагестан съехались коллективы шести инос-
транных государств – Индии, азербайджана, 
Казахстана, Мексики, Словакии, 
Турции и 13 регионов России 
– всего 400 человек. Он прохо-
дил под эгидой Министерства 
культуры России, Министерства 
культуры и туризма РД и рес-
публиканского Дома народно-
го творчества при поддержке 
Президента Дагестана Муху 
алиева.

В первый день фестиваля 
Президент республики, прини-
мая у себя руководителей деле-
гаций, заметил: «Я считаю, что 
развитие духовного наследия и 
традиционной культуры будет 
способствовать не только со-
хранению самобытной культу-
ры народов, но и их взаимообо-
гащению и сближению. Считаю, 
что выбор Дагестана для прове-
дения этого фестиваля – очень 
удачный шаг». После этих слов 
руководитель мексиканской де-
легации алехандро Коронадо 
признался, что не хотел ехать в 

Саидат МАГОМЕДОВА
Сергей лАПШИН (фото)

ВОЗВРАЩАЙТЕСЬ, ГОРЦЫ!
Дагестан, так как его настораживала политичес-
кая и социально-экономическая ситуация в рес-
публике: «Но мы должны помнить о будущем и 
идти вперед. Это замечательная идея – собирать 
деятелей культуры на такие фестивали, чтобы 
лучше понять друг друга».

Праздничное шествие участников фес-
тиваля по проспекту Гамзатова в Махачкале: 
азербайджанцев, казахов, индусов, турок, сло-
ваков, мексиканцев, жителей Башкортостана, 
Ингушетии, Кабардино-Балкарии, Калмыкии, 
Карачаево-Черкессии, Марий Эл, Чечни, алтай-

ского, Краснодарского краев, 
астраханской, Кировской, Рос-
товской областей и Дагестана 
раскрасили его во все цвета 
радуги. Случайные свидетели 
действа шагали с гостями до 
самой площадки Русского теат-
ра, на ломаном английском пы-
таясь горячо приветствовать 
гостей, не веря в то же время 
своим глазам. Ну еще бы! Не 
каждый день самые настоящие 
мексиканцы жмут тебе руку, а 
индусы в своих национальных 
нарядах повторяют за тобой 
танцевальные движения лез-
гинки.

Торжественно открывал-
ся фестиваль, произносились 
речи, только это уже не имело 
никакого официального значе-
ния, слова терялись в гуле вос-
торженных голосов гостей и хо-
зяев. Действо завораживало, а 
соприкосновение с другой куль-
турой оставляло неизгладимый 

КулЬТуРА



СЕНТЯБРЬ/ОКТЯБРЬ 2008 25
след в сознании. И дагестан-
цы, не привыкшие улыбаться 
на улице первому встречно-
му, улыбались, крича в дру-
гой конец улицы «Hello!» и 
улыбались, улыбались… И 
даже обычно серьезные со-
трудники правоохранитель-
ных органов пытались узнать 
у алехандро Коронадо не яв-
ляется ли он родственником 
антонио Бандераса. Какие-
то совершенно серьезные к 
началу мероприятия моло-
дые люди в военной форме 
ближе к его середине вдруг 
начали обнимать словаков, а 
кто-то на русском объяснял 
туркам, что они наши бра-
тья. Турки ничего не пони-
мали, но улыбались, улыба-
лись… Затем действо пере-
неслось в зал Русского драматического театра, 
но проспект Гамзатова не стих. Разноцветный 
от конфетти асфальт и разговоры по телефону: 
«Ма, тут сейчас та-акое было!» убеждали – от-
крытие фестиваля «Горцы» было действительно 
грандиозным.

Вечером того же дня на 
центральной площади сто-
лицы республики прошли 
торжества по случаю Дня 
Конституции Дагестана, в 
котором приняли участие и 
гости. Звучали песни, стихи 
и танцевальные ритмы раз-
ных стран и родной лезгин-
ки. Яркими были выступ-
ления канатоходцев и  вы-
крики болельщиков: «анжи  
– чемпион!». На площади 
в тот день собрались люди 
самых разных возрастов и 
национальностей. Мухсин 
Камалов, наш дагестанский 
Карузо, заметил: «Такие 
мероприятия доказывают, 
что мы живем в демокра-
тическом обществе». И никаких происшествий 
и кислых лиц. Зато был салют, лазерное шоу и 
хорошее настроение!

На следующий день состоялись выездные 
концерты коллективов-участников фестиваля 
в Гергебильском, Буйнакском, Левашинском, 
Сергокалинском, Каякент-
ском, Дербентском, Табаса-
ранском районах, в горо-
дах Избербаше, Дербенте, 
Каспийске, Хасавюрте. 

В этот день, как расска-
зала руководитель кабарди-
но-балкарской делегации 
Галина Сапрыкина, один из 
участников их коллектива 
встретил в высокогорном 
районе своего сослужив-
ца,  которого не видел 44 
года и о  местонахождении 
которого не имел пред-
ставления! «Это настоящее 

чудо, – удивлялась Галина 
Сапрыкина, – «Горцы» объ-
единяют людей!». 

В третий, последний, день 
праздника разных культур про-
шло несколько мероприятий. 
Фестиваль «Поэзия народного 
костюма» прошел в Русском 
драматическом театре. Были 
представлены национальные 
костюмы разных народов, каж-
дый коллектив демонстриро-
вал и свой национальный та-
нец. В гостиничном комплексе 
«Джами» прошел круглый стол 
«актуальные проблемы сохра-
нения традиционной культу-
ры малочисленных народов», 
в котором приняли участие не 
только гости, но и чиновники, 
и представители СМИ. Гости 
выражали свое мнение, гово-

рили о значении фестиваля в Дагестане, о гос-
теприимстве его жителей. алехандро Коронадо 
сказал, что было бы неплохо провести подобный 
фестиваль в америке, дабы и американцы узна-
ли о культуре дагестанских народов. а предста-

витель Ростовской области, 
донской казак со специфич-
ным говором, был настоль-
ко впечатлен Дагестаном, 
что выразил желание гово-
рить с дагестанским акцен-
том. И прозвучала фраза: 
«Оказывается, тут не убива-
ют. Тут наоборот…». а когда 
министр культуры и туриз-
ма РД Зумруд Сулейманова 
поблагодарила директора 
Российского дома народного 
творчества Эльвиру Кунину 
за состоявшийся фестиваль, 
ведь «очень сложно убедить 
людей к нам приехать, дока-
зать, что здесь нет войны», 
Кунина ответила: «Войны 
нет, и не будет, если мы всег-
да будем дружить с предста-

вителями других национальностей». 
Вечером состоялась ярмарка-распродажа 

изделий мастеров дагестанских народных ху-
дожественных промыслов. а завершился тре-
тий Международный фестиваль фольклора и 
традиционной культуры «Горцы» гала-концер-

том в большом зале Русского 
драматического театра. И сно-
ва были только восхищенные 
глаза, громкие аплодисменты, 
желание пожать руки всем и 
каждому. 

Да, фестиваль завершился 
и лето уже позади. Лето, убе-
дившее нас в очередной раз, что 
человек с другим цветом кожи 
и разрезом глаз может быть 
настоящим другом. Людям раз-
ных национальностей хотелось 
сказать: «Спасибо. Приезжайте 
снова, братья! Возвращайтесь, 
горцы».
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Хотя я технарь, но меня, как представи-
теля малочисленного народа, всегда интересо-
вало будущее различных наций. С 2000 года я 
живу в Махачкале и обратил внимание, что в 
республиканских СМИ национальный вопрос 
активно обсуждается. Вот и 
появилось желание изложить 
и свои мысли по этому поводу. 
Добавлю, что я учился, жил, ра-
ботал в Ленинграде, в Москве, 
а с 1962 года по 2000-й работал 
в Казахстане. Так что наблюде-
ний накопилось достаточно. 

Например, во время вы-
боров в Верховный Совет мне 
было поручено руководство 
одним из избирательных участ-
ков в алма-ате. Просматривая 
список избирателей, обна-
ружил группу из 11-12 чело-
век с лакской фамилией Кун-
Буттаевы (в переводе эти два 
слова означают старший отец 
– дедушка), а указано было, что 
они казахи. Попросил, чтобы 
они, когда придут за бюллете-
нями, прежде чем голосовать, 
зашли ко мне. Спрашиваю, ка-
кой они нации. Смутившись, 
отвечают – казахи. Вы, говорю, 
по-видимому, лакского про-
исхождения. Но они даже не 
слышали о существовании та-
кой нации. Лишь одна пожилая 
женщина сказала, что слыша-
ла, будто ее дедушка был родом 
с Кавказа. Объяснил им свой 
интерес, сказал, что и я лакец 
из Дагестана, взял их адрес и 

телефон, дал свои координаты. 
Любопытен такой факт. У классика казах-

ской литературы абая были высокообразован-
ные сыновья. Один из них – акылбай – написал 
поэму «Дагестан». Родилась она вот как. Отец 

его абай был состоятельным 
человеком, имел много юрт, 
верблюдов, овец и даже не-
сколько жен. В аулах абая час-
то и подолгу жили беглые кав-
казцы из Сибири. Некоторые 
из них только зимовали, а 
некоторые, женившись, по-
долгу жили здесь. Дружили с 
казахами, помогали в хозяйс-
тве, лечили больных, обучали 
исламу, ходили на охоту, ох-
раняли отары, рассказывали 
о своей родине. По этим рас-
сказам сын абая – акылбай и 
написал поэму «Дагестан». 

Как выяснилось, эти да-
гестанцы были сосланы в 
Сибирь после бунта 1877 года. 
Мне помогли найти в архиве 
поэму «Дагестан». Она, в от-
личие от других произведений 
абая и его сына, не была пере-
ведена на русский язык. Но на 
казахском она произвела впе-
чатление на другого казахско-
го поэта – Ису Байзакова, на-
писавшего по мотивам поэмы 
акылбая свою поэму под на-
званием «Кавказ». Ее в перево-
де на русский язык я и прочел. 
И она мне понравилась. Как и 
поэма «Дагестан», содержание 
которой мне пересказали. И я 

у редакции журнала сложились тесные дружеские и творческие отношения с 
доктором технических наук, профессором, академиком международной академии 
энергетики абдул-халиком магомедовичем ТамадаЕвым. выдающийся специа-
лист в своей области широко известен своими научными достижениями, практичес-
ким вкладом в народное хозяйство, оригинальными и эффективными творческими 
проектами. в частности, даже таким, как спасение гибнущего аральского моря. Но 
вместо ожидаемой очередной статьи о проблемах дагестанской энергетики абдул-
халик магомедович принес статью по (как говорится) национальному вопросу. 
что ж, если человек талантлив, то он талантлив во всем. ведь талант всегда нерав-
нодушен. проведя много лет вдали от родного дагестана, объездив всю страну, он 
всюду, будучи представителем одного из дагестанских народов, живо интересовался 
судьбой земляков, живущих вне своей республики, интересовался их настроением, 
мироощущением, взаимоотношениями со средой, в которой они оказались. И делал 
выводы, которые накапливались, накапливались… 

И вот они перед вами, читатель. возможно, энергетик Тамадаев не очень сведущ 
в проблематике межнациональных отношений. Но энергетик Тамадаев – истинный 
дагестанский патриот. в чем можно убедиться, прочитав текст, который перед вами. 

... К ДРУЖБЕ ЛЮДЕЙ
Абдул-Халик ТАМАДАЕВ

КРИК ДуШИ
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тогда в алма-ате поднял вопрос о 
ее переводе на русский. Что и было 
сделано. Этот перевод я в 2000 году 
привез Расулу Гамзатову, с которым 
дружил с юности. К сожалению, 
Расул был тогда серьезно болен, и я 
не стал его беспокоить. 

Вспоминая эти истории, хочу 
подчеркнуть дружеские отношения 
казахов и дагестанцев. Казахи во-
обще весьма дружелюбный, госте-
приимный и любознательный народ. 
Видимо, кочевой образ жизни спо-
собствовал этой черте их характера 
– желанию общаться, узнавать мир. 

Обычно, чем дальше оказы-
ваются люди от родных мест, тем 
больше они по ним скучают. В 
Таджикистане встретил старуш-
ку, которая сказала, что уехала из 
Дагестана в молодости, да так и ос-
талась на чужбине, и что мечтает 
вернуться в родной Кумух хотя бы 
на один час, а потом согласна и уме-
реть. До сих пор жалею, что не до-
гадался отправить ее в Кумух! Был я 
тогда молод и недооценил ее состо-
яние. У меня тоже за 40 лет жизни в 
алма-ате часто возникала тоска по 
своему небольшому родному селе-
нию. И я старался приезжать домой 
почаще. Свою семью, детей приво-
зил в Дагестан, знакомил с нашими 
обычаями, историей, обучал родно-
му языку. 

У меня была возможность ез-
дить в командировки по Казахстану, 
по республикам Средней азии, по 
Сибири. Всегда, где бы ни был, ин-
тересовался, живут ли здесь дагес-
танцы. При необходимости, по воз-
можности, им помогал. Помню 
случай в Талды-Курганской об-
ласти. Встретил там группу авар-
цев, приехавших в Казахстан на 
заработки. Они, заготавливая 
кирпичи, неплохо развернули 
свою работу, но их почему-то 
лишили электроэнергии. Я поз-
вонил в алма-ату, где меня в ми-
нистерстве энергетики хорошо 
знали. Оттуда пришло указание, 
и электроэнергию дали. а на од-
ной из насосных станций канала 
«Иртыш-Караганда», в неболь-
шом поселке молодой лакец – ин-
женер Г. алиев, жаловался, что 
его по квартирному вопросу оби-
жают. Зашел к председателю по-
селкового совета, показал доку-
менты, попросил, чтобы помогли 
парню. Потом инженер написал 
мне благодарственное письмо. 
а в Свердловске в гостинице ко 
мне в номер пришла женщина из 
Цудахара. администратор сказал 
ей, что приехал из алма-аты зем-
ляк, мусульманин. Зашла, плачет, 
говорит, что надо ехать домой, а 
у нее украли билет на самолет и 

деньги. Попросила помочь. Я дал 
денег, свой адрес в алма-ате, а она 
дала свой в Махачкале. 

Еще случай. Из газеты как-то 
узнал, что али Каяев, будучи в ссыл-
ке, жил и умер в Семипалатинской 
области. Специально поехал туда, 
узнать что-нибудь о нем, посетить 
могилу. Его соседи сказали, что 
знали его как татарина. Он знал 
казахский язык, оказывал всем ме-
дицинскую помощь. Жил вместе 
с тоже ссыльным немцем. Немец 
посещает его могилу, ухаживает 
за ней. К сожалению, немца я не 
застал. Сейчас, на старости лет, я 
рад, что мне удавалось хоть как-то, 
хоть в чем-то быть полезным на 
чужбине землякам. 

Знаю, что многие дагестан-
цы, оказавшись вдали от родины, 
помогают друг другу. Обычно все 
земляки живут как родственники, 
крепко дружат. Но огорчает дру-
гое. Приведу примеры. 

В Караганде меня познако-
мили с доктором медицинских 
наук, который считал себя лак-
цем. Ни он, ни его дети не знали 
лакского языка. Не бывал он в 
Дагестане, и не собирался приез-
жать на родину. В Новосибирске, 
в Сибирском отделении академии 
наук встретил тоже лакца, докто-
ра физико-математических наук. 
Познакомился с его взрослым сы-
ном. Ни сам, ни сын не знали лакс-
кого языка, в Дагестане не бывали 
и не собирались побывать. Там же, 
в Сибирском отделении академии 
наук, работал доктор технических 

наук Гаджи Шурпаев из Кумуха. 
С детства уехал из Дагестана 
и застрял в Сибири. В Талды-
Курганской области на грани-
це с Китаем в поселке Лежинск 
познакомили меня с лакцем 
Шахабутдином абдуразаковым 
из селения Куркли. Я потом 
помог его дочери устроиться в 
алма-ате на работу. Хотел, что-
бы она вышла замуж за дагес-
танца. Нашел хорошего парня, 
познакомил. Позвонил, погово-
рил с ее отцом, он очень обрадо-
вался. Но девушка в Дагестане 
никогда не была и не захотела 
туда ехать. Это была уже не ее 
родина. 

Сколько в мире таких, об-
разно говоря, «космополитов» 
из Дагестана?! Я не против родс-
твенных отношений с людьми 
разных национальностей. Ради 
бога! Но не хотелось бы, что-
бы при этом национальный 
крен происходил только в одну 
сторону. Лучше – без всякого 
крена. Лучше, чтобы семейная 
птица имела два равноправных 
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национальных крыла и не кре-
нилась в ту или иную сторону. 
Знаю случаи, когда дагестанцы 
через два-три поколения даже 
в паспортах изменяют свою на-
циональную принадлежность. 

Немало и других ситуаций. 
В алма-ату во время войны 
вместе с заводом из Каспийска 
были эвакуированы и дагес-
танцы. Многие молодые люди, 
женившись, остались там жить. 
а еще под алма-атой есть два 
селения с лезгинскими жи-
телями. Их предки во время 
Октябрьской революции по-
кинули Дагестан, чтобы уехать 
за границу, но под алма-атой 
застряли. Создали со временем 
совхозы по разведению табака, 
обустроились и успокоились 
насовсем. И еще. Недалеко от 
Бишкека в Киргизии есть селе-
ние Сукулук, где большинство 
жителей дагестанцы разных 
национальностей – потомки вы-
сланных после революции зажи-
точных людей. Директор совхоза 
Герой Социалистического труда, 
лакец (забыл его фамилию) ска-
зал, что его высланные предки 
были намного беднее, чем он 
сейчас. Я там был на свадьбе, и 
меня удивило и обрадовало, что 
дагестанцы разных националь-
ностей жили дружно, сохра-
нили, кроме языков (общались 
на русском), старинные обы-
чаи, мотивы песен, которые и в 
Дагестане, кажется, забыли. Вот 
только надолго ли?

Кроме того, из нашего 
небольшого селения Ханор в 
Бишкеке тоже возник целый 
поселок. Мог бы и еще упомя-
нуть дагестанцев, у которых 
давно нет никаких связей с 
родиной. Конечно, не толь-
ко я, и другие могут привести 
примеры, когда, покинув род-
ные берега, дагестанцы уже и 
в Дагестане чувствуют себя чу-
жаками. Между тем СМИ чуть 
ли не с умилением сообщает, 
что наших земляков много не 
только в России, но и в Турции, 
Иране, Сирии и в других стра-
нах. Эти сообщения отнюдь не 
тормозят «бегство» с родины, 
оно, по моим наблюдениям, 
продолжается и сейчас, хотя, 
может, и менее интенсивно. 

Мне наших дагестанцев, 
потерявших связь с республи-
кой, искренне жаль. Жаль и 
нас, оставшихся без них. Ведь 
среди них много выдающихся 
людей. Это же та самая пресло-
вутая «утечка мозгов», нашего 
национального богатства. И не 

очень успокаивает, что, мол, 
они где-то там хорошо жи-
вут. В ряде стран выдающих-
ся деятелей науки, культуры, 
техники, являющихся для них 
чужаками, принуждают ме-
нять родную национальность 
на титульную страны прожи-
вания. Ибо понимают: для них 
это престижно. Но почему не 
для нас? 

В Советское время нас вос-
питывали, что весь Советский 
Союз наша родина. Я тоже так 
думал, пока он не развалился. 
Практически всю сознатель-
ную жизнь я жил за предела-
ми Дагестана, но считал, что 
живу на родине большой, не 
теряя связь с малой. Теперь в 
новых условиях понял, что это 
была ошибка, что пользу надо 
приносить непосредственно, 
прежде всего, своей малой ро-
дине. а через нее уже, конечно, 
и большой, общей. Несмотря 
на возраст, преподаю сейчас 
в вузах, активно «лезу» в раз-
ные проблемы, прежде всего в 
энергетике. Убедился, что за-
дач перед республикой стоит 
невпроворот. И поэтому удив-
ляет, что дагестанцев за ее пре-
делами живет много, и число 
их растет. Почему-то балкар-

цев, кабардинцев, ингушей, 
чеченцев (если не считать де-
портированных) в меньшей 
степени можно встретить за 
пределами их земли. а мно-
го ли узбеков, казахов, турк-
менов, прибалтийцев, турок 
и т.д. «одагестанившихся»? 
Слышал даже о том, что неко-
торые уехавшие из республи-
ки дагестанцы в письмах со-
ветуют своим близким не ста-
раться обучать детей родному 
языку, не давать им свои на-
циональные имена, а то, мол, 
им на чужбине будет трудно 
жить. Да и в самом Дагестане 
тоже кое у кого бытует такое 
мнение. В чем причина? Не в 
том же, что дагестанцы мень-
ше других любят свою роди-
ну. 

Эта больная проблема 
связана не только с эконо-
микой, трудоизбыточностью 
республики. Может, это явле-
ние временное? Но действи-
тельность это не подтверж-
дает. Если даже считать, что 
поглощение малых наций 
большими – объективный 
процесс, то все равно я бы 
противоборствовал ему. 
Человек знает, что он смертен, 
но ведь старается продлить 
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жизнь, оставить след добрых дел и 
патриотических поступков. 

Кстати, в Советском Союзе про-
исходило то же самое, но не столь 
интенсивно. Говорили о дружбе на-
родов, но, например, в Казахстане 
мало знали о Дагестане, даже в 
Ленинграде сплошь и рядом (как и в 
Москве, впрочем) вплоть до недав-
него времени (до событий в Чечне) 
не знали порой, где это – Дагестан? 
За границей он или в России? Как 
заметил однажды известный артист 
Кола Бельды, по Центральному ра-
дио и телевидению выступления 
только одной певицы Л.Г. Зыкиной 
занимали больше времени, чем всех 
артистов малочисленных народов 
вместе взятых. а из передач «Клуба 
кинопутешественников» можно по-
лучить больше сведений об остров-
ных далеких племенах, чем о своих 
малых народностях. 

Обычно при мне, как представи-
теле малого народа, во всех респуб-
ликах СССР не стеснялись откровен-
но говорить о своем недовольстве по 
этому поводу, рассказывали непри-
личные анекдоты: одни про других, а 
те – о третьих. Обобщив все это, я на-
писал довольно пространное письмо 
М.С. Горбачеву перед Пленумом ЦК 
партии, и указал, какой это приносит 
вред нашему единству. Сегодня мы 
уже знаем, чем такая дружба закон-
чилась, как только появилась воз-
можность отделиться друг от друга. 
Помните события в алма-ате, в Баку 
и т.д.? Президент Назарбаев по это-
му поводу сказал примерно так: мне 
бы народы Казахстана не простили, 
если бы я сразу не согласился на та-
кое разделение. 

Сегодня многое меряется 
«рублем». Порой даже дружба. При 
нынешней в мире демографичес-
кой ситуации кажется целесооб-
разным общемировое государство 
(общество). Необходимость оп-
тимизации жизни землян должна 
привести, как я думаю, к истин-
ному единению народов. Но это, 
конечно, в весьма отдаленном бу-
дущем. а сегодня я вижу повсюду 
(увы, и Дагестан этого не избежал), 
что в борьбе за повышение благ все 
тянут одеяло на себя. Происходит 
это в явной и неявной форме. И, 
что особенно печально, возглавля-
ет этот «процесс» часть интелли-
генции, чиновничества. Отсюда в 
существенной степени и происхо-
дят многие наши беды.

И вот что еще показательно. 
Слышали ли вы что-либо о так на-
зываемом «пятнадцатом этносе»? 
В нашей республике интенсивно 
обсуждаются проблемы межна-
ционального общения, нацио-
нальных языков, дружбы народов. 

Высказывались даже предложения 
объединить народы Дагестана, 
взяв за основу какой-то один язык. 
Скажем, аварский, как язык на-
иболее многочисленного народа, 
или кумыкский, как язык, которым 
раньше владели в Дагестане очень 
многие, и он родственен многим 
другим языкам в стране. а под 
«пятнадцатым этносом» (посколь-
ку у нас сейчас 14 письменных язы-
ков) подразумевались дагестанцы, 
говорящие только на русском языке 
и не владеющие своим националь-
ным. Это весьма многочисленный 
слой нашего населения, особенно 
в городах. Это новая дагестанская 
народность, как утверждают неко-
торые авторы, мол, на его основе 
могут объединиться все наши на-
роды. И тогда многие нынешние 
трудности автоматически со вре-
менем исчезнут. 

Что говорить – проблема эта 
очень сложная. Мнения по ее реше-
нию высказываются самые разные. 
Чувствую, что и мои высказывания 
в чем-то противоречивы. Однако 
надо же сделать из всего сказанно-
го и публикаций республиканской 
прессы выводы? Попытаюсь их пе-
речислить. 

Нам, дагестанцам, надо ста-
раться сохранить хотя бы основные 
(5-6) этносы. Для этого культиви-
ровать свои языки, восстанавливая 
даже вышедшие из употребления 
слова, вместо заимствованных. 

И не тревожиться по поводу 
«пятнадцатого этноса», а даже и 
поддерживать его. Дать самому 
времени распорядиться по-свое-
му, сумеет ли оно сплавить всех 
дагестанцев на базе какого-то од-
ного языка. Хотя и говорят, что 
букет из разных языков более 
красив, но, по-видимому, букет 
из однородных цветов в данном 
случае более целесообразен. При 
этом наука, техника, медицина, 
культура будут развиваться го-
раздо эффективнее. 

Не будем забывать, что в 
многонациональной республи-
ке (как и повсюду в мире) любая 
неудовлетворенность сразу пере-
носится на национальную почву. 
Помню, как Расул Гамзатов еще в 
советское время однажды с грус-
тью пошутил, сказав, что дружба 
народов у нас есть, а дружбы лю-
дей нет. Многие из вышеуказан-
ных мною здесь мыслей являют-
ся, наверняка, дилетантскими. Но 
пусть они дадут еще один толчок 
исследованиям специалистов. В 
нашей республике эта проблема 
является одной из важнейших.

Фото С. лапшИНа
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– Из Дагестана? – переспрашивает майор, и 
я, свежеиспечённый солдат советской армии, в 
ответ лишь киваю головой.

– Надо отвечать «Так точно!» – не унимает-
ся офицер, затем уже, явно смягчив тон, инте-
ресуется, читал ли я Расула Гамзатова. Получив 
утвердительный ответ, он вдруг спрашивает: 
«Слушай, а где находится Дагестан?»

Там, в далёкой Белоруссии, в не менее 
далёкие 70-е годы прошлого века я убедился, 
что слава нашего Расула идёт впереди респуб-
лики. Люди могли не знать, в какой части стра-
ны находится Дагестан, но знали, что там ро-
дился Расул Гамзатов. Знали «Белые журавли» 
– гимн светлой печали, исполненный голосом 
Марка Бернеса под мелодию Яна Френкеля. 
Недаром поэт, друг Расула Гамзатова, профес-
сор Юрий Бореев говорил: достаточно было 
бы одной песни «Журавли», чтобы понять, 
что Расул Гамзатов – историческая личность, и 
что подвиг этой песни равен подвигу солдата, 
воздвигнувшего Знамя Победы над рейхста-
гом. Люди знали его творчество, пронизанное 
гражданской ответственностью перед всеми 
землянами. Ценили высокую общечеловечес-
кую художественность его поэзии. Понимали, 
что такие люди – достояние мирового культур-
ного пространства. 

«Белые журавли» – это не только песня. Это 
еще и литературно-патриотический праздник 
международного значения, отмеченный недав-
но в 22-й раз. Этот день, помимо Дагестана, так-
же отмечается в Москве и Минске; в 30 странах 
мира есть памятники Гамзатовским журавлям. 
«Когда думаешь о Расуле Гамзатове, невольно 
думаешь о Дагестане. Понятия эти стали почти 

ПО ДОРОГЕ В БЕССМЕРТИЕ
Гази ГАСАЙНИЕВ

Этой осенью Дагестан широко отметил 85-ю годовщину
со дня рождения Расула Гамзатова

 ЮбИлЕЙ     
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синонимами. Редкое счастье художника быть 
знаменем, мандатом своего края и народа. Это 
происходит в том случае, когда огромный талант 
вбирает в себя свою небольшую малоизвестную 
страну и несет её в большой мир, заявляя о себе 
и своем народе во всеуслышание, с гордостью, с 
достоинством», – так о Расуле Гамзатове писал 
его современник и друг, киргизский прозаик 
Чингиз айтматов.

Вот уже пять лет нет с нами Расула 
Гамзатова. Но великие люди не умирают, их 
другая жизнь только начинается. Они и после 
смерти объединяют людей своим талантом. Он 
сумел перекинуть крепкие мосты дружбы меж-
ду народами, укрепить взаимное доверие. Вот и 
недавно, в сентябре, в Дагестан на Гамзатовские 
дни приехала большая творческая делегация 
из разных уголков страны – Якутии, Нижнего 
Новгорода, Самары, Москвы, Кабардино-
Балкарии, Башкирии, Чечни. Приехали предста-
вители из азербайджана, абхазии, Казахстана, 
Киргизии, Белоруссии, Молдовы…

Многие склонны думать, что поэты живут 
припеваючи, не зная печали. Но это далеко не 
так. Как громоотводы защищают объекты, так 
и они служат болеотводами для всего общества. 
Но эта всеобщая боль, проходя через сердце по-
эта, если не разрывает его на части, то кромсает. 
Вот и в Гамзатове в последние годы чувствова-
лось, как на его мировосприятии отзываются 
беды, переживаемые страной. Все в этом мире 
проходит, но зарубки на сердце остаются. 

… Как-то в окололитературных кругах раз-
говор зашёл о последней награде поэта – ордене 
андрея Первозванного. И было отмечено, что 
человек всего достиг, все повидал, стал настоль-
ко популярным, что для бессмертия осталась 
малость – умереть. 

Пошёл шестой год его бессмертия.
Фото ю. ИваНОва
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в махачкале 26 сентября прошло торжественное собрание в 
честь столетия со дня рождения а.д. даниялова, а в городском 
саду был открыт ему памятник. вместе с руководителями респуб-
лики на открытии выступила и его дочь – забида магомедова.  
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ВСТРЕЧА С А. ДАНИЯЛОВЫМ
Республика отметила 100 лет со дня рождения выдающегося руководи-

теля нашей республики в сложные советские годы А.Д. ДАНИЯЛОВА

У меня было несколько встреч с а. Данияловым: 
и в Гунибе, и в Чохе. Но самой запоминаю-

щейся на всю жизнь была встреча в Махачкале в 1950 
году.

По ходатайству дагестанского правительства 
Министерство культуры СССР выделило несколько 
мест для дагестанцев для поступления в ГИТИС имени 
а.В. Луначарского в Москве с целью подготовки акте-
ров для дагестанских театров. Приемные экзамены мы 
сдавали при педагогическом институте в Махачкале. 
На экзаменах присутствовали представители ГИТИСа 
– профессор Гончаров и доцент Чистяков. 

После успешной их сдачи отправка в Москву 
все время откладывалась. Материальное положе-
ние будущих студентов в городе было тяжелым, мы 
были в Махачкале уже больше месяца и все свои сбе-
режения давно истратили. Питались в основном в 
Махачкалинском порту, там в местной столовой обеды 
были самые дешевые. Председателем Комитета по куль-
туре и искусству при Совете Министров республики в 
50-х годах был Гамид Темирханов – прекрасный чело-
век и творческая личность. Относился он к нам по-от-
цовски. Мы уважали его. Он все просил нас подождать 
еще немного, ждал вызова из Москвы. Но терпению на-
шему, тем более на голодный желудок, пришел конец, и 
мы решили встретиться с первым лицом республики. 
Откомандировали на встречу меня, как земляка.

В приемной первого секретаря обкома партии а. 
Даниялова меня встретил его помощник, я точно уже 
не помню кто, но, кажется, это был Магомед Бутаев, 
недавно скончавшийся доктор исторических наук,  
бывший председатель Союза журналистов республики 
и главный редактор журнала «Советский Дагестан». 
Я объяснил ему суть дела. Когда вошел в кабинет, 
абдурахман Даниялович приветствовал меня и спро-

сил, чей я сын и откуда? Я ответил. И он вспомнил, что, 
когда учился в Гунибе, мой отец Каир Исрапилович 
Мусаев работал заведующим отделом народного об-
разования Гунибского округа. Оказывается, Даниялов 
был в курсе наших проблем и тут же, позвонив Гамиду 
Темирханову, распорядился: «Гамид, постарайтесь 
отправить в Москву ребят через три дня. Купите им 
билеты на поезд за счет вашего Комитета и выдайте 
по двести рублей каждому на дорогу, они в городе уже 
больше месяца и на что-то должны жить».

Для меня этот прием и его результаты стали боль-
шим потрясением, ведь меня, ученика десятого класса, 
принял главный руководитель республики и сразу же 
решил нашу проблему. Остается добавить, что всякий 
раз, будучи в Москве, Даниялов посещал в институте 
нашу группу и всем помогал. 

В 1955 году мы, выпускники ГИТИСа, пригласили 
а. Даниялова на наш дипломный спектакль. В Москву 
Даниялов приехал вместе с тогдашним руководителем 
Дагестанского филиала аН СССР, замечательным фи-
зиком Х. амирхановым, и представителями дагестан-
ского правительства, чтобы поздравить нас с оконча-
нием института. 

Я пишу об этом, чтобы подчеркнуть человеческие 
качества этого выдающегося дагестанского руководи-
теля. В те сложные годы он находил время приехать в 
Москву с целой дагестанской делегацией, чтобы позд-
равить студентов с окончанием вуза. Наш актерский 
выпуск был первым дагестанским в стенах этого про-
славленного института. И Даниялов придавал немалое 
значение этому факту. Думаю, что эти строки добавят 
еще один штрих к портрету этого замечательного че-
ловека, о котором дагестанская пресса рассказывала 
в последние месяцы в связи со 100-летием со дня его 
рождения. 

На фото: в первом ряду крайний слева автор этих строк в образе своего героя сразу 
после дипломного спектакля «Проделки Скапена», в центре – Х. амирханов, а. Даниялов, 
ректор ГИТИСа а. Горбунов, вместе с членами дагестанской делегации и остальными вы-
пускниками дагестанской труппы. 1955 год.

Магомед МуСАЕВ
ЮбИлЕЙ
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Ирина ИЗОПЕСКОВА

ИСТОРИЯ ЛЮБВИ 
НА ФОНЕ «КАЗАКОВ»

В Москве 
состоялась 
премьера 
новой 
оперы 
Ширвани 
Чалаева 
«Казаки»

ПРЕМЬЕРА
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По части оригинальных идей и проек-
тов Ширвани Чалаев поистине неис-

черпаем. Стремление к новым и неожиданным 
творениям говорит о непрерывном творческом 
прогрессе композитора. Ширвани всегда есть 
чем удивить народ. Он долго всех удивлял и 
восхищал «Крестьянскими танцами» и лакски-
ми песнями. Потом от национальной тематики 
как-то плавно перешел к мировой литературной 
классике. Написал великолепные циклы на сти-
хи американки Эмили Дикенсон, вдохновился 
поэзией испанца Гарсия Лорки, затем пошли 
чередой русские поэты – Пушкин, Лермонтов, 
Блок, Есенин. Попробовав силы в романсах, 
Ширвани перешел на крупные жанры. Дебют в 
опере удался. Осилив «Маугли», замахнулся на 
Уильяма Шекспира – «Короля Лира». а дальше 
– больше. Последовал «Хаджи-Мурат» Толстого, 
Гарсия Лорка с «Кровавой свадьбой», премьера 
которой состоялась в 2007 году в музыкальном 
театре Бориса Покровского. И вот новое тво-
рение «Казаки» по одноименной повести Льва 
Толстого. Это уже восьмая опера, написанная 
Ширвани Рамазановичем в 
Москве. 

Ее премьера состоя-
лась в интерьерах москов-
ского музея а.С. Пушкина 
на Пречистенке, неподалеку 
от Храма Христа Спасителя 
и музея Льва Николаевича 
Толстого. Это один из самых 
прекрасных уголков ухо-
дящей старой Москвы – ее 
культурный и исторический 
центр, сохранивший аромат 
прошлых столетий. 

Надо отметить дар 
Чалаева в умении препод-
носить свои произведения, 
выбирая известные литера-
турные и музыкальные пло-
щадки, что в немалой степени 
добавляет смысла, философ-
ской глубины и всемирнос-
ти творениям композитора. 
«Маугли» и «Король Лир» 
звучали в театре Натальи 

Ильиничны Сац. Премьера «Хаджи-Мурата» 
состоялась на пленере во дворе московской 
усадьбы Толстого в Хамовниках. Тогда в 2005 
году инициатором и автором идеи этого вопло-
щения стал директор Музея Толстого Виталий 
Борисович Ремизов. Без поддержки и участия 
самого Ремизова вряд ли удалось бы реализо-
вать проект «Хаджи-Мурат». Случай или судь-
ба будто специально свели Чалаева и Ремизова. 
Произошло это (опять совпадение) на Кавказе. 
У них оказалось много общих мыслей о кавказ-
ском цикле Толстого. Так неожиданно родился 
этот тандем Ремизов–Чалаев, благодаря которо-
му русская и дагестанская музыкальная культура 
обрели две оперы: «Хаджи-Мурат» и «Казаки». 

Как и в случае с «Хаджи-Муратом», Виталий 
Ремизов и на этот раз явился не только автором 
идеи, но и продюсером воплощения «Казаков» 
на сцене. Это совместный проект государствен-
ного Музея Толстого и московского музыкаль-
ного театра «амадей». Благодаря финансовой 
поддержке музея, стоившей 2,5 миллиона, пре-
мьера «Казаков» стала реальной. 

Правда, состоялась она 
не в усадьбе Толстого и не в 
музее великого русского пи-
сателя, а в просторном зале 
«Усадебный двор» Музея 
Пушкина. Наверняка, этот 
зал со знаменитым атриу-
мом многим знаком по те-
лепередачам «Культурная 
революция» и «Русский ро-
манс». 

Стеклянный атри-
ум заполнялся неспешно. 
Музыкальная и литератур-
ная элита Москвы несуетно 
занимала расставленные 
стулья, устремляя подбо-
родки к стеклянному ку-
полу. Пришли и земляки 
Ширвани. Впрочем, дагес-
танцы были в явном мень-
шинстве, несмотря на то, что 
на премьеру приехала мини-
делегация из Дагестана 
во главе с госсекретарем 
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Такибат Махмудовой, которая 
сказала несколько лестных слов 
об авторе.

Сам автор, открывая 
премьеру, щедро благодарил 
Виталия Ремизова, профессо-
ра, блестящего исследователя 
творчества Толстого, неуто-
мимого энтузиаста и директо-
ра государственного музея за 
поддержку проекта, неоцени-
мый вклад в развитие культур 
Дагестана и России. За что и 
поклонился в пояс Ремизову. 

Виталий Ремизов тоже 
был взволнован и в своей ко-
роткой речи подчеркнул неслу-
чайность выбора даты премье-
ры, посвященной 180-летию 
Толстого, – 28 августа. Это ро-
ковое число для Толстого – 28 
августа (по старому стилю) 1828 
года родился великий писатель, 
28 числа закончил повесть 
«Детство», 28-го родился сын 
Сережа и 28-го Лев Николаевич 
оставил Ясную Поляну. Пояснив таким образом 
сакральность даты премьеры, Ремизов заме-
тил, что когда задумывался проект, то никто не 
предполагал, что он будет звучать в трагическом 
контексте нашего бытия. Трагические события 
на Кавказе (имелась в виду южноосетинская 
война) вновь напомнили всем о нашей истории. 
Непостижимым образом сегодняшнее обраще-
ние к кавказскому циклу Толстого по-прежнему 
остается актуальным. Наверно потому, что все 
кавказские повести полны любви и сочувствия 
к горцам, восхищением их традициями и нрава-
ми. К сожалению, мы все плохо читали Толстого. 
а сегодня по-прежнему важно то зерно, которое 
посеял великий писатель, зерно взаимопонима-
ния, терпимости и уважения народов, принятия 

особенностей националь-
ного характера, самобыт-
ности, имеющих право на 
существование. Эти мысли 
поддержал директор Музея 
Пушкина, правнук писате-
ля – Владимир Толстой. Для 
него повесть «Казаки» одно 
из лучших произведений 
писателя, и будь в его влас-
ти, то именно эту повесть, а 
не «Крейцерову сонату», он 
рекомендовал бы изучать в 
школе.

«Казаки» действитель-
но превосходны тонкими 
описаниями этнографи-
ческих наблюдений автора 
за бытом и отношениями 
двух соседствующих наро-
дов – казаков и чеченцев, 
наполнены сочувствием к 
разоренным горским ау-
лам. Он много и подробно 
описывает быт, традиции, 
обычаи, труд и праздники 

казаков. В повести много поучительного для 
нас. Мысли Толстого о самопожертвовании, о 
счастье человека, о необходимости делать добро 
другим, о радости самой жизни наиболее силь-
но выражены в повести. Устами старого казака 
Ерошки, которому в повести отводится гораздо 
больше места, чем в опере, Толстой высказыва-
ет главные мысли о том, что в природе для всех 
есть место. «Все бог сделал на радость человеку. 
Ни в чем греха нет. Надо жить и радоваться, по-
тому что сдохнешь… трава вырастет на могилке, 
вот и все». Особенно слышна явно уважитель-
ная интонация по отношению к горским наро-
дам, восприятие их как равных. Даже в своих 
замечаниях Толстой нигде не называет абрека 
разбойником. Это просто «немирной человек, с 
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целью воровства или грабежа переправившийся 
на русскую сторону Терека». 

Но повесть повестью, а музыкальное про-
изведение не может буквально следовать прозе. 

авторам либретто пришлось потрудиться 
и вычленить из всего этно-философского со-
держания лишь любовную линию. Оставив за 
скобками глубинную философию и уроки авто-
ра. Впрочем, как и самих казаков. Ведь Толстой 
очень точно назвал свое произведение «Казаки», 
а не «Оленин» или «Марьяна и Лукашка». В 
этом смысле опера написана скорее по мотивам 
повести. Тем не менее, уже одно обращение к 
ней, наверняка подтолкнет многих к тому, что-
бы прочитать или заново перечитать великого 
Толстого. В немалой степени этому способство-
вала и неважная акустика стеклянного зала.

Стильность интерьера в данном случае не 
стала плюсом. Из-за особенностей акустики с 
трудом можно было понять содержание испол-
няемых партий. Особенно тем зрителям, кото-
рые не читали повести.

Впрочем, и те, кто читали, тоже испытыва-
ли аналогичные трудности. Но эти досадные ме-
лочи с лихвой компенсировались великолепной 
музыкой Чалаева и хорошими исполнительски-
ми голосами солистов. Музыкальную часть опе-
ры зрители оценили по достоинству. 

Что же касается литературного либретто, то 
гений Толстого настолько многогранен, что каж-
дый в его произведениях видит и чувствует свое 
особенное, родственное только ему. К тому же 
невозможно перенести на концертную площадку 
философские мысли писателя. Законы зрелищ-
ности диктуют свои правила. Многоплановость 
литературной прозы сложно реализовать в пол-
ном объеме. Потери всегда неизбежны. Это мы 
видим и в телевизионных и в кинематографи-
ческих постановках. Режиссер всегда выбирает 
какую-то одну идею или мысль в соответствии 
со своей концепцией и видением смыслового 
материала. Так было и с прозой других великих 

мыслителей Достоевского и Булгакова.
Поэтому неудивительно, что даже добросо-

вестные читатели Толстого не узнали в либретто 
фабулы известной повести. Главной сюжетной 
линией стала тема любви и любовного треуголь-
ника, окутанная символико-мистическим фле-
ром. 

– Меня, прежде всего, привлекли страдания 
героев, – сказал в интервью Ширвани Чалаев, 
– их чувства, метания души, столкновения, рев-
ность, сомнения. 

Тема любви на самом деле важна для 
Толстого. И в более широком смысле, чем лю-
бовные отношения. Любовь – это сама жизнь, ее 
выражение. И повесть «Казаки» в этом смысле, 
скорее, философское, нежели лирико-романти-
ческое произведение. Но авторы оперы не ста-
вили целью буквально до последней запятой ре-
ализовать содержание повести. В музыкальном 
спектакле вряд ли возможно петь длинные тол-
стовские описания и размышления. Вычленив 
любовную линию, в ущерб философскому со-
держанию, возможно, потеряли «казачество», но 
обрели еще одну историю любви. 

Московский барин Оленин, для которого, по 
Толстому, не было ни моральных, ни физических 
оков, ни веры, ни отечества, ни нужды, приехал 
служить на Кавказ и жаждет настоящей любви. И 
вскоре влюбляется в местную молоденькую казач-
ку Марьяну, к которой уже давно подбивает кли-
нья лихой казак Лукашка, желая на ней жениться. 
Родители договариваются о свадьбе. Марьяна 
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вроде бы благоволит к Лукашке. Обещает вый-
ти замуж. Но Лукашке этого мало. Он не хочет, 
чтобы Марьяна по долгу была его женой. Ему 
тоже хочется ответного чувства. Но любви жаж-
дет и молодой барин Оленин. Он решает отбить 
Марьяну у Лукашки. Марьяна вроде соглаша-
ется на предложение Оленина стать его женой. 
Но неожиданно вмешивается судьба-злодейка в 
образе воина-чеченца, который случайно уби-
вает Лукашку. (У Толстого он только ранен). И 
любовь Марьяны, так и не расцветя пышным 
цветом, угасает окончательно. Смерть Лукашки 
становится непреодолимым препятствием для 
союза Марьяны с Олениным. Она категорично 
отказывает барину, для которого все рушится: 
«Никогда ничего тебе от меня не будет», – вы-
крикивает Марьяна. «Никогда тебе, братец, на 
чужой стороне не жить», – итожит Оленин. 
Рушатся мечты и иллюзии. Оленину окончатель-
но становится ясно, что он чужой. Два мира не 
могут соединиться в один. 

Как правило, жанр концертного исполне-
ния оперы не предполагает декораций. Поэтому 
актеры пели на фоне интерьера зала. Костюмы 
же были минимальны. Мужчины в черкесках 
и папахах, женщины в длинных платьях и на-
циональных головных уборах. Все достаточно 
условно. Все солисты были хороши. Им уда-
лись все партии, учитывая сложность языка 
Толстого и музыкального языка 
Чалаева. Особенно великолепны 
были дуэты Марьяна – Лукашка 
и Марьяна – Оленин. Очень ор-
ганично и лирично прозвучали 
романсы на стихи Лермонтова 
«Горные вершины» и «Выхожу 
один я на дорогу», множество ка-
зачьих песен, записанных самим 
Толстым. Пели очень достойно. 
Много молодости, чувства. Это, 
безусловно, вызывало симпатию 
публики.

Лукашку пел замечательный 
молодой тенор Леонид Казачков, 
который уже был задействован в 
«Хаджи-Мурате». Почти все со-
листы перекочевали из «Хаджи-
Мурата». Олег Планкин – Оленин, 
Екатерина Большакова – Марьяна. 
Чувствовалось, что коллектив 

сложился хороший. Это не случайно, посколь-
ку это уже вторая совместная работа театра 
«амадей» с Ширвани Чалаевым. Тот же дирижер 
Олег Солдатов, режиссер Олег Митрофанов, ху-
дожник по костюмам Ольга Максимова. 

Нашлось место и неподражаемому вокаль-
ному дарованию самого Ширвани Чалаева. Он ис-
полнил партию Голоса гор. В прологе его гортан-
ный страстный баритон заставил вздрогнуть зал. 
И хотя слова старинной лакской песни не были 
понятны публике, но чувства просто магнетизи-
ровали. Кстати, этот прием уже был им использо-
ван в «Кровавой свадьбе», где Ширвани тоже пот-
рясал публику своим роскошным голосом. 

Оркестр под управлением Олега Солдатова 
звучал органично. И тоже играл с большой 
страстью и лиризмом. Музыка Чалаева просто 
говорящая. Именно музыка несла то содержа-
ние, которое авторы либретто оставили «за скоб-
ками». В ней множество пластов, тем и красок. 
Она будоражит и вызывает сильные эмоции. В 
ней экспрессия и трагизм, лиричность, ирония 
и удаль. Яркая и мощная музыка Чалаева оказа-
лась гораздо шире и глубже показанного драма-
тического действия. Она избыточна. Режиссеру 
театра «амадей» удалость сделать лишь беглый 
драматический эскиз. Но, вероятно, большее 
и не входило в планы постановщиков. Музыка 
Чалаева требует, безусловно, соответствующей 

ей режиссуры. Но на это, ко-
нечно, нужны другие средства 
и другие силы, чтобы воплотить 
нарисованные воображением 
картины в традиции русской 
оперы. На сцене не было каких-
то спецэффектов. актеры пели, 
плясали, играли в «ручеек». 
Минимальными средствами пы-
тались обозначить обычаи и быт 
казаков. 

Великолепен был Государ-
ственный академический хор 
имени а.Юрлова. На сцене его 
поставили по обе стороны от ор-
кестра, разделив мужские и жен-
ские голоса. 

Финал оперы зрители встре-
тили бурными аплодисментами.

Фото И. ГуСЕйНОва
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Осень в Махачкале началась с премьеры 
криминальной истории «Танго на за-

кате» по комедии М. Булгакова «Зойкина квар-
тира». В Русский театр имени Горького 
приезжал академический Русский те-
атр имени Вахтангова из Владикавказа. 
Художественный руководитель театра, 
народный артист России, заслуженный 
артист Северной Осетии владимир 
уваРОв встретился с нашим коррес-
пондентом. И начал беседу с того, что 
сказал:

– Нельзя добиваться успеха, пока-
зывая страдания ребенка, нельзя этим 
спекулировать ни в коем случае!

– а как же насчет того, что в современном 
мире (будь то телевидение, и даже современ-
ный мхаТ) все делается на потребу публике?

– Если Ксения Собчак стала националь-
ной героиней России, то мне больно за Россию. 
Если «Комеди клаб» стал самой культовой и 
рейтинговой передачей, мне больно за моих 
детей. Я хотел своего ребенка воспитать так, 
чтоб он знал стихи Новеллы Матвеевой, Булата 
Окуджавы, Расула Гамзатова. И про Расула 
Гамзатова я говорю не потому, что сейчас нахо-
жусь в Дагестане – благодаря ему у меня было 
«5» по литературе. Когда я учился в школе, мне 
полюбилась его поэма «Горцы у Ленина»; и когда 
к нам пришла комиссия, дабы показать высокий 
уровень преподавания, меня вызвала к доске 

учительница по литературе. Я и начал: «В это 
время уже в дагестанских горах с этим именем 
песни слагали и пели. С этим именем на пере-
сохших губах умирали бойцы в араканском 
ущелье…». Я знал всю поэму наизусть. Это я к 
тому, что сейчас совсем другие ценности, и, по-
жалуй, их даже ценностями назвать сложно. То, 
что сегодняшнее поколение не знает симфонии 
Шостаковича, – трагедия. Я бы хотел, чтоб мой 
сын их знал, но не получилось. Но он не плохой, 
он просто современный. И в этом беда поколе-
ния, оно не плохое, просто оно другое.

Беда в том, что уже все испробовано. 
Скучно. Уже эпатировали всем, чем можно. 
Настоящий искренний спектакль поставить 
намного сложнее, чем гадость с голыми телами. 
Это мина замедленного действия. Завтра вы уже 
не сможете воспитать своих детей, потому что 
их сегодня воспитывает «Дом-2».

– Скандарбека Тулпарова, главного ре-
жиссера нашего Русского театра, порой об-
виняют за то, что борется, чтобы в Русском 
театре говорили на правильном русском язы-
ке, играли русские актеры, так как только они 
способны передать и прочувствовать энерге-
тику своего народа. а как с этой проблемой 
обстоит дело в Северной Осетии?

– В самом деле это серьезно. В нашем те-
атре, конечно, нет национальной проблемы, но 
вопрос чистоты языка, к сожалению, актуален. 
Думаю, в Дагестане эта проблема стоит не столь 

ТАНГО НА ЗАКАТЕ 
И ДРУГОЕ ПОКОЛЕНИЕ

Саидат МАГОМЕДОВА
ГАСТРОлИ
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остро, как у нас. Ведь здесь актер, 
пусть даже не русский, выйдя из 
театра, продолжает говорить на 
русском, так как огромное коли-
чество национальных языков не 
позволяет ему говорить на всех 
сразу. Поэтому он говорит на рус-
ском языке, что позволяет ему 
совершенствоваться, избавлять-
ся от акцента. В Осетии же актер 
Русского театра, выйдя на улицу, 
говорит на осетинском. На осе-
тинском языке он говорит дома, в 
гостях, везде, и только на работе 
он вспоминает русскую речь. К 
сожалению, это накладывает свой 
отпечаток. Быть может, он совсем 
и не заметен зрителю, но я как 
любой нормальный человек не-
доволен отдельными моментами. 
Это только сумасшедший может 
быть абсолютно всем доволен. Я 
же вижу какие-то недостатки, и 
стараюсь их исправлять. Это по-
могает совершенствоваться, дви-
гаться вперед.

– а вам не кажется, что тако-
го рода недостатки можно обратить в досто-
инства? ведь когда «Ибрус» из Баку говорил с 
едва заметным акцентом, многие из присутс-
твующих в зале увидели в этом обаяние актер-
ской труппы.

– Согласен. Но это, скорее, исключение, 
нежели правило. И потом, «Ибрус» русскоязыч-
ный, но не Русский театр, не стоит об этом забы-
вать. а мы, как и Скандарбек Даниялович, бу-
дем бороться за чистоту языка, тем более – мы 
академический театр. 

– чем обусловлен выбор спектаклей, ко-
торые привезены вами в дагестан?

– Репертуарная политика любого гастроли-
рующего театра строится и на кассовости, ведь 
помимо высоких творческих целей театр пре-
следует и коммерческий интерес.

И здесь владимир уваров не прогадал. 
Кто-то шел в кассу за билетами, привлечен-
ный именем михаила Булгакова, кто-то, что-
бы посмеяться и отдохнуть. люди аплодиро-
вали и восхищались, понимали, что приве-
зенные комедии – это и 
грустно. И снова шли в 
кассу, чтобы вновь ис-
пытать те же чувства. 
Театр оправдал высокие 
творческие цели. Но обо 
всем по порядку… 

СНачала БылО 
«ТаНГО»…
Открылись гаст-

роли премьерой спек-
такля по произведению 
М.а. Булгакова, так как, 
по словам заведующей 
литературной частью 
театра М. Васильевой, 
именно судьба Булгакова 
в сложные 20-е годы за-
мысловато переплелась с 

жизнью владикавказского театра 
и культурой республики, став до-
стоянием ее истории. Так случи-
лось, что именно во Владикавказе 
Булгаков переходит от медицинс-
кой практики к литературному 
творчеству, театральной деятель-
ности. Первые пьесы им были на-
писаны для владикавказской сце-
ны: «Братья Турбины», «Сыновья 
муллы», «Парижские коммуна-
ры», «Самооборона». Работая в 
подотделе искусств Отдела на-
родного образования, к которому 
относился театр, Булгаков был 
организатором актерской теат-
ральной студии, читал лекции по 
литературе и искусству, вместе с 
представителями местной интел-
лигенции боролся с «пролеткуль-
товцами», отстаивая духовное 
наследие классики… Поэтому с 
тех пор развивается булгаковс-
кая линия в репертуаре театра, и 
имя «мужественного писателя» 
приобретает все большую значи-

мость во времени. 
Комедия «Зойкина квартира» создана по 

инициативе Московского вахтанговского театра. 
Сплав методики вахтанговской школы с уникаль-
ной поэтикой пьесы, жанр которой сам автор оп-
ределил как «трагическая буффонада, в которой 
в форме масок показан ряд дельцов нэпманского 
пошиба…» – открывает новые творческие воз-
можности труппы, которая почти полностью 
занята в спектакле. Сюжет пьесы, по воспомина-
ниям второй жены Булгакова Л.Е. Белозерской, 
почерпнут из заметки в ленинградской «Красной 
газете», где рассказывалось о раскрытии мили-
цией карточного притона некой Зои Буяльской, 
действовавшего под вывеской пошивочной мас-
терской… В спектакле заняты известные мастера 
сцены и молодые актеры.

«ОчЕНЬ пРОСТаЯ ИСТОРИЯ»
Второй спектакль гастрольного репертуа-

ра – «Очень простая история» – принадлежит 
современному драматургу Марии Ладо. Пьеса 
поставлена в более ста театрах России. Эта ли-
рическая комедия о любви подкупает чистотой 
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и незамысловатым сюжетом, 
пониманием, казалось бы, 
простых житейских истин… 
Хохот и слезы захватывают 
попеременно зрительный 
зал. Все здесь и аллегорично, 
и конкретно. Деревенская 
жизнь настолько прочно увя-
зывает жизнь людей и домаш-
них животных, что в резуль-
тате они очеловечиваются. а 
люди? В этой философской 
притче среди персонажей, по-
мимо людей, живут корова, 
лошадь, пес, свинья, петух, 
которые не только думают 
и высказываются по поводу 
жизненно важных событий 
своих хозяев, но оказываются 
намного добрей и в поступ-
ках. а беспробудный пьяни-
ца, которого соседи открыто 
презирают, жертвует собой 
ради появления на свет но-
вой жизни. Представляется 
актуальной сквозная мысль 
спектакля: «Не забывайте о душе! Стоит ли тра-
тить время исключительно на создание сытого 
благополучия?!». Концентрация боли и юмора 
создает совершенно необычную, трогательную 
атмосферу сопереживания. 

Постановку спектакля осуществил заслу-
женный деятель искусств Северной Осетии, худо-
жественный руководитель Государственного мо-
лодежного театра Республики Беларусь в Минске 
Модест абрамов. Махачкалинцы познакомились 
с его искусством во время фестиваля прошлой 
осенью. Спектакль «Банкрот» а. Островского в 
его постановке вызвал бурю оваций и высокую 
творческую оценку критики.

«СлИшКОм жЕНаТый 
ТаКСИСТ»

Герой этой популярной остросюжетной 
комедии английского драматурга Рея Куни, 
живя в мегаполисе, заводит вторую семью. 
Особенности его работы позволяют этому фак-
ту оставаться нераскрытым до определенного 

момента… Виртуозное – не 
криминальное, а любовное – 
расследование внезапно обо-
рачивается закрученным сю-
жетом с искрометными диа-
логами, опрокидывающими 
установленный «порядок». 
И хотя развлекательность 
просто бросается в глаза, 
внимательный зритель смо-
жет уловить и весьма полез-
ное для себя. В главной роли 
– сам Владимир Уваров.

«ЭТИ СвОБОдНыЕ 
БаБОчКИ»

По-своему трогательны, 
порой забавны персонажи 
лирической комедии о люб-
ви «Эти свободные бабочки» 
а. Герша. Согласно неписан-
ному американскому житей-
скому правилу двое молодых 
людей – Он и Она – покида-
ют свои отчие дома, чтобы 

строить свою собственную 
жизнь. «Отделившись», наши герои оказывают-
ся в снятых квартирах по соседству и, естествен-
но, знакомятся… Ситуация, казалось бы, весь-
ма банальна, если бы не мастерство драматурга, 
сумевшего сделать каждое движение этого лю-
бовного сюжета непредсказуемым, а характеры 
яркими, сочными, непрямолинейными. 

«БЕзОБРазНаЯ ЭлЬза»
Уникален закон построения комедии фин-

ского драматурга Э. Рислакки «Безобразная 
Эльза». Чем активнее ее персонажи поучают 
друг другу, тем смешнее выглядят! У некоторых 
даже рецептура успеха имеется… И, надев не-
отразимые платья, они атакуют поклонников 
женскими чарами… Гламурному комильфо 
шифонов и духов сдаются без боя студенты и 
профессура…

Только одна Эльза – молодой преподава-
тель химии – пренебрегает всеми этими инст-
рументами. Получив от отца в наследство та-
лант ученого, она погружена в науку и препо-

давание… Неизвестно, сколько 
времени отдавала бы она пред-
почтение стилю «гаврош», если 
бы в один прекрасный момент 
все тот же талант исследова-
теля не привел бы ее к весьма 
необычному эксперименту… В 
главной роли народная артист-
ка Северной Осетии анжелика 
Тер-Давидянц. 

Еще были сказки для де-
тей. поучительные и живые 
по сей день, несмотря на то, 
что поколение стало другим. 
Но по-прежнему востребо-
вано старое и доброе. И нам 
остается только ждать акаде-
мический Русский театр из 
Северной Осетии на Неделе 
Русских театров в 2009 году у 
нас в дагестане.
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«Выставка скульптур и графических ра-
бот Сальвадора Дали здесь!» – вещал бан-
нер в центре Кисловодска. И мы, студенты 
Даггосуниверситета, отправившиеся отдыхать 
на лето в другой город, улыбнулись и не пове-
рили своим глазам. Зашагали дальше, в сторо-
ну модной дискотеки, но, сделав пару шагов, 
вернулись. Стрелка указывала на дверь старин-
ного здания. 

«Я буду гением, и мир будет преклонять-
ся предо мной».

Меньше всего, что мы ожидали здесь уви-
деть, так это подлинники Дали. Мы, студенты-
филологи, уже были знакомы с Дали в той или 
иной степени, но здесь на нас смотрел Дали 
настоящий. С подкрученными кверху усиками, 
с утекающим временем и с гетеросексуальной 
болью. Дали заговорил с нами сразу, как мы 
вошли в зал. Он говорил голосом экскурсовода, 

РАЗГОВОР   С 
САЛЬВАДОРОМ
ДАЛИ

говорил с фотографий, вытаращив глаза, гово-
рил «Божественным словом» и «Мистической 
экзальтацией».

«Сначала выучитесь писать, как старые 
мастера, после можете писать как вам забла-
горассудится, но уважение уже будет завое-
вано».

– Кажется, этому нас и учат в университе-
те. Дали случаем лектором не работал?

– Нет, его из Королевской академии изящ-
ных искусств Сан-Фернандо в Мадриде выгна-

ли. Так что он даже не получил 
полного образования.

– Тоже был нерадивый 
студент, прям как мы!

– Не совсем.  На экзамене 
по теории изящных искусств 
он заявил опешившим пре-
подавателям: «Весьма сожа-
лею, но я не считаю для себя 
возможным сдавать экзамен 
тем, чей интеллектуальный 
уровень несравненно ниже 
моего. Слишком глубоко мое 
знание предмета». Вот его и 
выгнали без права восстанов-
ления.

«Если мужчина желает 
иметь женщину прекрасную 
как роза, то он должен тер-
петь женские слабости, кап-
ризы и другие шипы женс-
кого характера».

И представители мужс-
кого пола как-то неожиданно 
согласились с Дали, рассмат-
ривая картину «Женщины-
цветы». Хотя каких-то пару 
часов назад, в гостинице, 

Эрика ТЕМИРОВА

НА КАНИКулАХ
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они по-дагестански категорично заявляли: 
«Капризная и непослушная женщина – это 
сплошное наказание!». а Дали продолжал уве-
рять: «Женщины – это прекрасные цветы, в ко-
торых одновременно присутствует несколько 
начал... Женская святость и женская сексуаль-
ность полностью зависят от самой женщины, 
но если не будет мужской поддерж-ки, то жен-
щина не проявит эти свои лучшие качества». 

– Ну вот, все равно эти женщины без нас 
никуда!

Дали рассказал нам о страстном романе 
с Галой Элюар, показал самые страшные че-
ловеческие пороки и в очередной раз доказал 
представителям мужского пола, что «когда 
мужчина смотрит на прекрасные женские 
ножки, он столбенеет, каменеет гораздо боль-
ше, чем когда он смотрит на прекрасное женс-
кое лицо». Мужчины доволь-
ными улыбками дали по-
нять, что Сальвадор Дали 
воистину прав, а женщи-
ны обратили их внимание 
на то, что как бы то ни 
было, сюрреалист посвя-
щал свои работы одной 
единственной женщине. 

После выставки, по-
гуляв по городу, и добрав-
шись-таки до дискотеки, 
мы, пытаясь заглушить 
своими голосами децибе-
лы ритмов Benny Benassi, 
спрашивали друг дру-
га: «Мы действительно 
были в гостях у Дали?». 
Не верилось. И разговор с 
«Триумфальным слоном», 
«Женщиной в огне» и с 
улыбающимся сумасшед-

шей улыбкой с фотографий 
художником – казались 
сном. Но в моей сумке лежа-
ло доказательство – брошю-
ра, приобретенная на вы-
ставке, первая страница ко-
торой гласила: «Уважаемые 
любители прекрасного и по-
читатели творчества вели-
кого испанского художника 
Сальвадора Дали. Вашему 
взору в проекте «Шедевры 
Сальвадора Дали» представ-
лены самые известные из 
сюрреалистических  скуль-

птур и графических работ, тему которых Дали 
разрабатывал всю свою творческую жизнь. 
Данный проект готовился долгих восемь лет.  
Переговоры о приобретении целой коллекции 
работ у фонда «Мир Дали», которому при-
надлежат все европейские музеи Сальвадора 
Дали, кроме испанских, начались в 1998 году 
в Москве и закончились подписанием дого-
вора в Парижском музее Дали в 2006 году. В 
настоящий момент это самая большая час-
тная коллекция работ художника в России. 
Я искренне рад, что вы сможете насладиться 
подлинными шедеврами гения сюрреализма. 
С уважением, александр Шадрин, российский 
коллекционер и предприниматель, организа-
тор выставки скульптур и графических работ 
Сальвадора Дали». 

И тут уже открещиваться от диалога с 
Дали не было никакой возможности…
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Известная в спортивном мире наша 
землячка Елена Исинбаева уста-

новила в Пекине мировой и олимпийский 
рекорды в прыжках с шестом, стала двук-
ратной Олимпийской чемпионкой и 24-крат-
ной рекордсменкой мира. а недавно, в октя-
бре, во второй раз в своей карьере признана 
Европейской легкоатлетической ассоциацией 
лучшей легкоатлеткой Европы.

Первая моя встреча с Еленой и ее отцом 
Гаджи Гасановичем состоялась 12 октября 2004 
года в кабинете тогдашнего главы республи-
ки – Председателя Госсовета РД Магомедали 
Магомедовича, который пригласил Елену в 
наш родной край после блестящей победы на 
Олимпиаде-2004 в афинах. От имени земля-
ков он пожелал ей еще больших высот в спорте, 
крепкого здоровья, любви. Мастер спорта меж-
дународного класса Елена Исинбаева приехала 
тогда на родину отца сразу после завершения 
Олимпиады в афинах, на которой она завоевала 
золотую медаль, установив и мировой и олим-
пийский рекорды с результатом 4 м 92 см. На 
этой встрече она сказала: «Я не ожидала такой 
теплой задушевной встречи, в глазах каждого 
дагестанца вижу особенную теплоту. Знаю, вы 
за меня искренне переживали, огромное вам 
спасибо! Постараюсь оправдать ваше доверие».

В кабинете министра спорта РД Ш. Шахова 
я тогда расспрашивал Елену о семье, спортив-
ной карьере. 

– Мои родители вроде бы к спорту особого 
отношения не имеют, – рассказывала она, – но 
зато они дали широкую дорогу в спорт своим 
дочерям – мне и моей младшей сестре Инессе.

Елена и Инесса с пяти лет начали занимать-
ся спортивной гимнастикой. Елена – тренер-
инструктор, окончила Волгоградскую академию 
физкультуры. Отец Елены – Гаджи Гасанович 
– табасаранец, а мама – Наталья Петровна 
– донская казачка. Такая вот интернациональ-
ная семья, дружная, понимающая друг друга с 
полуслова. Лена с охотой рассказывала о своем 
тренере Евгении Трофимове, который внес ог-
ромный вклад в ее спортивные достижения. 

– а скажите, Елена, правда ли, как расска-
зали ваши сельские родственники, в детстве 

БРАВО, 
ЕЛЕНА!

ЗЕМлЯКИ
Пирмагомед КАСИМОВ
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вы, бывая у бабушки в селе 
Чувек Хивского района, обу-
чались ковроткачеству?

Елена рассмеялась: «Да, 
моя бабушка просила меня 
посидеть рядом с нею за ков-
роткацким станком и показы-
вала, как вязать узелки. После 
долгих подсказок я начала 
ткать. а бабушка, чтобы вдох-
новить меня, часто хвалила: 
«Молодец, внучка!», хотя пос-
ле меня заново восстанавли-
вала сотканный мною ряд, 
причем тайком, чтобы я не 
заметила…»

Елена уверенно продви-
галась по спортивной лестни-
це… Ее славная спортивная 
биография началась с 1998 
года. В том году ее в пятнадца-
тилетнем возрасте призвали 
под знамена сборной России. а первый круп-
ный успех пришел в 2000-м. Тогда она выигра-
ла зимний чемпионат России, а затем и миро-
вое юниорское первенство. В 2003-м выиграла 
свою первую медаль на чемпионате мира, уста-
новив свой первый мировой рекорд, преодо-
лев планку на высоте 4 м 82 см. Но на вопрос, 
какой год для своей спортивной карьеры Елена 
считает самым удачным, она тогда ответила 
– 2004-й, поскольку выиграла Олимпийские 
игры в афинах, установила за сезон восемь ми-
ровых рекордов. Между прочим, 18 мировых 
рекордов она установила всего за два сезона! 

Лена прекрасно понимает, что в спорте 
непобедимых не бывает, лидеру всегда тяжело, 
потому что каждый соперник пытается стать 
первым. И кто-нибудь когда-нибудь займет 

твое место. Чтобы остаться на спортивной вер-
шине, необходимы упорный труд и крепкие не-
рвы. И в итальянской столице Елена Исинбаева 
в нынешнем году перед Олимпиадой в Пекине 
установила новый мировой рекорд: 5 м 3 см, 
улучшив свой собственный результат на чем-
пионате мира в Хельсинки на 2 см. Перед 
Олимпиадой в Пекине она говорила: 

– Физически я стала сильнее, это показы-
вают все тесты – быстрее бегу, дальше прыгаю 
в длину. Но главное, мне кажется, я изменилась 
внутренне. За последние три года в моей жиз-
ни многое поменялось… Меня поддерживали 
тренер, семья, мой молодой человек. Я повери-
ла в себя – я, как и раньше, отдаю спорту все 
сто процентов, и безумно счастлива. Я ведь 
не раз слышала завистливые слова, что, мол, 
наступил «конец эпохи Исинбаевой». Очень 
хотелось доказать, что это не так. Сегодня на 
старт я выхожу по-спортивному злая, голодная 
до победы. Думаю, что теперь все следующие 
рекорды пойдут легче. Даже если посмотреть 
на мой сегодняшний прыжок, я не «облиза-
ла» планку, там еще оставался запас. Моя цель 
– 36 мировых рекордов, как у Бубки. Теперь я 
приблизилась к ней на один шажок. Мировой 
рекорд – это и есть то, к чему мы готовились. 
Я сейчас постараюсь вести себя спокойно, го-
товиться к следующим стартам. Их у меня пе-
ред Пекином три – в Лондоне, Стокгольме и 
Монте-Карло. До Олимпиады осталось меньше 
месяца. Нельзя расслабляться».

В правоте высказанных ею слов легко 
убедиться теперь, после результата пекинской 
Олимпиады – 5м 5см. Все получилось, как ска-
зала Елена. Даже намного лучше! 

Остается добавить, что нашей замечатель-
ной землячке присущи совестливость и вы-
сокий патриотизм. Как стало известно из до-
стоверных источников, Елена Исинбаева была 
приглашена за крупную «зелень» в Голливуд, 
чтобы сниматься в боевике вместе с Томом 
Крузом. Но Елена наотрез отказалась от роли 
русской террористки. Если это так, то браво, 
Елена! Остается также пожелать нашей вы-
дающейся спортсменке, чтобы ее жизненная 
и спортивная стойкость всегда оставались на 
нынешнем уровне.
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Как не вспомнить смешную послови-
цу, рожденную в наше перестроечное 

время: «За «базар» надо отвечать». В третьем 
номере нашего журнала за этот год в материале 
«В Стране утренней свежести» рассказывалось 
о поездке в Южную Корею ведущего инжене-
ра по промышленной безопасности и охране 
труда предприятия ООО «Энергострой ЛТД» 
Вадима Тимошенко. Проработав много лет 
главным инженером «Дагестанвзрывпрома», 
он до сих пор консультирует производство гор-
ных работ в родной республике, зная взрывное 
дело, как свои пять пальцев. Именно поэтому 
он был командирован в Сеул, где южнокорей-
ская фирма освоила технологию производства 
без взрывов скальных пород, если того требу-
ют специфические местные условия и сообра-
жения безопасности. Успешно ознакомившись 
с зарубежным опытом, Вадим Тимошенко вер-
нулся через неделю домой, завязав с фирмой 
«All-kor.co» деловые отношения. 

Но при чем тут «базар» и почему за него 
надо отвечать? В один из командировочных 
дней в общении с корейскими коллегами Вадиму 
Тимошенко вместо привычного переводчика 
помогала студентка, владе-
ющая сносно русским язы-
ком. Отрекомендовалась она 
Юлией. Как истинный дагес-
танец Вадим, неравнодуш-
ный к прекрасной половине 
человечества, пригласил ко-
реянку по возможности по-
сетить Дагестан, расписав его 
невообразимые достоинства. 
Видимо, он был в апреле этого 
года очень красноречив, пото-
му что в июле его мобильник 
призывно зазвенел и взвол-
нованный девичий голос 
23-летней кореянки засвиде-
тельствовал ему свое почте-
ние. Можно себе представить 
состояние изумленного гор-
ного инженера, когда Юля, 
которую на самом деле зовут 
Ю Джён, сообщила, что она 
находится в Махачкале, при-
няв его настоятельное пригла-
шение. Так что надо помнить, 
что за «базар» отвечать надо. 

Не стоит описывать об-
стоятельства этой неожидан-
ной и очень теплой встречи. 

ОТВЕТ «ЗА БАЗАР» 
ВАДИМА ТИМОШЕНКО

Оказалось, что Ю Джён, планируя провести 
летний отпуск, решила совратить трех своих 
подруг на поездку в Дагестан. Сказано – сдела-
но. Этим «капиталисткам» отправиться с экс-
курсией из одного конца азии в другой конец 
Европы – пара пустяков. Кореянки, побывав в 
Махачкале, отправились в Дербент, побывали в 
Касумкенте и Курахе. Вот как они ответили на 
несколько вопросов:

– что вам в дагестане понравилось?
– Люди у вас очень добрые, гостеприимные, 

чудесная природа, красивые горы, а у нас всюду 
многоэтажные здания, все застроено, у вас же 
живой первозданный ландшафт, чистый воздух, 
прекрасная республика. 

– а что не понравилось?
– (После некоторой смущенной заминки) В 

Курахе воды мало, искупаться не всегда удается. И 
странно, что, несмотря на привлекательность рес-
публики, мы не видели туристов-иностранцев.

– И это все?
– Да. Остальное все понравилось.
– Как вам наши национальные блюда?
– Мы ели курзе, голубцы, абрикосы, очень 

вкусные…
– Кто, кроме, конечно, 

вадима, вам у нас запом-
нился?

– Расима, она нас прини-
мала в Курахе, мы с ней под-
ружились.

– а что запомнилось из 
дагестанских особенностей? 

– Многонациональность, 
крепость и старое кладби-
ще в Дербенте, ваши песни и 
особенно танцы, в Корее тоже 
поют, но танцуют мало… 

Относительно того, что 
поводом к приезду в Дагестан 
послужило именно пригла-
шение Вадима Тимошенко, Ю 
Джён с улыбкой ответила:

– а почему бы нет? 

На снимке: ю джён 
(слева) со своей подругой. 
Рассказом о дагестанских 
достопримечательностях, в 
том числе – о беседке шамиля 
(на стр. справа), соблазнил 
вадим Тимошенко кореянку 
ю джён посетить нашу рес-
публику. 

Далгат АХМЕДХАНОВ
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На снимке одна из достопримечательностей верхнего Гуниба 
и всего дагестана – беседка Имама шамиля.

На этом месте 26 августа 1859 года духовный глава мусуль-
ман дагестана Имам шамиль и фельдмаршал, русский князь 
а.И. Барятинский положили конец Кавказской войне XIX века.

двадцатипятилетнее противостояние завершилось для 
дагестана наказом шамиля навсегда быть в составе России.

величие и таинственность места дополняется одной из зага-
док дагестанской растительности – реликтовой березой Радде.

Только в Гунибе, да еще в нескольких местах дагестана и в 
Кабарде найдено это растение. Больше нигде на земном шаре его 
нет. Открыл его впервые в 1885 году известный русский ботаник 
Густав Иванович Радде.

Фото ю. алИЕва
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Передо мной необыкновенная книга 
в коричневой обложке, на которой 

колоритный на черном фоне портрет Расула 
Гамзатова и его четверостишие:

Я побывал под тысячью созвездий, 
Я видел мир, лежащий под луной.
И мир большой, который я изъездил, 
Теперь повсюду следует за мной...

Чуть ниже крупными буквами выведено: 
«Поэт аула и планеты».

Титульный лист сообщает, что труд о вели-
ком поэте напечатан в Махачкале издательством 
«Лотос» в 2007 году, а собирателем и составите-
лем 472-страничного фолианта является секре-
тарь Союза писателей Дагестана поэт Максуд 
Зайнулабидов. Воспользовавшись спонсорской 
поддержкой, он собрал «статьи, высказывания о 
Расуле Гамзатове, поздравления в связи с юби-
леями поэта».

Книга открывается статьей «Неизвестный 
Расул» Максуда Зайнулабидова, сообщающей, 
кроме всего, и небольшой секрет: будущий 
поэт появился на свет не в селении Цада, как 
обычно думают, а в селении Средний арадерих 
Хунзахского, ныне Гумбетовского, района, где 
жил и работал его отец поэт Гамзат Цадаса в 
1922-1923 годах.

Читая страницу за страницей, принадле-
жащие 80 авторам – советским, российским, 
дагестанским и зарубежным, написанным в 
разные годы жизни поэта, узнаешь, что Расул 
Гамзатов, начав писать стихи чуть ли не в ран-
нем детстве, не мог не стать тем, кем стал. В 
беседе с Н. Тихоновым, состоявшейся в 1933 
году, Гамзат Цадаса сказал: «Теперь пошла дру-
гая жизнь. И уйдут темные люди и темные вре-
мена. Останутся мои песни. а кто будет моим 
наследником? Конечно, поэт других времен. Я 
хочу, чтобы этим поэтом был мой сын, малень-
кий Расул». 

Ту же мысль Гамзат Цадаса высказал и 
в 1936 году известному поэту и переводчику 
Семену Липкину:

– У меня есть еще третий сын, – сказал ак-
сакал, – он пишет. – И позвал: – Расул!

Вошел коренастый мальчик, широколицый, 
с умными озорными глазами.

– Что ты пишешь? – спросил его Липкин.
– Стихи! – ответил тот убежденно. И спро-

сил сам: – а ты чем занимаешься?
В сборнике приведено немало ярких свиде-

тельств возмужания таланта Расула Гамзатова, 
оценок его произведений современниками. В 
разных концах нашей необъятной страны он 
имел много добрых друзей. Его талант был по 
достоинству оценен не только руководством 

В КРУГУ ДРУЗЕЙ
страны (присуждением ему Ленинской премии 
и многих высоких наград), но и собратьями по 
перу – писателями и поэтами, а самое главное 
– читателями. В книгу вошло лишь немногое 
из их отзывов. авторы этих строк предстают 
бескорыстными друзьями поэта, почувствовав-
шими его светлый талант, искрометный юмор, 
оптимизм и дружелюбие. 

Многие их статьи посвящены конкретным 
произведениям или сборникам поэта, но осо-
бый всплеск эмоций демонстрируют их выступ-
ления, посвященные юбилеям поэта. Нельзя 
не назвать здесь тех из них, чьи имена извест-
ны всей нашей стране, жителям многих других 
стран. Это такие писатели, поэты, литературо-
веды, как Михаил Шолохов, Николай Тихонов, 
Семен Липкин, Константин Симонов, Владимир 
Огнев, Савва Дангулов, Кайсын Кулиев, Геворг 
Эмин, Чингиз айтматов, Мустай Карим, Сильва 
Капутикян, алим Кешоков, Давид Кугультинов, 
Сергей Сартаков, Нафи Джусойты, Роберт 
Рождественский и многие другие, чьи статьи на-
шли свое место в этом сборнике. В их высказы-
ваниях должную оценку получили переводчи-
ки произведений Расула Гамзатова: Н. Гребнев, 
Я. Козловский, И. Сельвинский, В. Солоухин, 
С. Городецкий, И. Снегова, Е. Николаевская, 
В. Звягинцева, Б. Бахнов и другие.

Несколько отрывков из книги:

Николай Тихонов:
– Ты замечательный, настоящий, большой 

поэт!.. Гордый дух родных гор, родного народа 
дал тебе силу и слово для поэтического подвига. 
И тем заслужил ты любовь большого читателя. 
Живи еще сто лет и двадцать!

Константин Симонов:
– Дорогой Расул Гамзатович! В моей душе 

существует чувство глубокой благодарности 
Вашему таланту, одарившему меня как читателя 
и превосходной поэзией, и прекрасной, умной, 
тонкой прозой... Счастье поэта, конечно, пред-
полагает новые прекрасные стихи, а счастье 
человека, преданного интересам своего народа, 
предполагает счастье этого народа. Все это вхо-
дит в то понятие счастья, которого я Вам желаю.

Валентин Гальцев:
– В своих стихах поэт гневно выступает 

против равнодушия, эгоизма, подхалимства, 
высокомерия. Он прославляет честность и доб-
роту, трудолюбие и верность. Он наносит свои 
удары по всему тому, что пытается маскиро-
ваться под добро. Его стихи, посвященные этим 
темам, всегда злободневны и политичны, они 
– подлинно поэтическая публицистика.

Кайсын Кулиев:

Джонрид АХМЕДОВ

лИТЕРАТуРА
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– Сочетание сердечности и лиризма с 

улыбкой, с юмором, мудростью, с эмоциональ-
ностью, с какой-то особой и милой, я сказал бы, 
шаловливостью придает его поэзии особое оча-
рование, создает ее неповторимый облик. Расул 
Гамзатов – одно из крупнейших и счастливей-
ший явлений в советской литературе.

Чингиз Айтматов:
– Расул создает не песни о любви, то есть на 

тему. Он поет Песнь Любви. Разница принципи-
альная... Язык любви вечен. Эта мысль в основе 
лирики Расула Гамзатова, необычайно широ-
кой, пластичной, играющей самыми тонкими 
и нежными оттенками. Расул Гамзатов облада-
ет такой властью. Это власть поэзии. Любовь у 
него сражается за свободу, за мир, за торжество 
общечеловеческих, гуманистических идеалов.

Myстай Карим:
– Творчество Расула 

Гамзатова завидно самобыт-
ное, подлинно национальное 
по своему облику и складу. Его 
корни уходят вглубь духовно-
го бытия горцев – прежнего и 
современного. От сложных сис-
тем образов до незначительных 
деталей в нем присутствуют 
ярко национальное мышление 
и эстетическое воззрение... Он, 
открывая свой многоязычный 
Дагестан для себя, открыл его 
для всех, будто сказав: «Все кра-
сивое и разумное, что у нас и в 
нас, – это ваше!». Другие при-
няли это не как случайный дар, 
а как свое достояние. Вот тогда 
именно национальный поэт ста-
новится певцом человечества.

Алим Кешоков:
В системе горных вершин, 

какой представляются мне севе-
рокавказские литераторы, Расул 
Гамзатов – высота, просматриваемая выше об-
лаков. Она не просто высится в синеве неба, 
но каждая ее сторона открыта ветрам, оттого 
изменения, происходящие на высоких орбитах 
человеческих судеб, столкновении страстей, 
раньше других испытывает на себе. Это – судьба 
вершин, но у них есть своя ответственность, от 
которой им не уйти, – звать и другие вершины 
подниматься за облака.

Роберт Рождественский:
Все проясняет время каждый раз, 
Его законы остаются в силе:
Ермолов для того завоевал Кавказ,
Чтоб через век Расул завоевал Россию!

Львиная доля статей сборника «Поэт аула 
и планеты» принадлежит дагестанским лите-
ратуроведам, писателям, критикам и журна-
листам, которые отзывались на выход тех или 
иных произведений или на юбилейные даты 
Расула Гамзатова. Это, прежде всего, Магомед 
Сулейманов, Муса Магомедов, Наталья Капиева, 
Магомед-Загид аминов, Борис Фарбер, анвар 
аджиев, Расим Юсуфов, Замир Тарланов, Халил 

Халилов, Зулхижат Гаджиева, Зоя алиева, Майя 
Зульфукарова, Рамазан абдулатипов, Камиль 
Султанов, Бийке Кулунчакова, Гусейн Гусейнов 
и многие другие. Вот отрывки из сказанного на-
шими земляками:

Муса Магомедов:
– От стиха к стиху, от поэмы к поэме зреет 

дар Расула. Вот у меня в руках его новая книга 
«Высокие звезды». Она кажется букетом цве-
тов, собранных на светлых склонах наших гор. 
Жажда жизни, любовь к Родине и человеку, ак-
тивное вторжение в жизнь и события на всей 
земле – вот лейтмотив новой книги Расула, со-
держание его стихов... Они рождены близостью 
к народу и молодостью сердца. 

Камиль Султанов:
– Стремительно начался и продолжал-

ся творческий путь Расула 
Гамзатова, все больше и больше 
привлекает он внимание милли-
онов читателей в нашей стране 
и за ее пределами. Не будет пре-
увеличением, если скажу, что 
ныне просто невозможно пред-
ставить общесоюзную многона-
циональную советскую поэзию 
без Расула Гамзатова, ставшего 
одним из самых популярных 
поэтов нашего времени... Мы 
все гордимся своим Расулом 
и благодарны ему за то, что он 
своими дивными поэтически-
ми произведениями возвысил 
нашу литературу, привлек к ней 
внимание всей страны, всего 
мира.

Анвар Аджиев: 
– Расул Гамзатов сказал 

о Дагестане то, что до сих пор 
никто не сказал. Быть может, это 
потому, что смотрит он на мир 
с высоты родных гор. В стихах 

Расула Гамзатова мы слышим голос современ-
ного Дагестана, многоязычного, многокрасоч-
ного, где бережно хранятся лучшие предания и 
традиции... Мы гордимся Р. Гамзатовым и благо-
дарны ему за то, что он своими произведениями 
возвысил нашу литературу, привлек к ней вни-
мание и любовь всей страны, всего мира.

Рамазан Абдулатипов:
– Столетия после нас наши дети, внуки и 

правнуки будут обращаться к вечным поэтичес-
ким образам Расула Гамзатова. Расул Гамзатов 
– наша визитная карточка не только в современ-
ном мире, но и всего человечества перед XXI 
веком.

Словом, книга «Поэт аула и планеты» уда-
лась. Воспоминания и статьи, посвященные 
разными авторами Расулу Гамзатову, создают 
собирательный образ народного любимца, вы-
дающегося деятеля культуры нашей страны. 
Поиск всего, что сказано и написано о Расуле 
Гамзатове надо продолжить. Эта работа заслу-
живает самой высокой оценки. 
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На протяжении длительного времени твор-
чество Расула Гамзатова остается в центре вни-
мания изысканий известного дагестанского 
литературоведа, доктора филологических наук 
Ч.С. Юсуповой. Отмечая 85-ю годовщину со дня 
рождения поэта, нелишне упомянуть о ее новой 
книге – «Расул Гамзатов в расколотом мире», ко-
торую автор посвятила самому сложному и дра-
матическому периоду его жизни и творчества 
– 80-90-м годам прошлого столетия.

Изучение и оценка поэтического наследия 
Р. Гамзатова всегда представляли собой трудную 
задачу для литературоведов и критиков, а иссле-
дование его творчества на переломном этапе исто-
рии страны и его личной жизни – проблема вдвой-
не трудная и ответственная. Чакар Саидовна, зная 
творчество Гамзатова, читая его произ-
ведения в оригинале, нашла пути про-
никновения в сложный, многомерный и 
многоликий космос поэта, представля-
ющий собой особую, уникальную поэ-
тико-эстетическую и философскую мас-
терскую, сумела раскрыть особенности 
поэтического мастерства Р. Гамзатова, 
прочувствовать его человеческую пози-
цию, отразить масштабность и много-
образие поэтических переживаний на 
одном из самых драматических этапов в 
истории нашего общества. В книге отме-
чается сила таланта, глубина проникно-
вения в жизнь, широта и охват проблем 
этого времени, значительность нова-
торских открытий Р. Гамзатова, которые 
представляют целую поэтическую эпоху.

Самой историей, считает автор, 
было возложено на Р. Гамзатова художес-
твенное осмысление нашего непростого общества 
во всем его многообразии, остроте политических, 
социальных и нравственных проблем.

Творчество Р. Гамзатова 85-90-х годов, от-
мечается в книге, стало его наивысшим само-
постижением, поэтическим самоуяснением в 
мире трагедии, хаоса, растерянности, ломки 
нравственных, гуманистических и эстетических 
ценностей. Вместе с тем в эти годы Р. Гамзатов 
остается по-прежнему признанным патриархом 
национальной литературы, самым современным 
и востребованным поэтом. Жизненный опыт и 
поэтический дар позволили ему первым почувс-
твовать назревавшие в 80-е годы в советском об-
ществе изменения.

Размышляя над поэтической концепцией 
Р. Гамзатова, художественными и жанрово-сти-
левыми особенностями его творческого почерка, 
которые проявились в сложных, неординарных, 
разнотипных сочетаниях в его поэзии конца XX 
века, Чакар Саидовна признается, что «творчест-
во Р. Гамзатова трудно рассматривать по строгим 
идейно-тематическим и жанровым канонам, оно 
само по себе таит множество теоретических и 

ПОЭТ ИЗЛОМАННОГО ВЕКА
литературных секретов, неразгаданных художес-
твенных тайн». Поэт, как и вся страна, весь на-
род, оказался в совершенно новой исторической 
эпохе, в корне изменившей привычную жизнь. 
Выявляя преемственность его поэтической мыс-
ли, гражданских позиций, философских концеп-
ций, раскрывая жизнеутверждающую философию 
Р. Гамзатова, исследователь утверждает, что в ее 
основе лежит огромная любовь поэта к Дагестану, 
к родному народу, обращенность к вековым исти-
нам, преданность чувствам человеческого едине-
ния, любви, дружбы, национальной памяти.

Говоря о жизнеутверждающем характере 
лирики позднего Гамзатова, автор книги отмеча-
ет, что в конце XX века в ней произошли боль-
шие изменения идейно-тематического плана. 

Осмысление психологии поэтического 
труда, места и роли поэзии в обществе, 
механизмов ее воздействия на читате-
ля стало для нее важной задачей, реше-
ние которой нашло свою реализацию в 
этой монографии. Отмечая изменения, 
произошедшие в лирике Р. Гамзатова 
этого времени, автор книги констати-
рует, что подлинную революцию поэт 
в этот период совершил, в частнос-
ти, в поэтическом языке, «обогатив и 
усовершенствовав его до способности 
выражать сложный внутренний мир 
современного человека, синтезировать 
нежнейшую лиричность с подлинно 
эпическим, интимность и камерность 
с историческим и космическим». Как 
подчеркивается в работе, поэт проде-
монстрировал способность выразить 
в родном слове самые высокие, со-

кровенные чувства, раскрыл его неограниченные 
возможности, способные создавать прекрасные 
образцы подлинного искусства.

Одним из интереснейших направлений 
в поэтике Р. Гамзатова в исследуемый период 
Ч.С. Юсупова считает его философскую лирику. 
Выделяя ее творческую мощь, продуктивность, 
полифоничность художественного мышления, 
многомерность и многозначность эстетического 
звучания, остроту эмоционального переживания, 
исследователь приходит к выводу, что все это яв-
ляется следствием ярко выраженного стремле-
ния поэта в этот период к самопознанию. Давая 
оценку его философской лирике, автор приходит 
к заключению, что это не система умозрительных 
рассуждений, не изложение абстрактных взгля-
дов, а философия жизни, наполненная реальным 
смыслом, у истоков ее стоит жизненный – по-
литический, интеллектуальный, эстетический 
– опыт самого поэта.

Монография Ч.С. Юсуповой «Расул Гамзатов 
в расколотом мире» – еще одно слово о бессмер-
тной поэзии великого Мастера конца двадцатого 
столетия.

Ахмед МуРТАЗАлИЕВ
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1
– Доколе, Господи, доколе?! Других слов в 

этой ситуации просто не подберу! Доколе мы 
будем подвергаться этим унижениям, бросать 
свои дела, срочно собирать Ученый совет... и 
все ради чего? Ради рассмотрения какой-то 
гаденькой анонимки! Считаю, что нам необхо-
димо немедленно потребовать отмены рассмот-
рения анонимных писем. Есть подпись - будем 
рассматривать письмо, а нет - так в мусорную 
корзину!

Выдав эту гневную тираду, обычно сте-
пенная и уравновешенная Ольга Трифоновна 
Гражданская, известная в стране и за рубежом 
своими научными трудами, касающимися вза-
имодействия и взаимовлияния русской и евро-
пейской культур, вернулась на свое место.

После нее взял сло-
во не менее знаменитый 
профессор Николаев, а 
потом и остальные члены 
диссертационного Совета, 
говорившие примерно то 
же. Все выражали свой 
праведный гнев и вслед за 
Гражданской возмущались 
ситуацией.

– Мы имеем труды, на-
грады, в конце концов, имя 
в научном мире! Уж если 
мы решили единогласно, 
что диссертационная ра-
бота состоялась, значит, 
нужно доверять нашему 
мнению и не отвлекать по 
поводу измышлений ка-
ких-то гнусных аноним-
щиков!

ася сидела в самом конце зала и нестерпи-
мо страдала от того, что все эти учёные мужи, 
академики и профессора, солидные, авторитет-
ные и именитые, собрались сегодня по одно-
му-единственному вопросу. И собрала их здесь 
анонимка, написанная по поводу её, асиной, 
недавней защиты.

Ещё три месяца назад этим же составом 
они собирались здесь, чтобы послушать её вы-
ступление, задавали вопросы, обсуждали, а по-
том поздравляли, и был, как водится, фуршет 
в виде накрытого на кафедре стола с привезён-
ными из Дагестана щедрыми дарами, а именно, 
коньяк и икра, неизменные атрибуты всех да-
гестано-московских посиделок.

Ставшие простыми и доступными, превра-
тившиеся из светил в обычных приветливых и 
добродушных людей, они искренне поздравля-

А Н О Н И М К А
ли асю, поднимая бокалы за неё и за её научное 
будущее.

Обычно строгий и неприступный профес-
сор андрианов с видимым удовольствием один 
за другим отправлял в рот «фирменные» пи-
рожки и «сигареты» асиной мамы, в то время 
как небольшая группа аспирантов скромно си-
дела в уголочке, гадая с волнением, когда же и 
для них наступит сей долгожданный день. ася 
прекрасно понимала их, потому как и сама ещё 
недавно волновалась и переживала в аналогич-
ной ситуации в день Ленкиной защиты.

асин шеф, Владимир Николаевич 
Богданов, или, как называли его аспиранты, 
ВладНик, сидел довольный и неимоверно гор-
дый за асю, как он гордился обыкновенно все-
ми своими учениками.

«Неужели все позади?» 
– думала ася, удивляясь, 
что не ощущает при этом 
никакой радости, а одну 
лишь невыразимую уста-
лость, вполне, впрочем, 
объяснимую после мно-
жества бессонных ночей и 
треволнений. – «Господи, 
неужели это, наконец, 
свершилось?! И не придёт-
ся больше думать об этом, 
и переживать, и нервни-
чать, что не успеешь уло-
житься вовремя, и мотать-
ся из Дагестана в Москву и 
обратно, чуть ли не сутка-
ми просиживать над дис-
сертацией, которую иногда 
уже просто ненавидела...»

От усталости она не 
могла проглотить ни кусочка, включая даже 
любимую мамину «сигаретку», она могла лишь 
улыбаться рассеянно и уже, скорее, по инерции 
принимать поздравления.

2
– Поздравляю! – сказала Ира, когда ася 

вернулась в Дагестан и первым делом, придя в 
институт, зашла к ней на кафедру. – Теперь жди 
анонимку. И напишет её аминат!

– Это почему? – спросила пораженная ася, 
не поняв подругиной безаппеляционности.

– а вот увидишь! Помяни мое слово, не 
пройдет и трёх месяцев, как она напишет на 
тебя анонимку!

С аминат, работавшей на Ириной кафед-
ре, у аси не было особо близких отношений. 
Так, «привет – как дела – пока!» И потому 

жанна АбуЕВА
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ася никак не могла взять в толк, для чего это 
аминат может понадобиться написать на неё. 
Но Ира была убеждена, что с защитой у аси 
появляется шанс претендовать на заведование 
кафедрой, на что аминат, по ее словам, давно 
уже метит. И чтобы устранить асю как воз-
можного конкурента, уж она-то постарается 
очернить её в глазах всех.

Ира и ася были не просто сослуживица-
ми, они были подругами настолько близкими, 
насколько это возможно между руководителем 
и подчинённым. ася безумно гордилась этой 
дружбой. Ира восхищала её. Она была стар-
ше на пять лет, и она была такой умной, такой 
эрудированной, такой интеллектуальной и 
эмансипированной, что асе с её 
провинциальным воспитанием 
она казалась существом с дру-
гой планеты. Все асины подруги, 
которые были старше её по воз-
расту, так или иначе имели на неё 
влияние, но Ира превосходила 
всех. В их дружбе она была лиде-
ром, оратором, трибуном и стра-
тегом в одном лице. И если уж 
Ира заверила, что будет аноним-
ка, то её просто не могло не быть. 
ася, правда, очень скоро забыла 
об этом разговоре, и вспомни-
ла лишь тогда, когда однажды 
вечером ВладНик позвонил из 
Москвы и сказал, что необходи-
мо срочно выехать в Москву и 
явиться на заседание диссерта-
ционного Совета, поскольку «на 
вас поступила анонимка».

И вот теперь, сидя на этом 
самом Совете, собравшемся в 
полном составе, ася страдала, 
охваченная горьким и мучи-
тельным стыдом за... Дагестан. 
Поскольку никто из присутство-
вавших не сомневался, что ано-
нимка именно оттуда. 

адресованная в ВаК, с ко-
пией в Народный контроль при 
ЦК КПСС, анонимка бичевала 
асю и ей подобных, посмевших 
сунуться в светлый Храм Науки 
при отсутствии на то каких-либо 
научных данных. Далее в ней го-
ворилось о том, что защита про-
шла «по всем правилам круговой 
поруки членов диссертационного 
Совета» (что последних особенно возмутило) 
и, наконец, в заключение автор, пожелавший 
остаться неизвестным, гневно вопрошал, до 
каких пор коммунисты Советского Союза бу-
дут терпеть все эти околонаучные безобразия 
в асином лице.

Разбираться, собственно, было не в чем, 
поэтому разбираться и не стали. Осудили, оп-
ределили виновных («кавказский междусобой-
чик») и разошлись восвояси, выразив надежду, 
что родная Компартия разберётся, наконец, с 
этими порядком всем надоевшими анонимщи-
ками.

ася подошла к учёному секретарю Совета, 
милой и доброжелательной Ольге Леонидовне, 
и попросила её об одолжении. Получив «одол-

жение» сроком на один час, она взяла такси и 
помчалась на Лубянку, где один хороший се-
мейный друг помог снять с него копию, после 
чего «одолжение» благополучно вернулось на 
своё место в папку с документами.

анонимка была писана «от руки» и теперь 
асе предстояло отыскать её автора. 

В Махачкале она показала анонимку сна-
чала своему мужу, потом своему ректору и, на-
конец, своей подруге Ире.

Муж покачал головой и пообещал «на-
вести справки». Ректор нахмурился и спросил 
у аси, что она сама думает по этому поводу. 
«Даже и не знаю, что думать», – ответила ася, и 
в самом деле не знавшая.

– Что я тебе говорила? – ска-
зала Ира. – Хорошо, что она не 
напечатана на машинке, а напи-
сана от руки, легче будет срав-
нить почерк.

Она полезла в шкаф и до-
стала оттуда кипу папок с инди-
видуальными планами препода-
вателей. Порывшись в них, она 
вытащила одну, надписанную 
фамилией аминат.

И они начали работать.
– Вот, гляди, у нее заглавная 

«а» с завитушкой, и здесь так 
же... И «о» с характерным накло-
ном... Посмотри-ка на букву «м», 
точно такая же и здесь! И на «и» 
перекладина одинаковая...

Ира работала вдохновенно и 
с азартом, совсем как заправский 
следователь. ася с восхищением 
смотрела на неё и привычно гор-
дилась тем, что у неё такая умная 
подруга.

Закончив сличать почерк, 
Ира захлопнула папку и сказала:

– Лично для меня здесь всё 
абсолютно ясно. Без сомнений, 
это она!

– Но почему? – воскликнула 
ася. – Я ведь не сделала ей ниче-
го плохого!

– Как это почему? – усмехну-
лась Ира. – Она прекрасно знает, 
что мой срок заведования подхо-
дит к концу, и на всякий случай 
решила устранить тебя как воз-
можную для себя конкурентку.

– Но мне вовсе не нужно это 
заведование! – горячо возразила ася.

– Нужно или не нужно, но если тебя вы-
зовут и предложат, ты же не сможешь отка-
заться?

– Почему не смогу? Очень даже смогу! 
– сказала ася и добавила: – Единственный че-
ловек, который должен здесь быть, – это ты!

– Да, это и в самом деле трудно, – произ-
несла Ира задумчиво. – Такую работу не каж-
дый потянет. Это очень большая ответствен-
ность... Руководить коллективом, где у каждого 
свои амбиции, свои претензии... Одна аминат 
чего стоит!.. Я и в самом деле не знаю никого, 
кто сумел бы делать эту работу!

– Ну, так и делай её сама!
– Да, но у меня кончается срок заведования, 
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а на следующий я не имею права.

– Ну что ты, я уверена, ректор тебя не от-
пустит!

3
Через четыре месяца из Москвы пришло 

утверждение, ещё через два ася получила за-
ветную «корочку», а ещё через месяц её вызвал 
к себе ректор. Поздравив с утверждением и 
пожелав дальнейших успехов на научном поп-
рище, ректор поинтересовался, как относится 
ася к тому, чтобы взять на себя заведование 
кафедрой.

– Ой, я не могу! – быстро ответила ася.
– Почему вы не можете?
– Просто я... не потяну... это очень боль-

шая ответственность... и... поверьте, никто не 
сможет делать эту работу лучше, чем Ирина 
Яковлевна!

– Это ваше личное мнение? – поинтересо-
вался ректор.

 – И моё... и... всего коллектива кафедры... 
Пожалуйста, позвольте ей остаться ещё на один 
срок!

– Признаться, я удивлён, – медленно про-
изнёс ректор. – Что ж, можете идти... Но... хочу 
дать вам дружеский совет... Надо больше ве-
рить в собственные силы!

4
К искренней асиной радости, её подру-

га Ира была оставлена ещё на один срок. Шло 
время, и будни с их рутинной повседневностью 
отодвинули на задний план историю с аноним-
кой. аминат явно сторонилась асю, и потому 
те сомнения, что у неё ещё оставались, отпа-
ли сами собой. Однажды им всё же пришлось 
столкнуться нос к носу в одном из институтс-
ких коридоров, и тогда аминат, глядя в упор на 
асю, сказала:

– Ты и вправду считаешь, что это я на тебя 
написала?

ася, не ожидавшая такой прямоты, слегка 
растерялась, но ответила с вызовом:

– а откуда тебе известно, что именно я ду-
маю?

– Мне сказали об этом.
– Можно узнать, кто?
– Я дала слово, что не назову её имени, но 

это... одна из твоих близких подруг...
– Ну, когда ты решишься открыть мне имя, 

тогда я тебе и скажу, что я думаю. 
Она обошла аминат и спокойно продол-

жила свой путь, однако спокойствие это было 
напускным. На самом деле за эти несколько ми-
нут ася вновь пережила все чувства, которые 
ей пришлось испытать в тот день на Совете. 
Она ощутила обиду, горечь, унижение и, ко-
нечно же, гнев. анонимка сама по себе была 
чем-то непристойным и... омерзительным, а че-
ловек, её написавший, в её глазах был паскви-
лянтом, ничтожным и непорядочным, к тому 
же опозорившим Дагестан. Но сказать всё это 
аминат она не могла, поскольку доказательств 
у неё не было.

5
Хотя ася обходила этот вопрос молча-

нием, он быстро стал достоянием гласности 
и предметом бурного обсуждения со стороны 

коллег. С аминат они почти не здоровались, и, 
завидев друг друга, тут же переходили на про-
тивоположную сторону. Экспертиза, проведён-
ная по инициативе асиного мужа профессио-
нальными почерковедами из определённого 
ведомства, не подтвердила тот факт, что почерк 
принадлежит аминат, но Ира не сомневалась, 
что это дело именно её рук.

Прошел год. Как-то на большой перемене 
ася с Ирой сидели на кафедре, попивая чай и 
болтая обо всём понемногу. В основном, как 
обычно, говорила Ира, а ася, подперев лицо 
рукой, внимала ей с привычной гордостью. 
Когда Ира была в ударе, красноречие её стано-
вилось поистине безграничным, и она могла 
с увлечением и подолгу говорить о вещах, ко-
торые на тот момент были для неё интересны, 
будь то политика или история, мода или учеб-
ный процесс, или ректор, о котором она могла 
говорить часами.

Дверь отворилась и вошла аминат. 
Коротко кивнув, она прошла к своему столу и 
положила какую-то книгу, затем, перекинув-
шись с Ирой парой незначительных фраз, вы-
шла, с грохотом захлопнув за собою дверь.

– И всё равно я не понимаю, зачем ей по-
надобилось писать на меня! – произнесла ася с 
тут же всколыхнувшейся в её душе обидой.

– Сколько раз тебе объяснять? Тогда у 
меня кончался срок заведования, и вы с ней 
обе, как кандидаты наук, могли претендовать 
на моё место. Вот она и решила устранить тебя 
таким способом.

– Но как она не побоялась сделать это, ведь 
почерк всегда можно сличить через экспертизу 
и... как вообще после этого смотреть людям в 
глаза?! Да и потом, почерк-то оказался совсем 
не её!

– ах, оставь ради Бога! – с раздражением 
произнесла Ира. – С этим как раз и нет про-
блем. Всё делается очень просто. Идёшь, на-
пример, на почту, подзываешь какого-нибудь 
забулдыгу, даёшь ему рубль, и он пишет всё, 
что и как тебе угодно!

Изумлённая ася вскинула голову, собира-
ясь задать подруге вопрос. Глаза их встрети-
лись, и лицо Иры стало медленно покрываться 
бурыми пятнами.
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БОГ И РОССИЯ

Падение и крах. 
Прозрение и взлет – 

Бушует наша жизнь, 
как грозная стихия. 

Но над землей мечта 
не прекратит полет, 

Пока на небе Бог, 
а на земле – Россия.

Горит их добрый свет 
над каждою судьбой. 

Хранят сердца людей 
их праведность и силу. 

И помнит человек, 
и помнит мир людской, 

Что есть на небе Бог, 
а на земле – Россия.

Раскаты страшных войн 
взрывали мир не раз. 

Немыслимое зло 
живое все косило. 

Но в самый грозный миг, 
но в самый трудный час

Спасал планету Бог, 
спасала мир Россия.

Бушует наша жизнь. 
Не дремлет в мире зло. 

Но не пройдут обман, 
порок и злая сила. 

Не истребить в сердцах 
ни совесть, ни добро, 

Пока на небе Бог, 
а на земле – Россия,

заКлИНаНИЕ

Пой, душа, звени, 
Над судьбою рей. 
Пусть проходят дни 
В музыке твоей. 
Изливая свет 
Тающей свечи, 
Озари их след, 
Пой душа, звучи. 
Через мрак и боль, 
Сжавшись и дрожа, 
Неизменно пой, 
Не смолкай, душа! 
Когда в жизни – бес, 
Время, как палач, 
Когда твоя песнь, 
Все равно, что плач, 
Не прерви полет 
До мгновенья вплоть, 

Когда предает, 
Износившись, плоть. 
Если звук испет, 
Через «нет» сочи… 
Да продлится свет 
Тающей свечи.

НашИ лИца!

В Москве, Саратове и Сочи 
Нас узнают по голосам, 
По выражениям восточным 
И по классическим носам. 
Ну, отчего ты к нам, столица, 
Полна официальности, 
И всех зовешь нас просто – 

«лица 
Кавказской национальности»?

Тут обокрали, там взорвали, 
Угнали чей-то «тарантас».
Кто виноват? Вы угадали! 
Конечно, свалят на Кавказ. 
И если вдруг на ферме птица 
Яиц не станет вам нести, 
Виною, скажут, тоже лица 
Кавказской национальности.

Тот Магомед, а этот Хачик, 
Один – Казбек, другой – Кацо. 
Но имена ничто не значат – 
Мы все, как на одно лицо! 
Где им в Москве там разбираться – 
Кто есть грузин, кто – осетин. 
Похож даргинец на аварца, 
Как мандарин на апельсин!

Друзья, не надо горячиться. 
Есть выход, знаю – как нам быть! 
Нам нужно просто измениться, 
Точнее внешность изменить. 
Покрасим волос в цвет пшеницы 
И дружно выравним носы.
Тогда пойди, узнай – где лица 
Кавказской национальности?!

НЕ ОБИжайТЕ 
чЕлОвЕКа

Не обижайте человека, 
Его судьбы нелегок груз.
Ему не раз пришлось отведать 
Переживаний горький вкус.

Не испещряйте его душу 
Осколками колючих фраз, 
Не проливайте зря наружу 
Озера его ясных глаз.

Не обижайте человека, 
Будьте толчком его прыжкам. 
Пусть он взлетает, как ракета, 
Навстречу радужным мечтам.

Идет он, не ожесточаясь, 
Под ношей не сгибаясь, нет, 
Назло невзгодам излучая 
Души нетленный, добрый свет.

Счастливый мчит, неудержимый, 
Пылая вспыхнувшей звездой, 
Чтобы с достигнутой вершины 
Добро рассеять над землей!

людСКИЕ душИ

Людские души – сита. 
И этим все похожи. 
Людские души – сита, 
Ячейками не схожи. 
В одних и камень канет, 
Пройдет, как невидимка. 
В других, искрясь застрянет 
И мелкая песчинка. 

НОчНОй пЕйзаж

Облаков освещенных чеканка –
Как работа по серебру.
Дарит страстная ночь-цыганка
Звезд блистательную игру.
И над степью висит полуночной,
Охраняя покой и сны,
Как награда талантливой ночи – 
Золотая медаль луны.

РаздумЬЯ

Сквозь штормы жизни, 
тишь и гладь, 

Сквозь мнимое, разменное 
Несем в себе бесценный клад – 
Святое, неизменное. 
Мы песни модные хрипим, 
Назойливые, громкие, 
Но тихие – в душе храним 
О маме и о Родине.

И море жизни переплыв, 
Мы многое разбрызгаем, 
Из сердца капли не пролив 
Лишь сокровенно близкого. 
В пути и сложном, и простом, 
Оборванном иль пройденном, 
Наверняка последний стон 
О маме и о Родине.

Валерий ДАНИлОВ 

И МОРЕ ЖИЗНИ ПЕРЕПЛЫВ...
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вЕРшИНа

Он твердо знал одно лишь – 
драться 

С возвышенностями умов, 
Чтобы вершиной выдаваться 
Средь низменности дураков.

вышЕ И НИжЕ

Идет искусство лести в рост 
У вас все выше, выше.
Тогда смотрели шефу в рот, 
Теперь – все ниже, ниже.

удаРНОй вахТОй

Председательскою хваткой 
Всех сельчан он поднапряг. 
Весь колхоз ударной вахтой... 
Ему строил особняк.

КуплЕТы

Телевизор нынче смело 
Обо всем расскажет, 
Даже – как детишек делать 
Зрителям покажет!

Бродит скот, не оставляя 
Ни куста, ни деревца, 
Потому что кто-то где-то
Ни мычит, ни телится.

Свитера, шарфы и куртки – 
Все из Турции сейчас.
Даже жвачки шлют нам турки,
Ну, затуркали всех нас!

учИТЕлЬ

Кончил я, друзья, два института, 
Изучал толстенные тома. 
Про меня картину 

снять бы в Голливуде
Под названьем «Горе от ума».

Целый день, не жалуясь, не ноя,
Я ношусь по школе, как чумной,
Без рубля в кармане, 

с бедной головою, 
И почти психически больной.

Не хотят любить меня девчата. 
Поначалу тянутся ко мне. 
Только как узнают 
                                про зарплату – 
От меня шарахаются все!

маТРИаРхаТ

Спокон веков по грешнице-Земле
Хлестал мужчина 

плетью самовластья.
Господь вверху, 

а в обществе, в семье
Был Богом он. Закон его – и баста! 

Но культ мужчин, без устали ведя,
В итоге растрепался, как мочало.
Тому причиной женщина была.
Не зря его веками изучала.

И свистнул, видно, 
сумасшедший рак, 

Иль бабы взятку 
кой-кому всучили... 

Матри... матри... матри... 
матриархат, 

Как меч 
повис над головой мужчины!

И вот, раскрыв 
на новый мир глаза, 

Впитав всю соль 
законов и декретов, 

Она пошла на мужа, как коза, 
Рогами выставляя свое кредо. 

И закипел задетый нрав былой, 
И сама суть мужчины 

волком взвыла. 
За это все невидимой пилой 
Она его безжалостно пилила.

И полетели из квартир и хат 
Права мужчин 

кусками кирпичины... 
Матри... матри... матри... 

матриархат, 
Как меч 

повис над головой мужчины!

И вот теперь уж бывшая раба 
Мужчиной крутит, вертит, 

как захочет. 
Ну, кто сказал, 

что женщина слаба?! 
Дай камень – 

она мамонта прикончит! 

Она стоит, упершись в мир пятой. 
Вот-вот раздавит шар земной, 

как губку. 
а время, что прикинулось балдой, 
Предав мужчин, 

в ее уткнулось юбку.

Летит к чертям 
весь вековой уклад, 

Сдаются им последние вершины. 
Матри... матри... матри... 

матриархат, 
Как меч 

повис над головой мужчины!

Сенсация в Нью-Йорке 
и Москве: 

«Ребенок из пробирки. 
Да! Возможно!» 

И женщина 
в очередном прыжке – 

Детей «печатать» 
без мужчины можно. 

И вот ему мерещится в поту – 
Она его к столбу ведет, шалея, 
Чтобы за плети предков, за чадру 
Накинуть петлю смертную 

на шею.

О, Господи! Не шли нам этот ад, 
И пытки, и позор 

такой кончины... 
Матри... матри... матри... 

матриархат, 
Как меч 

повис над головой мужчины!

дО НОвых вСТРЕч!

Что за праздник без улыбки, 
Без улыбки до ушей?! 
Что за жизнь без красной рыбки, 
Без кизлярских камышей?!

Пусть у нас солончаки, 
Ветры переменные. 
Зато мы – весельчаки 
Необыкновенные!

Тех, кто любит наши пляски, 
И душой своей добры, 
Не берет их зной кизлярский, 
Не кусают комары.

Мы все, что ни говорите, 
Горячи, огонь в крови. 
Близко к нам не подходите, 
Ой, сгорите от любви!

Любим петь и забавляться.
Жизнь кипит навеселе. 
Без кизлярцев, без кизлярцев 
Было б скучно на Земле!

…И С УЛЫБКОЙ
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Кондрат Зипунов поехал в райцентр по 
какому-то пустяковому делу и очень 

крепко там напился. Выпить мужчина любил. 
В районном центре он зашел на почту, забрал 
свою пенсию по инвалидности и, что называет-
ся, был таков...

Инвалидом он стал случайно. После про-
смотра фильма в клубе началась драка, и кто-то в 
неразберихе сильно тюкнул его бутылкой из-под 
пива по голове. С тех пор Кондрат изрядно выпи-
вал и слегка чудачил. Обычно пенсию ездила полу-
чать жена. Но тут, как говорится, не случилось...

Пьяного Зипунова обнаружил милицио-
нер, когда тот, удобно расположившись, спал на 
широкой скамейке. Сначала блюститель поряд-
ка пытался его разбудить, но все было тщетно. 
Зипунов в ответ лишь жалобно мычал. Тогда 
непослушного Кондрата быстро определили в 
единственный в райцентре вытрезвитель.

Утром его отчитали за пьяное дело и нази-
дательно предупредили:

– Ваш автобус отходит в двенадцать. До 
отъезда еще три часа. Поэтому где попало не хо-
дить и водку не пить. Идите вот лучше в библио-
теку. Там сейчас начнется лекция про культуру и 
всякое прочее. Посидите, послушайте. Поняли?

– Понял, – кивнул плохо соображавшей го-
ловой Кондрат.

В библиотеке народу было мало. Всего 
шесть-семь человек. Но слушали библиотекар-
шу все внимательно. Кондрат присел с краю на 
длинную скамью и тоже стал слушать. Женщина 
с увлечением рассказывала: «...Хочу еще раз 
сказать вам, уважаемые товарищи, что поэт 
Владимир Маяковский сочинял прекрасные 
стихи. Писал и патриотические произведения 
и лирические. На него в разное время пытались 
возводить всякие напраслины. Но теперь уже 
можно с уверенностью сказать о том, что поэт 
Маяковский вернулся к нам, своим читателям, 
раз и навсегда...»

Приехал Кондрат в деревню радостный. Так 
как перед отъездом ухитрился выпить еще не-
сколько рюмочек горькой настойки. Домой шел, 
напевая какой-то веселый мотивчик. Увидел 
пожилую тетку Прасковью, которая возилась у 
себя в огороде, и весело сообщил ей:

– Слышишь, а Маяковский-то вернулся.
Тетка Прасковья внимательно посмотрела 

на Зипунова и, продолжая возиться с карто-
шкой, равнодушно спросила:

– Уезжал, что ли, куда?
– Не знаю, может, и уезжал, – так же рав-

нодушно ответил Кондрат и продолжил свой 
путь.

МАЯКОВСКИЙ 
ВЕРНУЛСЯ

 Уже подходя к дому, заметил входящего к 
себе в горницу соседа Назара и громко крикнул 
ему:

– Слышь, Назар, а Маяковский вернулся...
Назар обернулся к Зипунову и, усмехаясь в 

усы, ехидно спросил:
– Куда это он вернулся?
– Ну, к нам… читателям, значит...
Назар рассмеялся. Громко и раскатисто. 

Сквозь смех сказал: 
– Не может Маяковский вернуться. Он 

умер давно, застрелился...
Кондрат возмутился:
– Как это умер. Я вот давеча был в райцен-

тре, там, в библиотеке сказали, что поэт вернул-
ся. И не собираясь слушать, что еще скажет со-
сед, Кондрат, коротко махнув рукой, уверенной 
походкой зашагал к дому.

Однако жена встретила его не очень ласко-
во. Не успел пройти в комнату, как супруга на-
бросилась на него. Стала кричать:

– Явился, не запылился. И снова пьяный. 
Почему вчера не приехал? ах, вот оно что. 
Пенсию получил и уже пропил. Да как ты мог...

Кондрату надоели стенания супруги, и он 
тоже крикнул:

– Хватит! С дороги я. Отдохнуть хочу. 
Лучше послушай, что я тебе скажу.

– Что?
Кондрат сделал умное выражение лица и 

гордо заявил:
– Маяковский вернулся.
Жена удивленно взглянула на мужа. Стояла, 

молча как парализованная. И вдруг отчаянно и 
зло выкрикнула:

– Ты что, совсем уже сдурел? Какой еще 
Маяковский тебе...

– Обыкновенный. Поэт такой...
– Ты о себе думай. а не о каком-то 

Маяковском.
– Ладно, орать. Пойду лучше отдохну. 

Устал я.
Супруга буквально взвизгнула:
– Давай деньги. Потом иди куда хочешь...
Кондрат отдал оставшиеся от пенсии деньги 

и завалился спать. Вечером пошел на посиделки. 
Здесь уже были мужики. Он степенно поздоро-
вался, вынул из кармана пачку «Примы», нето-
ропливо закурил и немного помолчав, сказал.

– а вы знаете, что Маяковский вернулся.
Деревенский конюх дед Потап скривил в 

усмешке сухие потрескавшиеся губы и спросил: 
– Это кто же будет?
– Поэт. Вчера в библиотеке о нем рассказы-

вали...

Джабраил АлИЕВ
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– Все ясно, – кивнул головой дед. – а рабо-

тает кем?
Кондрат пожал плечами.
– Не знаю. Не видел его. Не спрашивал.
Через два часа Кондрат вернулся домой: хо-

тел поужинать. Но не успел присесть к столу, как 
в дверь постучали. Это был Лукьян по прозви-
щу Лукаш. Из тех, кого называют блатными. Он 
вызвал Зипунова на разговор.

– Слушай, кто это такой Маяковский?
Кондрат был немного удивлен приходом 

Лукаша и в свою очередь поинтересовался.
– а что собственно такое?
– Как что? – Лукаш строго помахал пе-

ред лицом Кондрата указательным пальцем. 
– Предупреди его, чтобы не влезал в наши дела. 
а то ему же худо будет.

– Так я же его не увижу. Я только фото-
графию в библиотеке видел. Башка обритая. 
Мордатый такой...

Лукаш стал очень серьезным. Брови у него 
совсем налезли на глаза.

– В общем, вот что. Постарайся свидать-
ся с ним. а потом перескажи нам, чего он там 
хочет.

– Ладно. Если только увижу, – согласился 
Кондрат.

Когда зашел в дом, то увидел дочку, кото-
рая в своей комнате готовила уроки. Задумчиво 
постоял. Спустя некоторое время спросил.

– Знаешь такого поэта – Маяковский?
Дочка с интересом взглянула на отца.
– а тебе на что?
– Надо.
– Знаю. Это пролетарский поэт.
– Какой?
– Стихи про революцию писал.
– а сейчас чем занимается?

Дочка тихо рассмеялась.
– Ничем. Он умер давно.
– Как?
– Застрелился. – Дочка достала из порт-

феля учебник по литературе, открыла нужную 
страницу и показала его снимок. а внизу дата 
рождения и смерти.

– Вот, посмотри.
– Да… – протянул Кондрат. – Однако, дейс-

твительно давно умер.
Дочка убрала книгу и сказала:
– У нас завтра в школе литературный вечер. 

Я буду его стихотворение читать. Хочешь, при-
ходи послушать.

На следующий день Кондрат объяснил 
Лукашу.

– Маяковский, оказывается, умер. Нет его.
Лукаш поднял на Зипунова свои кустистые 

брови. Спросил:
– Не понял. Это кто же его убил?
Кондрат улыбнулся:
– Да нет. Он давно умер. И сосед Назар про 

то говорил...
Лукаш понимающе хмыкнул:
– Значит, точка. Проблема, выходит, решена.
– Решена, – кивнул Зипунов. Потом тор-

жественно объявил: –Сегодня дочка будет сти-
хи его читать.

– Где будет? – не понял Лукаш.
– В школе, – уточнил Кондрат. И просто-

душно предложил. – Пойдем, послушаем.  
Лукаш сморщил лицо.
– Некогда мне стишки слушать. Сегодня 

стрелка забита с колывановскими. Разговор бу-
дет серьезный...

– а я пойду, –  сказал Кондрат. – Все-таки 
не кто-нибудь, а Маяковский. Надо обязательно 
послушать...

Магомед старательно выводил на холс-
те безбрежное море на фоне грозных 

свинцовых туч. Ему хотелось сделать картину 
как можно оригинальнее. Но получалось пока 
как-то не очень удачно. Художник нервничал, 
но терпеливо продолжал работать...

Как-то к нему зашел его друг, писатель 
анварбек. Он строго посмотрел на картину, 
потом безапелляционно заявил:

– Ерунда. Что-то не то. Это не море, а ка-
кой-то непонятный каламбур…

Магомед прекратил работу, и устало отки-
нулся на старое кресло.

– Ты действительно считаешь картину не-
важной?

– Да. У тебя, несомненно, есть талант. Есть 

РОЖДЕНИЕ 
              МАСТЕРА

экспрессия. Ты полон огромной внутренней 
силы. Но, друг мой, твои картины не кричат. 
Бледный морской пейзаж еще никогда не мог 
обратить на себя серьезного внимания умных 
коллекционеров и богатых бизнесменов. а нет 
внимания, нет славы, а стало быть, нет и денег.

– Но что же мне делать? – спросил Магомед 
с трагическим отчаянием в голосе и скорбным 
взглядом посмотрел на анварбека. 

– Необходимо придумать что-то новое. 
Скажем, нарисовать около десяти портретов 
каких-нибудь сказочных героев. Или, напри-
мер, задумать какую-нибудь абстрактную вещь 
и объявить, что ты становишься основателем 
новой школы. Вспомни, друг мой, Малевича. Он 
ведь смог своим квадратом удивить общество.
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– Куда мне до Малевича, – грустно вздох-

нул Магомед. – Я, наверное, совсем брошу пи-
сать картины. Никто их не покупает...

анварбек молча снял очки. Долго проти-
рал их платочком, а затем сказал:

– Давай попробуем все-таки устроить вы-
ставку твоих картин. Может, что-то и выйдет 
из этого. Не стоит раньше времени себя хоро-
нить.

– а что я буду выставлять, – невесело ус-
мехнулся художник. – Ведь мои пейзажи не 
пользуются успехом.

– Значит, надо создать другие картины.
– Какие?
Писатель взглянул на Магомеда оценива-

ющим взглядом и спросил:
– а сможешь ты написать за короткое 

время каких-нибудь редких зверей? а рядом 
чтобы обязательно присутствовали женщины. 
Что-то вроде амазонок…

– а это зачем?
– Так надо. Необходимо, чтобы на твои 

картины обратили внимание. Нужно ошело-
мить народ. Иначе так и останешься художни-
ком средней руки...

В это время пришла неотразимая 
Надияханум с подругой Саният. Она любила 
коллекционировать картины. И вообще счита-
ла себя знатоком в искусстве. Красивая, изящ-
ная, она прошлась легкой походкой по мас-
терской и остановилась около неоконченного 
полотна. Мягко улыбнувшись, певуче выгово-
рила:

– По-моему, над картиной надо еще пора-
ботать. ах, впрочем, не знаю. Я не очень люблю 
пейзажи. Вот Саният, – кивнула она на подругу, 
– больше разбирается в них. 

Но Саният ничего не стала говорить. Лишь 
пожала плечами. Вскоре они ушли. Магомед 
унылым взглядом проводил девушек и тихо 
обронил:

– Нет, что ни говори, а быть художником 
– тяжелая ноша...

анварбек согласился с ним: 
– Ты прав. Это весьма нелегко. Так смо-

жешь ты написать около трех десятков картин 
с изображением редких зверей и женщин?

Магомед уверенно кивнул головой:
– Конечно. Это не трудно.
– Сколько тебе нужно времени?
– Где-то два месяца...
– Хорошо. Я со своей стороны дам боль-

шую статью в газету о предстоящей выставке.
Художник робко взглянул на друга: 
– Но что я там буду говорить. Ты же зна-

ешь, я не умею красиво болтать языком. Вдруг 
еще журналисты нагрянут...

анварбек помолчал немного, о чем-то раз-
мышляя. Потом весело сказал:

– Мы озадачим народ. Если у тебя будут 
что-то спрашивать, ты просто внимательно 
посмотри на собеседника и скажи: «Вы видели 
когда-нибудь настоящие горы?»

– И что это значит?
– абсолютно ничего. Зато как загадочно 

ты будешь выглядеть в глазах людей. Поверь, 
это будет весьма интересно.

Через три месяца в драматическом теат-
ре была открыта выставка. Людей как никогда 
было много. Успех был огромный. Неотразимая 

Надияханум была просто потрясена. Она так 
восхищенно носилась по залу, что Саният едва 
поспевала за ней. Потом она, кокетливо зака-
тывая глаза, спросила:

– Как вы смогли написать такие вещи? Это 
же просто шедевры. Совсем иное направление. 
Как это у вас получилось?

Магомед сосредоточенным взглядом оки-
нул девушку и медленно произнес:

– Скажите, пожалуйста, вы видели когда-
нибудь настоящие горы?

Надияханум взвизгнула от восторга:
– Это гениально. Вы неповторимы. Просто 

чудесно...
Подошел молодой худощавый мужчина. В 

руках у него были ручка и блокнот. Он пред-
ставился журналистом престижного издания и 
спросил:

– Почему вы решили вдруг поменять свой 
стиль? Эти картины в иной манере. Что вас на-
толкнуло на это?

Магомед внутренне про себя улыбнулся и, 
предвкушая неоднозначную реакцию, негром-
ко, но четко проговорил:

– Видели ли вы когда-нибудь настоящие 
горы?

Журналист растерянным взглядом уста-
вился на художника, потом вдруг радостно 
вскрикнул:

– Изумительно! Как это блестяще! Я обя-
зательно об этом напишу. Обязательно...

Спустя некоторое время к Магомеду 
приблизился какой-то незнакомец и, довери-
тельно сообщив, что он бизнесмен, попросил 
продать ему за хорошую цену сразу десять 
картин...

Выставка продолжалась до восьми часов 
вечера. Когда все посетители ушли, анварбек, 
ехидно посмеиваясь, сказал:

– Видал, что творилось. Такого успеха, 
признаться, даже я не ожидал. а Надияханум? 
Как она подпрыгивала и щебетала: «ах, гени-
ально, ах прекрасно». Смотрел я на всех этих 
недотеп и удивлялся их чрезмерной глупости. 
– анварбек громко рассмеялся.

Лицо Магомеда стало сумрачным. Так как 
писатель продолжал смеяться, он отрывисто 
ему бросил:

– Ты идиот!
анварбек, перестав смеяться, возмущенно 

переспросил:
– Что ты сказал?
– Ты идиот, – уже спокойно повторил ху-

дожник. 
Писатель был вне себя от гнева.
– Да ты что! Забыл, кто помог тебе от-

крыть выставку. За два месяца написал всякой 
ерунды и получил такой успех. И ведь это все 
благодаря мне...

Художник гордо оглядел свои картины, 
высоко вздернув голову, произнес:

– В этой моей живописи что-то есть. 
Понимаешь, действительно что-то есть…

Удивлению писателя не было предела.
– Опомнись, о чем ты говоришь. Ты вооб-

ще в своем уме?
Художник пристально взглянул на 

анварбека и четко произнес:
– а ты видел когда-нибудь в своей жизни 

настоящие горы?
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Есть мера тепла, длины, веса, времени, а 
красоту и уродство, горе и радость каждый из-
меряет по-своему.

В сообществах животных выявляются на-
стоящие лидеры, ошибок у них не происходит. 
А у людей нередко это случается. И в этом мы 
отстаем от братьев наших меньших. 

Ах, какие ночи летом на альпийских лугах 
и какие сны! Потому, должно быть, чабаны жи-
вут долго, что сны у них упоительные.

Мы ведем борьбу с ложью, «не учитывая», 
что тем, у кого выработалась аллергия на 
правду, приходится маяться с аллергеном.

Неугомонный нашел, чем успокоить свою 
«мятежную» душу, – затеял дело необычное. А 
обыватели ему: «Зачем тебе это, жил бы себе 
спокойно». 

Сколько мы делаем того, на что не имеем 
прав, и не делаем того – на что имеем.

Сын раньше отца успел на обед. Из папи-
ной тарелки самый вкусный кусок переложил в 
свою. Мать переложила его обратно.

– Папа все равно переложит, – сказал сын.
– Пусть, – сказала мама, – тогда для тебя 

этот кусок будет еще вкуснее.

Деньги прибавили вес и ничтожеству, как 
считают другие ничтожества. 

Сегодня многие взамен своего мнения при-
обретают телевизионное.

Мы удивляемся тому, что царь терпел 
Распутина, а сами терпим гадалок, кашпиров-
ских, чумаков… 

Было время, когда имя Шамиля было пре-
дано анафеме. Тогда в одном селе был один дрях-
лый старик по имени Шамиль. А теперь в нем 
число Шамилей переваливает за сотню.

Человек с именем, как правило, обладает и 
мнением.

Земля и человек – невеста и жених, разно-
гласие для них – страдание. 

Оседлай осла – будешь с хлебом, «оседлай» 
ветер, воздух и воду – будешь богатым.

Любви законы нипочем, она себе сама – за-
кон.

Надежда не умирает последней, а перехо-
дит по наследству.

РАЗМЫШЛЕНИЯ  ВСЛУХ
Кто бережет свое здоровье, а кто – поло-

жение в обществе.

Человек человеку не волк. Волки не убива-
ют себе подобных, как люди.

Садовник идет по саду – скворец не уле-
тает, хомяк не прячется, ящерица греется на 
солнце… Как хорошо, когда тебя никто не бо-
ится. 

В начале весны крапива попадает в суп, 
чуду, курзе, но через месяц уже может посто-
ять за себя.

Точно знаю, что я не такой, каким себя 
вижу.

Где заработок хорош, там и «холод – не 
тетка»: сегодня Тюмень и Сургут полны кав-
казцами.

Сколь же сложна жизнь, если даже в одном 
селе одни ждут дождя для полей, другие – солнца 
для усушки фруктов.

Когда один дает взятку, другой ее берет, 
перемена мест – бессмыслица.

От любви на миг – до любви на века мно-
жество вариантов. Кому что достанется…

Для полноценной любви мало пяти чувств, 
необходимо шестое, включающее в себя эти 
пять…

Счастлив тот, чья совесть чиста, а чис-
та она у того, чье сердце полно добротой.

На вопрос шепотом ответ криком не 
уместен.

Пустые слова и в крике мало кто услы-
шит, мудрая же мысль даже шепотом весь мир 
обойдет.

Совершеннолетия молодоженам мало, им 
необходимо совершенство ума.

 
Нельзя продлевать песни и танцы даже за 

длинные рубли: иначе они обременительны.

Прошлое интересно тем, что его не вер-
нешь, будущее тем, что его не достанешь, на-
стоящее же тем, что кажется вечным.

Выращивай все, что хочешь, высказывай 
все, что знаешь. Только не ври и не вреди.

Родина как умная мать – прощает ошиб-
ки, но за подлость призывает к ответу.

Шигабудин АлИХМАЕВ
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